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Спрос взаймы
Граждане берут  
торговые сети в кредит

В начале этого года банкиры 
столкнулись с нетипичным для 
 января ростом спроса населения 
на кредиты для покупки товаров 
в торговых сетях. Сразу у несколь-
ких лидеров рынка POS-кредито-
вания январские выдачи, тради-
ционно самые низкие в году, 
сравнялись с выдачами обычного 
в этом отношении месяца — ноя-
бря 2015 года. По мнению экспер-
тов, граждане повторяют прошло-
годние ошибки, активно скупая, 
правда, теперь уже на кредитные 
средства товары в торговых се-
тях. В условиях девальвации ру-
бля и усугубляющегося экономи-
ческого спада это может быть 
рискованным как для заемщиков, 
так и для банков.

О январском всплеске выдач POS-
кредитов 

”
Ъ“ рассказали участни-

ки банковского рынка. Большин-
ство банкиров из топ-5 игроков на 
рынке POS-кредитования (по вер-
сии Frank Research Group на 1 дека-
бря 2015 года, ХКФ-банк, «Ренессанс 
кредит», Альфа-банк, ОТП-банк и Ру-
сфинанс-банк) это подтвердили. Так, 
в ХКФ-банке и банке «Ренессанс кре-
дит» сообщили, что в январе 2016 го-
да выдано POS-кредитов на ту же сум-
му, что и в ноябре 2015 года (7 млрд 
руб. в ХКФ-банке и 3 млрд руб. в «Ре-
нессанс кредите»). Декабрь для срав-
нения некорректен, так как на него 
приходится «высокий сезон в POS-
кредитовании». В Альфа-банке ожи-
дают, что январские выдачи и вовсе 
превысят ноябрьские показатели. По 
словам директора по развитию мас-
сового сегмента Альфа-банка Дмит-
рия Жиздюка, по итогам января банк 
прогнозирует выдачи на уровне 4 мл-
рд руб., в ноябре прошлого года вы-
дал таких кредитов на 3,6 млрд руб. 
В ОТП-банке на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В меньшинстве оказался Русфи-
нанс-банк, выдавший в январе мень-
ше POS-кредитов, чем в ноябре. Но, 
по словам директора департамента 
POS-кредитования Русфинанс-банка 
Александра Воронина, причина — 
специализация банка в том числе на 
кредитовании под покупку меховых 
изделий, спрос на которые (в том чи-
сле кредитный) традиционно рас-
тет в ноябре, но и он подтверждает 
тренд на активизацию кредитова-
ния покупок в торговых сетях в це-
лом по рынку из-за существенного 
ослабления курса рубля, почти на 
15% с начала года, почти до 84 руб./$ 
по курсу ЦБ на 22 января.
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Курс на подвиги
Реакция на ослабление национальной валюты всё разнообразнее

Первая версия антикризисного 
плана правительства будет опу-
бликована на этой неделе: к 25 
января ведомства должны пред-
ставить в Белый дом предло-
жения по нему. По данным ”Ъ“, 
пока более масштабных новых 
предложений, чем сокраще-
ние инвестпрограмм госмоно-
полий на 10% и введение акци-
зов на пальмовое масло, в ини-
циативах нет. Между тем вчера 
продолжение падения рубля на 
фоне относительно стабильной 
нефти воспринималось в око-
ловластных кругах нервно. Гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина от-
менила визит в Давос, в самом 
Давосе Алексей Кудрин прогно-
зировал временное падение 
нефти до $16–18 за баррель 
с дальнейшим ростом эконо-
мики РФ, а в Совете федерации 
призывали зафиксировать курс 
рубля на уровне 40 руб./$.

Белый дом на следующей неделе 
опубликует основные мероприятия 
нового антикризисного плана, зая-
вила вчера вице-премьер Ольга Го-

лодец. Напомним, 20 января о том, 
что правительство готовит «по сути, 
продолжение того плана по поддер-
жке экономики, который работал 
в прошлом году», на встрече с экс-
пертным советом при правитель-
стве заявил премьер Дмитрий Мед-
ведев, пояснив, что «события при-
нимают такой оборот», что без спе-
циальных мер не обойтись. Пору-
чение внести предложения по та-
ким мерам до 25 января содержится 
и в протоколе бюджетного совеща-
ния у главы правительства 18 янва-
ря (

”
Ъ“ ознакомился с документом).

Пока в правительстве не кон-
кретизируют деталей, говоря лишь 
о том, что антикризисный план ста-
нет скорректированным продолже-
нием плана-2015. В вопросе проти-
водействия кризису Белый дом вто-
рой год подряд оказывается в ситуа-
ции неопределенности. В 2015 году 
часть пунктов антикризисного пла-
на были подготовлены в расчете на 
несбывшиеся угрозы и не реализо-
ваны на практике, что, впрочем, не 
помешало Счетной палате и Госду-
ме высказать правительству претен-
зии за неполное исполнение пла-
на (см. 

”
Ъ“ от 22 октября 2015 года). 

Сейчас же ведомствам приходится 
действовать в условиях официаль-
ного прогноза курса 63,3 руб./$ — 
вчера о том, что «к уточнению базо-
вого варианта нужно будет возвра-
щаться чуть попозже, в апреле на-
пример», заявил глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев.

Между тем курс рубля вчера упал 
ниже 85 руб./$ (см. материал на этой 
же полосе), причем при относитель-
но стабильной нефти — во всяком 
случае, курсовое движение в отли-
чие от предыдущих дней не сопро-
вождалось существенным сниже-
нием цен Brent: нефть в основном 
колебалась в диапазоне $27–28 за 
баррель. Это обстоятельство, а так-
же открывшаяся вчера сессия Все-
мирного экономического форума 
в Давосе, на которой даже очень 
компактной российской делега-
ции (ее возглавляет вице-премь-
ер Юрий Трутнев) в любом случае 
приходилось давать какие-то ком-
ментарии и прогнозы по экономи-
ческой ситуации в РФ, сделали вче-
рашний день довольно нервным: 
заявления как в Москве, так и в Да-
восе воспринимались в основном 
через призму возможного паниче-
ского развития событий.
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Испытания рубля на проч-
ность увеличивают общест-
венный спрос на радикаль-
ные рецепты спасения  
экономики  ФОТО REUTERS

Арабские деньги  
входят в российские порты
DP World и РФПИ  
вложат в их развитие до $2 млрд

На фоне продолжающейся  стагнации 
российской экономики Давосский 
 форум принес неожиданно крупную ин-
вестиционную сделку. Один из крупней-
ших мировых портовых операторов — 
эмиратский DP World — договорился 
с РФПИ о создании СП, которое вложит 
в российские порты до $2 млрд. По дан-
ным ”Ъ“, в ближайшее время СП может 
сконцентрироваться на четырех про-
ектах, получив доли в контейнерном 
терминале группы «Дело» в Новорос-
сийске, порту в Зарубино группы «Сум-
ма» на Дальнем Востоке, порту Тамань 
и угольном терминале в Приморье.

Вчера гендиректор РФПИ Кирилл Дмит-
риев и председатель совета директоров DP 
World Султан Ахмед бен Сулейм подписа-
ли в Давосе соглашение о создании СП DP 
World Russia, которое будет инвестировать 
в объекты российской портовой, транс-
портной и логистической инфраструкту-
ры. В РФПИ 

”
Ъ“ пояснили, что новая компа-

ния появится в течение нескольких меся-
цев и будет зарегистрирована «в междуна-
родной юрисдикции в силу большого числа 
вовлеченных соинвесторов». DP World полу-

чит в СП 80%, РФПИ — 20%. Объем вложений 
СП в порты РФ должен составить до $2 млрд, 
то есть DP World инвестирует около $1,6 мл-
рд, а РФПИ вместе с другими ближневосточ-
ными фондами в рамках автоматической 
модели соинвестирования — $400 млн.

Кирилл Дмитриев сообщил 
”
Ъ“, что DP 

World Russia уже прорабатывает три сдел-
ки на российском портовом рынке, в том чи-
сле участие в проекте нового порта Тамань, 
мощностью около 90 млн тонн и общей сто-
имостью более 220 млрд руб. Остальные два 
актива он не раскрыл. Султан Ахмед бен Су-
лейм сообщили эмиратском изданию The 
National, что сейчас DP World оценивает не-
сколько потенциальных проектов — «скорее 
всего, на Черном море, Балтике и, возмож-
но, во Владивостоке». The National отмечает, 
что DP World Russia рассматривает инвести-
ции не только в морские, но в сухие порты. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что помимо Тамани 

DP World Russia может инвестировать в пор-
товые активы группы «Дело» Сергея Шишка-
рева в Новороссийске и «Суммы» Зиявудина 
Магомедова на Дальнем Востоке.
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Мюнхенскую конференцию 
повысили  
до Дмитрия Медведева
Российскую делегацию возглавит премьер,  
а не глава МИДа

Вчера было объявлено, что российскую 
делегацию на Мюнхенской конференции 
по безопасности — крупнейшем форуме 
для обсуждения проблем в этой сфере — 
возглавит премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Еще накануне утверждалось, 
что самым высокопоставленным росси-
янином на мероприятии будет глава МИ-
Да Сергей Лавров. По данным ”Ъ“, ре-
шение о повышении статуса делегации 
было принято на заседании Совбеза РФ 
в конце прошлой недели. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты объясняют рокировку раз-
вернувшимся «российским дипломати-
ческим наступлением на европейском 
направлении» и необходимостью вос-
становить «слишком сузившиеся эко-
номические отношения». В Европе, по 
их мнению, «пик страхов и возмущения 
в отношении России уже прошел».

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков вчера подтвердил, что Владимир Пу-
тин не примет участия в Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности, которая состоится 

12–14 февраля. Он пояснил: «В настоящее вре-
мя это просто не совпало с теми возможностя-
ми, которые предоставляет текущий график 
в работе президента». Впрочем, еще в начале 
прошлой недели господин Путин в интервью 
немецкой газете Bild сказал, что в Мюнхен не 
поедет. Спустя несколько часов после заявле-
ния господина Пескова пресс-секретарь пре-
мьера Дмитрия Медведева Наталья Тимако-
ва сообщила журналистам, что на конферен-
цию едет председатель правительства. Отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“, она уточнила, что это ре-

шение было принято в конце прошлой неде-
ли на совещании Владимира Путина с посто-
янными членами Совбеза РФ: «Там президент 
предложил Дмитрию Анатольевичу возгла-
вить российскую делегацию. Он согласился».

По традиции приглашения на конферен-
цию отправляются президентам, главам пра-
вительств и министрам иностранных дел. 
Предполагается, что руководство страны са-
мо решит, кто в итоге поедет в Мюнхен.
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РУБЛЬ ПРОВЕРИЛИ НА ФУНД АМЕНТА ЛЬНОСТЬ

Во вчерашнем обвале рубля — курсы на Московской 
бирже утром превышали 86 руб./$ и 93 руб./€ — тради-
ционный фактор сыграл наименьшую роль: нефть вчера 
как раз дорожала. Против рубля играет общая неопре-
деленность ситуации, в которой инвесторы пробуют 
пробить текущие курсовые уровни, объявленные главой 
ЦБ «фундаментально обоснованными».

Валютные торги в четверг начались с обновления историче-
ского максимума по курсу доллара, установленного накануне: курс 
с легкостью преодолел уровень 84 руб./$, а к полудню остановил-
ся в одной копейке от 86 руб./$, прибавив с закрытия прошлого 
дня более 4 руб. Этому способствовали российские инвесторы, 

считают участники рынка. «Некоторые российские инвесторы 
могли воспользоваться достижением исторического максиму-
ма во  время вечерней сессии среды для открытия коротких 
позиций по доллару»,— отмечает начальник валютно-финансового 
департамента Ситибанка Денис Коршилов. Однако ожидания 
участников рынка на коррекцию не оправдались, и в начале торгов 
четверга они были вынуждены закрывать свои позиции, что при-
вело к резкому росту курса доллара. «Бурный рост котировок, как 
снежный ком, по мере роста обрастал все новыми и новыми по-
купателями, в итоге скачок получился немногим слабее, чем в де-
кабре 2014 года»,— отмечает директор департамента 
казначейства банка «Союз» Василий Александров. с8
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«Русская программа» форума в Давосе 
вчера началась с традиционного завтра-
ка ВТБ, на котором тон задавал глава Ко-
митета гражданских инициатив Алексей 
Кудрин. Выступление выглядело необыч-
но, хотя на деле ничего сенсационного он 
не сказал: экс-министр финансов призвал 
отложить на год-полтора приватизацию 
крупных госактивов и заявил о выходе 
экономики из рецессии в 2017 году («в те-
чение одного-двух лет») в силу относитель-
но хорошей подготовленности ее к кризи-
су. Впрочем, гораздо больший резонанс 
вызвало предположение Алексея Кудри-
на о возможном краткосрочном падении 
цен на нефть до $18 и даже до $16 за бар-
рель — ранее российские экономисты не 
давали прогнозов обвала нефтяных цен 
ниже $20 за баррель.

Дальнейшее снижение нефтяных цен 
в любом случае повышает общественный 
запрос на принятие правительством ка-
ких-либо экстраординарных мер вне зави-
симости от того, есть в них необходимость 
или нет,— и вчерашний день вполне это 
подтверждал. Так, пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков утром был 
вынужден заявить, что не считает сни-
жение курса рубля «обвалом», и подтвер-
дить, что в Кремле доверяют курсовой по-
литике ЦБ (отметим, глава ВТБ Андрей Ко-
стин вчера также констатировал, что пове-
дение клиентов банка не позволяет гово-
рить о валютной панике или любых дру-
гих экстраординарных событиях). Тем не 
менее днем одними из обсуждаемых в рос-
сийских СМИ новостей стали отмена ви-
зита главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной в Да-
вос, а затем — внеплановое совещание ЦБ 
с крупными банками.

Исходя из слов участников совещания, с 
которыми пообщался 

”
Ъ“, какого-либо экс-

тренного характера оно не носило, ЦБ с но-
выми инициативами на него не выходил. 
В совещании участвовали первый зампред 
ЦБ Алексей Симановский, зампреды Ми-
хаил Сухов и Василий Поздышев. Как от-
мечают банкиры, представители ЦБ сра-
зу оговорили: никакого продления льгот, 
в частности установления льготного курса 
для расчета валютных активов банков, не 
будет. «Совещание носило рабочий харак-
тер, ЦБ интересовался нашей оценкой те-
кущей ситуации»,— рассказал топ-менед-
жер крупного банка. «Никаких послабле-
ний, несмотря на общее ухудшение ма-
кроэкономической ситуации, ЦБ не об-
ещал»,— уточнил другой банкир. Накану-
не Ассоциация региональных банков на-
правила в ЦБ письмо с просьбой продлить 
ряд послаблений, введенных регулятором 
в декабре 2014 года.

Самой же крупной и, видимо, совер-
шенно безопасной в любом смысле сенса-
цией дня стало заявление первого зампре-
да комитета Совета федерации по экономи-
ческой политике Сергея Калашникова, ко-
торый в порядке личной инициативы зая-
вил «РИА Новости» о необходимости «уста-
новить жесткий курс рубля по отношению 
как к доллару США, так и к другим резерв-
ным валютам»: таковым курсом, исходя «из 
реальной покупательной стоимости наци-
ональной валюты на внутреннем рынке», 
сенатор считает 40 руб./$. Напомним, го-
сподин Калашников до сентября 2015 го-
да был членом фракции ЛДПР в Государст-
венной думе.

Главную проблему правительства в свя-
зи с текущей ситуацией на рынке неф-
ти в Давосе достаточно прозаически из-
ложил владелец «Русала» Олег Дерипаска: 
это предполагаемое отсутствие при ны-

нешних ценах на нефть денег в федераль-
ном бюджете и Резервном фонде в 2017 го-
ду (2016 год, очевидно, проходим бюджет-
ной системой с использованием резервов). 
Антикризисный план правительства, оче-
видно, как раз и должен обеспечить более 
плавное расходование Резервного фонда 
— по крайней мере до технического выхо-
да из рецессии 2016–2017 годов, которого 
ожидает Алексей Кудрин.

Пока все, что известно об антикризис-
ных проектах Белого дома, не позволяет 
предположить, что это произойдет. Вице-
премьер Ольга Голодец вчера, говоря о пла-
не, пообещала, что «там будут серьезные 
меры в отношении поддержки населения». 
Однако в протоколе совещания у Дмитрия 
Медведева есть оговорка, которая ставит 
серьезность этих мер под сомнение: ми-
нистерствам поручено «предусмотреть ме-
ры, реализация которых может быть обес-
печена в пределах бюджетных ассигнова-
ний, предусмотренных бюджетом на 2016 
год», то есть как максимум речь идет о не-
котором перераспределении уже распи-
санных бюджетных средств. Степень огра-
ниченности Белого дома в средствах пока-
зывает уровень предложений по «мобили-
зации доходов», обсуждавшихся на том же 
совещании. Так, правительство всерьез (по 
крайней мере настолько, чтобы включить 
это в протокол совещания) обсуждает «по-
вышение ставок акцизов и расширение 
перечня подакцизных товаров, включая 
пальмовое масло, 

”
вредные продукты пи-

тания“ и автомобильные шины».
В том же перечне вопросов для прора-

ботки от 18 января — увеличение доходов 
от приватизации, дополнительное сокра-
щение расходов бюджета «на отдельные на-
правления», сокращение операционных 
издержек госкомпаний на 10% и отказ от их 
«нерентабельных инвестиционных проек-
тов». Минфину предлагается также рассмо-
треть возможность ограничения авансиро-
вания отдельных госконтрактов и отзыва 
«по итогам девяти месяцев финансового го-
да» лимитов бюджетных обязательств, по 
которым нет кассовых расходов. В вопро-
сах же доступа к бюджетным деньгам пока 
лидирует Минпромторг: когда совещание 
по антикризисному плану только назнача-
лось, министерство уже получило одобре-
ние правительства своих антикризисных 
инициатив, на совещании 18 января были 
утверждены программы поддержки транс-
портного машиностроения, автопрома и 
легкой промышленности на 2016 год, про-
длено субсидирование процентов по кре-
дитам российских и международных бан-
ков и ВЭБа на пополнение оборотного ка-
питала и текущей деятельности.

Минтруду же в процессе подготовки ан-
тикризисного плана предложено рассмо-
треть возможность увеличить нагрузку на 
высокодоходные, с точки зрения прави-
тельства, категории населения. Речь идет 
о введении начисления страховых пенси-
онных взносов на «хвосты» (суммы, превы-
шающие заработок в 800 тыс. руб. в год,— 
см. 

”
Ъ“ от 21 января), введении «соплатежа» 

с работников при уплате взносов на обяза-
тельное пенсионное страхование и вопро-
сах выплат страховой пенсии пенсионе-
рам с «высоким доходом от трудовой де-
ятельности» (ранее «высоким доходом» в 
Минтруде полагали заработок от 1 млн руб. 
в год). Опровержение подготовки обсужде-
ния в Белом доме введения социального 
налога (см. 

”
Ъ“ от 21 января) не последова-

ло, источники в Минэкономики заявили, 
что не намерены включать эту инициати-
ву в антикризисный план.

Дмитрий Бутрин, Олег Сапожков, 
Юлия Локшина

Курс на подвиги

Большинство граждан понима-
ют, что российская экономика 
зависит от цен на нефть, выяс-
нил фонд «Общественное мне-
ние» (ФОМ). Две трети опрошен-
ных заметили отрицательные 
последствия снижения нефтя-
ных котировок и называют их 
«неблагоприятными». По мне-
нию социологов, население 
не будет винить власть в том, 
что она «подсадила страну на 
нефтяную иглу», а кризис будет 
связывать с внешним давлением 
на Россию.

Число тех, кто следит за колеба-
ниями мировых цен на нефть, с 2014 
года увеличилось с 15% до 41%. Ча-
ще других за котировками наблюда-
ют россияне с доходом более 30 тыс. 

руб. в месяц, с высшим образовани-
ем и москвичи. Тех, кого стоимость 
нефти не интересует, стало меньше: 
83% в 2014 году, 57% сейчас. 

По мнению 69% опрошенных, 
российская экономика сильно за-
висит от цен на нефть, 8% считают, 
что «слабо». По мнению 4%, не зави-

сит вообще, 20% затруднились с от-
ветом. В июле 2014 года стоимость 
нефти считали «неблагоприятной» 
для России 16%, к ноябрю 2014 го-
да так думали уже 59%, сейчас 67% 
называют нефтяные котировки «не-
выгодными» (6% — «благоприятны-
ми»). Чаще всего снижение цены на 
нефть россияне связывают с увели-
чением ее добычи, а также с поли-
тикой США и других стран, кото-
рые «проверяют Россию на проч-
ность», пытаются «дестабилизиро-
вать» ее и «запугать».

В кризисном 2008 году 42% счи-
тали, что снижение стоимости неф-
ти существенно отражается на эко-
номике РФ. Сейчас о сильном вли-
янии нефтяных котировок на эко-
номическую ситуацию в стране го-

ворят 63% (см. график). При этом 
60% признают, что падение цены на 
нефть плохо сказывается на эконо-
мике, 6%, напротив, заметили поло-
жительное влияние дешевеющей 
нефти (на вопрос отвечали только 
те, кто видит связь между стоимо-
стью нефти и ситуацией в экономи-
ке РФ,— 76%). «Вину власти, которая 
поставила российскую экономику 
в зависимость от нефтяных коти-
ровок, видит лишь маленький круг 
высокообразованных людей»,— от-
метила Людмила Преснякова. По 
ее мнению, в случае дальнейшего 
ухудшения благосостояния населе-
ния только у этой группы граждан 
будут претензии к власти. «Боль-
шинство же считает, что у нас есть 
благо в виде нефти, а остальной 

мир пытается нас его лишить,— го-
ворит госпожа Преснякова.— По-
нимания, что зависимость от цен 
на нефть — это плохо, у населения 
нет». «Россияне поумнели и поня-
ли связь между экономической си-
туацией в стране и нефтяными ко-
тировками, но связывают кризис с 
внешними факторами»,— добавила 
директор региональных программ 
Независимого института социаль-
ной политики Наталья Зубаревич. 
По ее мнению, возможное недо-
вольство будет связано скорее с тем, 
что правительство должно больше 
помогать населению. Падение неф-
тяных котировок влияет на жизнь 
59% россиян, для четверти россиян 
оно прошло незамеченным.

Сергей Горяшко

Россияне ощутили падение цены на нефть
И связывают кризис с внешними факторами

До последнего момента и рос-
сийские власти, и организаторы 
конференции давали понять, что 
в этом году, как и всегда начиная 
с 2010-го, российскую делегацию 
возглавит глава МИДа Сергей 
Лавров. По данным 

”
Ъ“, еще вче-

ра утром в оргкомитете Мюнхен-
ской конференции исходили из 
того, что российскую делегацию 
возглавит министр. И вчера же 
утром председатель Мюнхенской 
конференции Вольфганг Ишин-
гер в интервью агентству Sputnik 
сообщил, что дважды (в сентябре 
и декабре прошлого года) отправ-
лял президенту РФ приглашения, 
но оба раза получил отказы, впро-
чем, «в дружественном тоне».

Но во второй половине дня 
пресс-секретарь Мюнхенской 
конференции Оливер Ролофс 
подтвердил 

”
Ъ“, что в оргкомите-

те мероприятия получили из Мо-
сквы официальное подтвержде-
ние того, что российскую делега-
цию возглавит Дмитрий Медве-
дев. По словам господина Ролоф-
са, в Мюнхене «были очень рады 
этой новости». По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва, выступление господина Мед-
ведева запланировано в день от-
крытия конференции и продлит-
ся около 12–15 минут.

О том, на какие темы будет сде-
лан упор в речи премьера, пока 
неизвестно, поскольку внешне-
политическая повестка формиру-
ется президентом, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, «основные тезисы вы-

ступления будут согласовывать-
ся с Кремлем». В свою очередь, вы-
сокопоставленный источник 

”
Ъ“ 

в администрации президента со-
общил, что приоритетными ста-
нут борьба с международным тер-
роризмом (в контексте ситуации 
в Сирии и Ираке) и проблема раз-
вертывания инфраструктуры НА-
ТО близ границ России. По его 
словам, эта поездка должна ниве-
лировать историю с отказом США 
принять в октябре 2015 года деле-
гацию во главе с Дмитрием Медве-
девым для обсуждения ситуации 
в Сирии. «Американцы тогда не 
захотели поднимать этот вопрос 
в формате тет-а-тет, поскольку им 
нечего было сказать. Теперь мы 
поднимем актуальные проблемы 
безопасности в открытом форма-
те»,— сказал он.

«Сейчас Россия пытается не 
упускать возможности прямой и 
достаточно весомой коммуника-
ции с западными партнерами»,— 

соглашается с ним председатель 
президиума Совета по внешней 
и оборонной политике, участник 
Мюнхенской конференции-2015 
Федор Лукьянов. Поездку Дмит-
рия Медведева в Мюнхен он на-
звал свидетельством того, что Рос-
сия придает тематике безопасно-
сти немалое значение, оговорив-
шись, что «сигнала самого высо-
кого уровня нет». Господин Лу-
кьянов напомнил, что выступле-
ние Владимира Путина на конфе-
ренции-2007 стало «одной из вех 
его президентства». Тогда глава 
государства, в частности, высту-
пил против однополярного ми-
ра, резко критиковал США и НА-
ТО, а также заверил: «Россия — 
страна с более чем тысячелетней 
историей и практически всегда 
пользовалась привилегией про-
водить независимую внешнюю 
политику».

«Решение о поездке Медведе-
ва — это часть российского ди-
пломатического наступления на 
европейском направлении,— за-
явил 

”
Ъ“ директор Московско-

го центра Карнеги, неоднократ-
ный участник Мюнхенских кон-
ференций Дмитрий Тренин.— 
Оно укладывается в ту линию, ко-

торая прослеживается на укра-
инском треке,— поездка в Киев 
Бориса Грызлова, встреча Викто-
рии Нуланд с Владиславом Сур-
ковым, в активном сотрудничест-
ве с США по Сирии...» По словам 
эксперта, «руководство России в 
нынешней непростой ситуации 
пытается нащупать возможности 
для смягчения отношений с Запа-
дом, прежде всего с Европой».

Надо сказать, что в 2015 году 
Сергей Лавров подвергся на Мюн-
хенской конференции обструк-
ции. Участники мероприятия из 
США и стран ЕС жестко критико-
вали политику РФ в отношении 
Украины. Кульминация наступи-
ла во время выступления мини-
стра: делегаты из ряда западных 
стран громкими насмешками и 
выкриками отреагировали на 
его высказывания о соответствии 
присоединения Крыма к РФ Уста-
ву ООН и параллелях с воссоеди-
нением Германии. Впрочем, позд-
нее господин Лавров заверил, что 
на переговорах за закрытыми две-
рями атмосфера была другой.

В этот раз, как считают экспер-
ты, атмосфера и на публичных 
дискуссиях будет если не друже-
любной, то вполне нейтральной. 
«Свиста и улюлюканья на высту-
плении Медведева не будет. За 
год контекст изменился. Год на-
зад в Мюнхене речь шла исклю-
чительно об Украине, а сейчас Ев-
ропа озабочена в первую очередь 
Ближним Востоком и беженца-
ми,— говорит Федор Лукьянов.— 
На этом фоне Россия — это уже не 

пугало, которое приглашают, что-
бы показать остальным со слова-
ми: 

”
Вот кто во всем виноват!“ Рос-

сия теперь собеседник при по-
иске возможного решения про-
блем». Дмитрий Тренин также ут-
верждает: «В Европе есть некото-
рая тяга к тому, чтобы отношения 
с Россией стабилизировались, 
чтобы были возобновлены слиш-
ком сузившиеся экономические 
отношения». По мнению собесед-
ника 

”
Ъ“, «пик страхов и возмуще-

ния в отношении России в Европе 
прошел». «Атмосфера в Мюнхене 
всегда рабоче-напряженная, но 
есть ощущение, что худшие про-
явления русофобии все-таки усту-
пают место здравому смыслу и го-
товности говорить»,— добавил в 
разговоре с 

”
Ъ“ глава комитета Со-

вета федерации по международ-
ным делам Константин Косачёв, 
также участник Мюнхенской кон-
ференции-2015.

В том, что пришла пора восста-
навливать потерянное доверие, 
уверены и организаторы меро-
приятия. Во вчерашнем заявлении 
Вольфганга Ишингера подчеркива-
лось, что этот форум «доказал свою 
состоятельность в качестве важной 
площадки для диалога между Рос-
сией и другими странами, в том 
числе в кризисные времена». «Кон-
ференция может внести вклад в на-
лаживание отношений между За-
падом и Востоком»,— убежден го-
сподин Ишингер.

Павел Тарасенко,  
Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Мюнхенскую конференцию повысили 
до Дмитрия Медведева

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А К Т О  П Р Е Д С Т А В Л Я Л  Р О С С И Ю  Н А  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я Х  П О  Б Е З О П А С Н О С Т И  В  М Ю Н Х Е Н Е

Первая Мюнхенская конференция 
по безопасности прошла в 1963 году. 
До 1999 года в ней участвовали только 
страны НАТО для обсуждения вопросов 
обеспечения мировой безопасности и 
поиска путей мирного урегулирования 
конфликтов. С 1999 года в конфе-
ренции регулярно принимает 
участие Россия.

В 1999 году на 35-й конференции 
Россию представлял заместитель гла-

вы МИДа Евгений Гусаров, который 
в своем выступлении раскритиковал пла-
ны расширения НАТО на восток. В 2000 
году российскую делегацию возглавил 
начальник главного управления 
международного военного сотруд-
ничества Минобороны Леонид 
Ивашов.

С 2001 по 2006 год, а затем  
в 2008 и 2009 годах от России в Мюнхене 
выступал министр обороны, а затем 

вице-премьер Сергей Иванов.  
Наиболее яркой стала его речь в 2004 
году, когда он потребовал доступа 
российских экспертов на будущие базы 
НАТО в Польше и в странах Балтии, а 
также пригрозил выходом из Договора 
об обычных вооруженных силах в Европе.

В 2007 году российскую делегацию 
впервые возглавил президент Влади-
мир Путин. В знаменитой «мюнхенской 
речи» он заявил, что развертывание ПРО 

у границ России приведет к новой гонке 
вооружений, а также выступил против 
однополярного мира и расширения НАТО 
на восток.

С 2010 года Россию на конференции 
представляет министр иностранных 
дел Сергей Лавров. Самый холодный 
прием России был оказан в 2015 году 
на фоне вооруженного конфликта на 
Украине. 

Евгений Федуненко
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КАК  ВАМ КАЖЕТСЯ, НЫНЕШНЕЕ СНИЖЕНИЕ МИРОВЫХ ЦЕН НА НЕФТЬ ВЛИЯЕТ 
ИЛИ НЕ ВЛИЯЕТ НА ЭКОНОМИКУ РОССИИ? (%)

Не влияет

Сильно влияет

Слабо влияет

Затрудняюсь ответить, 
сильно или слабо влияет

Затрудняюсь ответить, 
влияет или не влияет

ИСТОЧНИК: ФОНД «ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ»; ЗАКРЫТЫЙ ВОПРОС, ВСЕРОССИЙСКИЙ ПОКВАРТИРНЫЙ ОПРОС 
ПРОВЕДЕН 16–17 ЯНВАРЯ В 53 СУБЪЕКТАХ РФ СРЕДИ 1,5 ТЫС. РЕСПОНДЕНТОВ.

11
5

4
42

53
63

15
9

8
11

8
6

22
26

19

9 ноября 2008
16 ноября 2014
17 января 2016

с1

с1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



3

Вчера президент России Владимир 
 Путин провел заседание Совета по на-
уке и образованию, где обсуждали, как 
управлять наукой, и решили в конце кон-
цов, что финансировать надо только 
перспективные академические институ-
ты. А главным событием дня стало раз-
мышление Владимира Путина о том, 
что Ленин был атомной бомбой, зало-
женной под фундамент государства Рос-
сия. О том, кто подтолкнул Владимира 
Путина к этому радикальному рассужде-
нию, от которого президент воздержи-
вался много лет,— специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Течение Совета по науке и образованию 
вначале не предвещало ничего такого, о чем 
его участники могли бы не то что пожалеть, а 
о чем могли потом хотя бы вспомнить.

Владимир Путин выступил с краткой при-
ветственной речью, в которой отметил, что 
страна нуждается в долгосрочной стратегии 
научно-технологического развития России, 
которую надо подготовить в краткосрочный 
период: к осени этого года.

В 150 государственных институтах и ву-
зах, по его словам, и делается настоящая нау-
ка, и на них приходится «80% высокоцитиру-
емых работ».

— Конечно, возникает вопрос: а где 
остальные? — спросил коллег Владимир 
Путин.— Как там обстоят дела, как они ра-
ботают?!

Ирония не выглядела хотя бы мягкой.
— Подчеркну, ресурсы, которые выделя-

ются на науку, должны получать сильные ис-
следовательские коллективы, способные со-
здавать прорывные технологии по наибо-
лее важным для страны направлениям, кон-
курировать с ведущими мировыми центра-
ми,— добавил господин Путин.

Владимиру Фортову, президенту РАН, 
предстоит теперь думать над этими словами 
и, видимо, горевать над ними. Слова эти бы-
ли не пустыми, а были наполнены средства-
ми из бюджета: речь идет о том, что, похоже, 
эти средства теперь будут выделяться пре-
жде всего именно тем самым 150 институтам 
и вузам. И эта идея будет записана не только 
в проект решений по итогам совещания, а и 
в стратегию, о которой говорил российский 
президент.

Слово получил директор федерального 
исследовательского центра «Информатика и 
управление» Игорь Соколов. Он заметил, что 
и «150 организаций — это большая сила» и 
что есть на кого опереться». Таким образом, 
выступающие пока что старались зацементи-
ровать идею господина Путина насчет того, 
что деньги для решающего, как всегда, про-
рыва будут выделены именно им.

Выдающимся примером организации, 
способной обеспечить прорыв или даже ре-
волюцию в науке, Игорь Соколов назвал «ми-
рового уровня лабораторию на базе Дальне-
восточного океанариума». Да, он не мог оши-
биться: именно эта лаборатория была созда-
на по распоряжению Владимира Путина на 
территории океанариума, строительству ко-
торого Владимир Путин посвятил несколько 
не часов, а скорее, дней или, может, даже не-
дель своей жизни.

В конце своего в целом чрезвычайно мо-
нотонного выступления, способного в пря-
мом смысле убаюкать даже такого заинтере-
сованного слушателя, как я, Игорь Соколов 
неожиданно вбросил очень резкую идею, 
от которой снова нехорошо должно было по 
всем признакам стать президенту РАН: к лету 
этого года надо «завершить начатую реструк-
туризацию сети подведомственных Феде-
ральному агентству научных организаций 
(ФАНО.— 

”
Ъ“) страны».

Игорь Соколов начал об этом так же нео-
жиданно, как и закончил.

Дело было в том, что никакой реструк-
туризации не происходит уже не один год, 
так как господин Фортов, опираясь на мне-
ние академиков, в свое время пролоббиро-
вал идею моратория на нее. В академической 
среде чрезвычайно опасаются, что если мо-
раторий будет снят, то их институты с их зда-
ниями и собственностью будут мгновенно 
разграблены налетчиками из мира чистога-
на. И академические ученые уже не смогут, 
как раньше, сдавать уходящие за горизонт 
квадратные метры своих институтов в арен-
ду меховым ателье и пунктам шиномонтажа.

Так что реформа РАН, которая состоялась 
несколько лет назад и в результате которой 
возникло само ФАНО (возникло именно для 
проведения реформы), парализована, а РАН, 
таким образом, не без труда добилась мора-
тория на собственную реформацию.

Затем выступил Александр Хлунов, воз-
главляющий Российский научный фонд. Он 
был полон озабоченностей:

— Нас не покидает опасение, как опреде-
лить эти конкретные организации, тем бо-
лее что, единожды в граните эти имена за-
фиксировав, достаточно сложно будет отка-
заться, и каналы финансирования будут на-
правлены на них! Здесь весьма велика веро-
ятность ошибки!

Дальше Александр Хлунов по понятным 
причинам делился опытом, накопленным в 
его фонде. Быстро стало ясно, что именно эта 
организация способна отобрать действитель-
но стоящие институты и вузы. У него уже и 
список был готов, основанный на «наукоме-
трических показателях».

Президент РАН Владимир Фортов преду-
предил, что постарается быть краток. И дей-
ствительно, что еще можно было добавить, 
кажется, к тому, что «рост наших публикаций 
за 15 лет составил всего 12% — против десяти-
кратного роста в Китае и трехкратного в Ин-
дии. При этом по количеству статей Китай 
обогнал нас в 1997 году, Индия — в 2005 го-
ду, а Бразилия — в 2007 году. Нам уже в спи-
ну дышит Иран! (Вот этим действительно на-
пугал.— А. К.)

Надо сказать, эти цифры, мягко говоря, от-
личались от того, о чем говорил в своем всту-
пительном слове про высокоцитируемость 
российских научных работ Владимир Путин.

Между тем Владимира Фортова и в самом 
деле расстроила идея финансировать пре-
жде всего ведущие институты и вузы:

— Ориентация только на ведущих нео-
правданно снижает масштаб задач и выво-
дит из процесса громадное количество на-
ших коллег! Они не найдут себя в этой стра-
тегии, и это будет очень плохо, вряд ли они 
поймут нас правильно…

Действительно, господину Фортову при-
дется теперь встречаться с директорами 
академических институтов и объяснять 
им, что они лишаются финансирования, 
потому что бесполезны и десятки лет не по-
казывают никаких результатов. Не за тем 
они, в конце концов, его посылали на это 
совещание.

После этого Владимир Фортов обрушился 
с критикой на проект списка институтов-ли-
деров, «куда по необъяснимым причинам не 
попали такие наши мировые звезды, как ФИ-
АН и Институт теоретической физики Лан-
дау, Математический институт Стеклова и 
даже, представьте, что совсем удивительно, 
Курчатовский институт. Мне кажется, ком-
ментарии излишни!»

Но комментарии имеют значение. Влади-
мир Фортов говорил о рабочих материалах, 
которые, по сведениям 

”
Ъ“, уже раскритико-

ваны и в Министерстве науки и образования, 
и в администрации президента. Те, кто гото-
вил такой список, например, раздробили 
Курчатовский центр на несколько подразде-
лений, каждое из которых входило в список 
по отдельности, а в итоге ни одно не вошло 
даже в десятку. Так что этот список, безуслов-
но, будет кардинально исправлен в оконча-
тельном виде.

В поддержку себе Владимир Фортов доба-
вил Альберта Эйнштейна и Чарльза Дарвина:

— Я боюсь, что наверняка здесь сработает 
дарвинский принцип, когда ведущий будет 
давить ведомого. Напомним, что Эйнштейн, 
например, сделал свои открытия в Бернском 
патентном бюро, совсем не ведущей научной 
организации!

Нет, Владимир Фортов будет отстаивать 
право жить слабейшим до конца, причем, ви-
димо, своего собственного — я имею в виду, 
конечно, в качестве президента РАН.

И похоже, что в этом смысле он близок к 
цели. Несмотря на личные контакты с Вла-
димиром Путиным, что, как известно, име-
ет значение в такого рода спорах.

Но тут будет важно, что не он один имеет 
такие контакты.

— Оценка института по валу ударит имен-
но по сильным лабораториям и группам в 
средних институтах,— продолжал Влади-
мир Фортов,— по сильным ученым типа Гри-
гория Перельмана!

Вот академической науке наконец-то при-
годился и Григорий Перельман.

Господин Фортов предложил отдать рабо-
ту по составлению приоритетного списка са-
мой академии, «у которой есть бесконфликт-
ный опыт решения таких вопросов»:

— В свое время Юрий Сергеевич Осипов 
(бывший президент РАН.— А. К.) эту работу 
провел, академия спокойно сократилась на 
20%, повысив среднюю заработную плату в 
два раза, до 30 тыс. руб. Эффект от этого был 
просто ошеломляющим: народ пошел в нау-
ку, и эффективность, и моральная обстанов-
ка в коллективах Академии наук очень силь-
но изменилась, поверьте!

Владимир Фортов говорил сейчас об исто-
рии 2006 года, насчет которой есть разные 
мнения. Например, такое: тогда и в самом де-
ле произошло сокращение в академической 
среде, но, прежде всего, за счет свободных 
ставок, которые были распределены между 
действующими учеными, и в результате мо-
лодым ученым оказалось, наоборот, некуда 
приходить.

А моральный климат в институтах и в са-
мом деле, видимо, оздоровился: оставшиеся, 
конечно, сплотились вокруг своих резко по-
высившихся ставок.

Несколько раз оговорившись, что уже за-
канчивает, Владимир Фортов перешел нако-
нец и к тому, что его на самом деле волнова-
ло больше всего:

— Два года назад вы ввели мораторий, и 
он действительно спас наши институты от 
растаскивания теми, кто хочет поживиться 
академической собственностью. Месяц на-
зад мораторий кончился — и сразу же вы-
строилась толпа охотников до чужого иму-
щества и чужих научных результатов!

Ну вот и все. Владимир Фортов, так ска-
зать, открылся людям и был теперь как на ла-
дони. Сейчас он попросит продлить морато-
рий на реструктуризацию академической на-
уки. Иначе уже не могло быть. Он понимал, 
что предстоит борьба за право снова заморо-
зить все реформы. Но он готов был завоевать 
свое право в этой борьбе. В конце концов, у 
него это до сих пор хорошо получалось.

— Не скрою,— закончил Владимир Фор-
тов,— мы в ФАНО с трудом сдерживаем этот 
натиск и просим продлить мораторий еще 
на один год до конца трехлетней реформы, 

которая записана и спланирована с цифра-
ми именно на три года.

Директор Института мировой экономи-
ки и международных отношений имени 
Е. М. Примакова Александр Дынкин побало-
вал аудиторию необходимостью срочно со-
здавать «центры превосходства». Он даже по-
яснил, что это такое:

— Это гравитационный центр для науч-
но-технологических консорциумов и даже 
для цепочек добавленной стоимости! Иссле-
дования этих центров носят ярко выражен-
ный междисциплинарный и даже конвер-
гентный характер!

Возражений не последовало. Чтобы возра-
жать, надо было бы находиться на одной вол-
не с Александром Дынкиным.

Член-корреспондент РАН Михаил Пиот-
ровский справедливо указал на то, что в об-
суждении не затрагиваются гуманитарные 
проблемы, и затронул их. По его словам, мы 
много теряем оттого, что не продолжаем так 
активно, как надо бы, линию на активное 
воспитание востоковедов.

— Я позволю себе вспомнить 1970-е го-
ды, одну статью в New York Times,— расска-
зал Михаил Пиотровский.— Большая ста-
тья! Она была истерическая — о том, что Со-
единенные Штаты не имеют своих востоко-
ведов, о том, что все советские послы в араб-
ском мире говорят по-арабски, а у американ-
ских посольств даже не хватает переводчи-
ков! Мне было приятно видеть и читать похо-
жую статью совсем недавно в связи с Ираком, 
что опять нет людей, нет переводчиков, при-
ходится нанимать иракцев, чтобы перево-
дить…а это невозможно!.. а у русских — есть!

В общем, Михаил Пиотровский попросил 
сохранить востоковедение как «самостоя-
тельную отрасль науки в научной номенкла-
туре» и тем самым сбил накал острейшей ди-
скуссии, которая развернулась сейчас на за-
седании и о существовании которой он, ви-
димо, так пока и не подозревал.

К ней не присоединился и ректор МГУ 
имени М. В. Ломоносова Виктор Садовни-
чий: его беспокоило прежде всего то, что в 
стране до сих пор нет рейтинга лучших ву-
зов, а оглядываться на западные рейтинги он 
отказывается.

Но тут, слава богу, выступил президент 
Курчатовского института Михаил Ковальчук. 
Он в двух словах обрисовал, как развивалась 
наука в перестроечные годы:

— Если вы попали в окружение, вам ди-
визию не вывести, батальон и роту, даже 
взвод… Поодиночке только можно выйти! 
Мы выходили в постперестроечное время, 
кластеризуясь (создавая кластеры.— А. К.) 
поодиночке. Это привело к дроблению те-
матики, дроблению организаций по факту. 
Сегодня мы в конвульсиях выходим из того 
периода, потому что нам надо развиваться, а 
это есть консолидация.

Для успешной консолидации он призвал 
найти организации, которые управляли «те-
ченьем мысли», и объяснил почему:

— Вы знаете, у Пастернака есть короткая 
поэма «Высокая болезнь», там он анализи-
рует Октябрьскую революцию и в конце он 
говорит такую вещь про Ленина: «Тогда, его 
увидев въяве, я думал, думал без конца об ав-
торстве его и праве дерзать от первого ли-
ца»… «Он управлял теченьем мысли и толь-
ко потому — страной». И у нас вопрос заклю-

чается в том, что мы должны найти органи-
зации, которые должны управлять течением 
мысли в конкретных направлениях!

Оживились все. И даже Владимир Путин. 
Теченье мысли Валентина Ковальчука нико-
го не могло оставить равнодушным.

Тем временем Михаил Ковальчук предло-
жил ввести в стране должность «главного на-
учного руководителя», «как это и было, ска-
жем, во времена развития атомного флота».

И после этого он повернулся к президенту 
РАН — и во мне на мгновение даже шевель-
нулось сочувствие к Владимиру Фортову:

— Володя, ты сказал про Перельмана и 
Эйнштейна — вопросов нет!.. Но ни Перель-
ман, ни Эйнштейн не просили миллиард-
ных денег! (Как некоторые.— А. К.) Один 
тихо сидел в патентном бюро, а второй — в 
квартире, с авоськой, молоком и батоном. И, 
ради бога, их же никто не трогает, но мы же 
говорим о масштабных проектах, которые 
требуют инвестиций и двигают страну на но-
вые рубежи! И это невозможно сделать без 
фиксации этих организаций!

То есть Михаил Ковальчук категорически 
встал на сторону реформации РАН, то есть и 
самого себя. В конце концов, Курчатовский 
институт сейчас огромнее, и реструктуриза-
ция его после отмены моратория будет пре-
жде всего его головной болью.

Не стоит о говорить о том, что с этой же 
стороны баррикад оказался и министр науки 
и образования Дмитрий Ливанов.

Теперь все зависело от того, что скажет 
Владимир Путин. Он уже высказался в нача-
ле, но это было до разговора на заседании. И 
теперь он должен был отреагировать.

— Владимир Евгеньевич (Фортов.— А. К.) 
просил продлить мораторий... Видимо, его 
вводили для того, чтобы у науки ничего не рас-
тащили. Но не для того, чтобы мы, опираясь 
на решения по мораторию, ничего не делали!

Вывод, впрочем, был неожиданный:
— Поэтому, если Академия наук счита-

ет целесообразным дальше этот мораторий 
продлить, я его продлю.

Впрочем, то, что сказал Владимир Путин 
после этого, прозвучало уже просто как угроза:

— Но только у меня просьба ко всем участ-
никам этого процесса… Я исхожу из того, что 
общими усилиями все-таки будут предприни-
маться шаги, направленные на достижение 
целей реформ, о которых мы и говорили. Пре-
образования должны какие-то происходить!

И если бы последнее соображение каса-
лось только фундаментальной науки и не от-
носилось бы и к самому Владимиру Путину!

На самом деле смысл высказывания Вла-
димира Путина был ясен: я-то продлю, но для 
вас же лучше, если я его не продлю.

И президент категорически отказался 
от идеи поддерживать «бесперспективные 
центры»:

— Вот чего нельзя делать, понимаете?!. Луч-
ше их своевременно закрыть, решая социаль-
ные проблемы коллектива, перенацелить, 
структурировать и так далее… Жалко просто 
денег: деньги, которые могли бы достаться 
тем людям и тем организациям, которые до-
биваются и способны добиваться новых успе-
хов, просто будут уходить неизвестно зачем.

Виктору Садовничему и его коллегам рос-
сийский президент посоветовал разработать 
наконец российские критерии деятельнос-
ти вузов — если они не хотят быть постоянно 
мишенью западных.

И тут, наконец, Владимир Путин выска-
зался по поводу Владимира Ильича Ленина 
— и весь день в связи этим и был цитируем 
российскими и мировыми СМИ. И обязан 
мир этим Михаилу Ковальчуку:

— Михаил Валентинович, управлять тече-
нием мысли — это правильно. Важно только, 
чтобы эта мысль привела к нужному резуль-
тату, а не как у Владимира Ильича. А так сама 
по себе идея правильная. В конечном итоге 
эта мысль привела к развалу Советского Со-
юза, вот к чему. Там много было мыслей та-
ких: автономизация и так далее… Заложили 
атомную бомбу под здание, которое называ-
ется Россией, она и рванула потом! И миро-
вая революция нам не нужна была…— после 
паузы, тихо, явно сейчас размышляя вслух, 
на ходу и уже не в силах удержаться, произ-
нес Владимир Путин. — Вот такая мысль там 
— надо подумать еще, какая мысль…

Владимир Фортов внимательно смотрел 
на Владимира Путина. Думал ли он о том, что 
сам теперь выглядит как человек, который 
пытается заморозить академическую науку 
в том виде, в каком находится в мавзолее че-
ловек, над мумией которого сейчас размыш-
лял российский президент?

А что если думал?

Захоронение дела Ленина
Апофеозом встречи с учеными стала идея Владимира Путина о том, что Владимир Ленин — это разорвавшаяся атомная бомба
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Вчера премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев поддержал предложенные Ми-
нобрнауки изменения в закон «Об обра-
зовании», предполагающие финансо-
вую господдержку частных организа-
ций в сфере дополнительного образо-
вания. Таким образом, правительство 
отреагировало на предложение пред-
принимателей принять участие в реали-
зации указа Владимира Путина, по кото-
рому к 2020 году 75% детей должны за-
ниматься во внешкольных кружках и сек-
циях. Эксперты уверены, что региональ-
ным властям «придется попотеть», что-
бы инициатива заработала.

Вчера на заседании правительства РФ ми-
нистр образования Дмитрий Ливанов по-
просил поддержать внесение в парламент 
разработанных ведомством поправок в за-

кон «Об образовании». Законопроект дает 
право региональным властям «предостав-
лять финансирование не только государ-
ственным, но и частным организациям до-
полнительного детского образования». К 
сфере дополнительного образования отно-
сятся все внешкольные занятия, выходя-
щие за рамки образовательной программы. 
Бюджетные средства будут распределяться 
на конкурсной основе. Данная мера долж-
на способствовать выполнению указа пре-
зидента Владимира Путина, по которому 
к 2020 году 75% детей (в возрасте от 5 до 18 
лет) должны быть заняты в сфере дополни-
тельного образования. «Сегодня по доле за-
нимающихся в кружках и секциях, в школах 
мы находимся на уровне показателей систе-
мы образования в советское время — около 
65%»,— сообщил министр.

Кроме того, напомнил господин Ливанов, 
в декабре 2015 года правительство утверди-
ло правила предоставления субсидий него-
сударственным организациям дополнитель-
ного образования. Они будут выдаваться на 
конкурсной основе и компенсировать тра-
ты, которые учреждения несут при выпла-
те процентов по кредитам. Эти меры приня-
ты в рамках реализации утвержденной пра-
вительством Концепции развития дополни-
тельного образования в 2015–2020 годах.

С просьбой проработать механизмы го-
сударственно-частного партнерства к пра-
вительству ранее обратились представите-
ли частных организаций (см. 

”
Ъ“ от 7 октя-

бря 2015 года). Один из них, глава совета ди-
ректоров ЗАО «Мастерславль» Виталий Сур-
вилло, действия правительства приветст-
вует, но отмечает расплывчатость формули-

ровок: «Когда переходишь к изучению меха-
низмов получения финансовой поддержки, 
вопросов остается достаточно много».

В поддержку инициативы высказались ми-
нистр культуры Владимир Мединский и ми-
нистр спорта Виталий Мутко. Господин Ме-
динский сообщил, что муниципалитеты тра-
диционно финансируют детские школы 
искусств по остаточному принципу, а возмож-
ность «перекрестного финансирования» ока-
жет существенную поддержку. «Из числа окон-
чивших детские музыкальные школы и потом 
попавших в колонии для малолетних преступ-
ников детей нет, ну на уровне статпогрешно-
сти»,— аргументировал глава ведомства. «Пе-
ред этой системой стоит задача подготовки 
ближайшего резерва сборных команд стра-
ны и, конечно же, наших кандидатов в сбор-
ные»,— поддержал коллегу господин Мутко.

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
заметил, что «экономические неурядицы 
пройдут, а дети, которые должны иметь ка-
чественное образование, останутся», и пред-
ложил одобрить инициативу Минобрнауки.

Президент Ассоциации социального 
развития Владимир Яблонский в беседе с 

”
Ъ“ заметил, что рынок услуг негосударст-

венных учреждений допобразования рас-
тет и поддержка этого сектора важна. Од-
нако господин Яблонский обратил внима-
ние, что пока отсутствуют четко регламен-
тированные критерии к услугам допобра-
зования. «Региональным властям придется 
попотеть, чтобы определить четкие грани-
цы между тем, что предоставляется детям 
бесплатно, а за что брать деньги с родите-
лей»,— заключил он.

Анна Макеева

Дмитрий Медведев принял бизнес в школу
Правительство окажет господдержку частным компаниям в сфере дополнительного образования

Некоторые участники совещания 
сломались уже на докладе директора 
центра «Информатика и управление» 
Игоря Соколова  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Преснен-
ский райсуд Москвы вынес приго-
вор по громкому делу о миллиард-
ных хищениях бюджетных средств 
под видом возмещения НДС. Сроки 
от двух с половиной до пяти с поло-
виной лет получили трое исполните-
лей хищений. При этом организато-
ры преступления скрылись в США, 
а проходившие в качестве обвиняе-
мых сотрудники ИФНС стали свиде-
телями.

Пресненский райсуд вынес приго-
вор трем бывшим сотрудникам ЗАО 
«Волтер волс эстэт менеджмент». Эта 
компания, по версии СКР, являлась цен-
тром масштабной мошеннической схе-
мы, с помощью которой было похище-
но несколько миллиардов рублей бюд-
жетных средств. Татьяна Козлова была 
приговорена к двум с половиной годам 
колонии, Вячеслав Синайский — к че-
тырем с половиной, а Александр Аме-
личев — к пяти с половиной годам. Всех 
троих суд признал виновными в совер-
шении преступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере, совершенное 
организованной группой).

Главное следственное управление СКР 
разбиралось в обстоятельствах хищений 
под видом возврата НДС около шести лет. 
В деле, которое закончилось обвинитель-
ным приговором Пресненского райсуда, 
оказалось 11 эпизодов мошенничества, в 
которых поучаствовали подсудимые. Так, 
Татьяна Козлова, по данным правоохра-
нителей, обслуживала криминальную 
бухгалтерию, а также, используя систему 
«Банк-клиент», управляла счетами под-
контрольных фирм-однодневок. В свою 
очередь, Александр Амеличев подыски-
вал для этих однодневок номинальных 
директоров, а затем контролировал их 
работу. А Вячеслав Синайский, по вер-
сии следствия, организовывал взаимо-
действие мошенников с сотрудниками 
УВД Юго-Западного округа Москвы, кото-
рые должны были проверять компании, 
обращавшиеся за возвратом НДС к нало-

говикам. Как выяснили следствие и суд, 
оперативники Сергей Оганов и Дмитрий 
Христофоров, получившие четыре года 
девять месяцев и семь лет колонии со-
ответственно за превышение должност-
ных полномочий, повлекшее причине-
ние тяжких последствий (п. «в» ч. 3 ст. 286 
УК РФ), готовили отчеты о ревизиях, даже 
не выезжая из своего офиса.

При этом организаторы криминаль-
ного бизнеса — гендиректор «Волтер 
волс эстэт менеджмент» Сергей Данилоч-
кин и финансовый директор компании 
Лада Киселева — были объявлены в ро-
зыск и арестованы лишь заочно. Они, по 
данным следствия, проживают сейчас в 
США, откуда в Россию, учитывая отсутст-
вие соответствующего договора между 
странами, никого не выдают.

Как установило следствие, всего пре-
ступная группа, которую организова-
ли обвиняемые Данилочкин и Киселе-
ва, контролировала 11 фирм-однодне-
вок: ООО «Люция», ООО «Атлантида», 
ООО «Крона», ООО «Русский парк», ООО 
«Экспрессфинанс», ООО «Бизнескон-
салт», ООО «Альфа-строй», ООО «Экспо-
трейд», ООО «Малахит», ООО «Арт-про-
ект» и ООО «Альда». Через них, как уста-
новлено судом, в период с февраля 2009 
по декабрь 2010 года было похищено из 
бюджета более 5 млрд руб.

Отметим, что в начале расследования 
сумма похищенного, фигурировавшая 
в деле, была вдвое больше, а среди об-
виняемых значились экс-начальник от-
дела камеральных проверок ИФНС №28 
Ольга Цымай и ее заместитель Людми-
ла Гусакова. Им, как и полицейским, ин-
криминировалась ст. 286 УК РФ, но по-
том их уголовное преследование было 
прекращено — женщины пошли в деле 
свидетелями. Согласно их показаниям, 
фиктивные акты проверок компаний, 
рассчитывавших получить НДС, они со-
ставляли по указаниям экс-начальника 
ИФНС №28 Ольги Степановой, однако 
последняя уехала в Дубай, оказавшись 
недоступной для следствия.

Владислав Трифонов

Петиции, поддержанные на сайте 
«Российской общественной иници-
ативы» (РОИ) 35 тыс., а не 100 тыс. 
подписей, будут направляться  
в Госдуму для ознакомления депу- 
татов. Соглашение с Госдумой  
и ФСО подписал курирующий РОИ 
«Фонд информационной демокра-
тии». Курирующий рабочую группу 
по рассмотрению петиций при пра-
вительстве министр Михаил Абызов 
заявил ”Ъ“, что инициативы «долж-
ны учитываться властью», а порог 
для направления петиций в Госдуму 
можно снизить и до 25 тыс.

Соглашение, которое должно под-
ключить к работе с петициями граждан 
Госдуму, подписали первый замести-
тель главы аппарата Госдумы Михаил 
Копейкин, глава Фонда информацион-
ной демократии Илья Массух и замди-
ректора ФСО — глава службы спецсвязи 
и информации Алексей Миронов. Суть 
договоренности в том, что фонд будет 
передавать в Госдуму «в электронной и 
письменной форме» информацию об об-
щественных инициативах, которые на-
брали на сайте РОИ хотя бы 35 тыс. го-
лосов. Кроме содержания инициативы, 
фонд будет передавать сведения о том, 
сколько голосов было подано по пети-
ции в разрезе регионов РФ.

Портал РОИ был создан по указу пре-
зидента от 4 марта 2013 года (см. 

”
Ъ“ 

от 5 марта 2013 года). По нему на феде-
ральном уровне петиция должна со-
брать 100 тыс. подписей в течение го-
да. Тогда ее рассмотрит экспертная ра-
бочая группа при Белом доме (ее кури-
рует министр по вопросам «Открытого 
правительства» Михаил Абызов), кото-
рая и должна решить на основе реко-
мендации профильных органов, стоит 
ли развивать идею. Нужное число под-
писей набрали всего девять петиций, 
но во внесенные в Госдуму законопро-
екты они так и не вылились.

Илья Массух заявил 
”
Ъ“, что идея рас-

ширить функционал РОИ родилась око-
ло полутора лет назад. Он напомнил, что 
в предвыборной статье Владимира Пу-
тина говорилось о необходимости «обя-
зательного рассмотрения в парламенте» 
инициатив, которые наберут 100 тыс. 
подписей. «Правоприменительная пра-
ктика показала, что не все, мягко гово-
ря, проходят в Думу,— говорит Илья 
Массух.— И мы с Лебедевым (вице-спи-
кер от ЛДПР Игорь Лебедев.— 

”
Ъ“) на-

чали думать, как включить Думу в про-
цесс, чтобы инициативы попадали туда 
напрямую». К тому же, считает он, «ре-
шения экспертной рабочей группы пра-

вительства менее легитимны, чем депу-
татов, в случае, если они отклоняют за-
конопроект». «Поэтому родилась идея, 
что инициативы направляются в Госду-
му для ознакомления депутатов и про-
должают голосоваться на РОИ. Какой-то 
депутат может подумать, что она инте-
ресна»,— заявил Илья Массух.

Документ подписан в целях «разви-
тия гражданского общества и обеспече-
ния полноправного участия граждан РФ 
в реализации законотворческой полити-
ки государства». ФСО будет обеспечивать 
технологическое взаимодействие с РОИ 
в части передачи Думе инициатив, а по-
том возвращения РОИ «информации о 
результатах рассмотрения инициативы 
в Госдуме». Курирующий рабочую груп-
пу по электронному парламенту вице-
спикер Игорь Лебедев отмечает, что сис-
тему рассмотрения обращений граждан 
хотели внедрить отдельно в Госдуме. Но 
фонд уже проделал работу, в том числе 
по авторизации голосующих, а это «тру-
доемкая и финансово сложная задача», 
поэтому действия решено интегриро-
вать. «Отбоя от желающих внести зако-
нопроекты (набравшие 35 тыс. голосов 
на РОИ.— 

”
Ъ“) не будет»,— уверен он.

Депутат Госдумы секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов говорит, что у партии 
есть свой портал «Народная инициати-
ва». Фракция реализует идеи, которые 
набрали 20 тыс. голосов: «В конце прош-
лой сессии мы рассматривали инициа-
тиву по 

”
родовым поместьям“ (была от-

клонена.— 
”
Ъ“), и, когда я рассказывал 

про портал, меня прервал Нарышкин. 
Больше 20 тыс. набрало предложение за 
отмену транспортного налога».

Михаил Абызов заявил 
”
Ъ“, что под-

держивает идею фонда и «неоднократно 
высказывал на заседаниях федеральной 
экспертной рабочей группы РОИ анало-
гичные предложения по усовершенст-
вованию процедуры общественного об-
суждения интернет-петиций»: «Граждан-
ские инициативы, набравшие значи-
тельное количество голосов и получив-
шие поддержку большой части населе-
ния, должны учитываться властью». А 
«из практики голосования» он предлага-
ет снизить порог для направления пети-
ций в Госдуму до 25 тыс., что будет «спо-
собствовать более оперативному и каче-
ственному» рассмотрению инициатив, 
пока они не набрали 100 тыс. голосов.

Максим Иванов

Депутаты горсовета Петрозаводска,  
отправившие в отставку оппозиционно-
го мэра Петрозаводска Галину Ширши-
ну, собираются добиться еще и ее уголов-
ного преследования. Вчера городской суд 
подтвердил законность ее отставки, но го-
спожа Ширшина планирует дойти с этим 
делом до Верховного суда. Экс-мэр пола-
гает, что на нее хотят завести дело из-за 
желания региональных властей «удалить 
ее из политического пространства»  
перед выборами в Госдуму.

Как заявил 
”
Ъ“ спикер Петросовета Геннадий 

Боднарчук, в процессе судебного разбирательст-
ва вокруг отставки Галины Ширшиной обнару-
жился «ряд нормативных актов, которые вызы-
вают сомнения, и мы будем по ним обращаться в 
Следственный комитет и прокуратуру». Он отме-
тил, что «первоначально» речь может идти о жи-
лье для детей-сирот, но у депутатов «много пре-
тензий». Как писал 

”
Ъ“, 10 ноября в мэрии Пет-

розаводска прошли обыски по уголовному делу 
о предоставлении детям-сиротам не соответству-
ющего правилам жилья (ч. 1 ст. 285 «Злоупотре-
бление должностными полномочиями»).

Напомним, депутаты горсовета Петроза-
водска 25 декабря 2015 года отправили Гали-
ну Ширшину в отставку, глава региона Алек-
сандр Худилайнен, который два года боролся 
с мэром, отставку одобрил. 29 декабря депута-
ты назначили и. о. главы города Ирину Мирош-
ник, которая ранее работала заместителем гла-
вы аппарата горсовета. После этого в Петроза-
водске прошли несколько митингов в поддер-
жку отстраненного мэра, а сама госпожа Шир-
шина оспорила решение депутатов в суде. Го-
сподин Боднарчук вчера заявил 

”
Ъ“, что думать 

о кандидатуре сити-менеджера (в Петрозаводс-
ке отменены выборы мэра) «несвоевременно и 
некорректно», пока госпожа Ширшина не об-
жалует свою отставку во всех инстанциях.

Галина Ширшина заявила 
”
Ъ“, что считает 

угрозы со стороны депутатов вполне реальны-
ми намерениями. «Я готова ко всему и понимаю 
что это не шутки. На протяжении всего време-
ни, что я работала, на меня искали фактуру, что-
бы завести дело,— констатирует она.— Теперь, 

когда в администрации нет меня, это, наверное, 
сделать легче». Отметим, что первую доследст-
венную проверку в отношении мэра провели 
уже в ее первый год на посту, тогда правоохра-
нители так и не нашли повода возбудить дело 
(см. 

”
Ъ“ от 5 августа 2014 года).

Госпожа Ширшина считает, что одной из 
причин, по которым на нее хотят завести де-
ло, является желание отстранить ее от любых 
возможных выборов, например, в Госдуму. Со-

гласно закону «Об основных гарантиях избира-
тельных прав», граждане, содержащиеся в ме-
стах лишения свободы по приговору суда, а так-
же условно осужденные не имеют права изби-
рать и быть избранными. «В правительстве по-
нимают, что в результате отставки выросли в ре-
спублике интерес к моей персоне и одобрение 
моих действий на посту мэра,— говорит экс-
градоначальница.— Им надо предпринимать 
действия, чтобы удалить меня из политическо-
го пространства». Госпожа Ширшина не исклю-
чает своего выдвижения в Госдуму и собирается 
сотрудничать с «Яблоком», которое помогало ей 
избраться мэром. «Сначала я оспорю отставку в 
Верховном суде»,— пообещала она.

Таисия Бекбулатова

Министерство труда и социальной защиты 
РФ представило проект очередного перечня 
профессий для прохождения альтернатив-
ной гражданской службы (АГС). Нынешний 
список короче, чем перечень годичной дав-
ности: в нем 118 профессий, в то время как 
в 2015 году их было 126. Так, для призывни-
ков открыты вакансии зубных техников, лет-
чиков, шкиперов, гардеробщиков, рыбаков, 
сохраняется потребность в артистах балета 
и оркестра, а также оленеводах. Минтруд не 
скрывает, что документ сформирован по за-
явкам регионов. Таким образом, отмечают 
эксперты, власти субъектов РФ пытаются 
восполнить недостаток рабочей силы. При 
этом традиционно удается закрыть лишь 
около 10% представленных вакансий.

Проект перечня профессий рабочих и долж-
ностей служащих для призывников, выбрав-
ших альтернативную гражданскую службу, 
опубликован на федеральном портале проек-
тов нормативных правовых актов. Документ 
также содержит список организаций, где пред-
усматривается прохождение такой службы. 
Перечень по сравнению с прошлым годом стал 
короче, уменьшилась и потребность в «альтер-
нативных новобранцах» — до 4793 человек (в 
2015 году она составляла 5795 человек).

«Перечень формируется на основе предло-
жений федеральных и региональных органов 

исполнительной власти, предоставивших све-
дения о рабочих местах,— отмечают в Минтр-
уде.— Свои предложения в 2016 году предста-
вили пять федеральных органов исполнитель-
ной власти и 73 органа исполнительной влас-
ти субъектов РФ (в 2015 году — 4 федеральных 
органа исполнительной власти и 70 органов ис-
полнительной власти субъектов РФ)». Как пока-
зывает статистика Минобороны РФ, число за-
явок от работодателей гораздо больше желаю-
щих пройти АГС. Например, в 2015 году на аль-
тернативную службу направлено 736 человек, 
что составляет менее 13% от числа вакансий.

В ведомстве 
”
Ъ“ пояснили, что каждый год 

список составляется заново. По сравнению 
с 2015 годом из него исчезли, например, ва-
кансии авиамеханика по приборам и элек-
трооборудованию, зверовода, кочегара про-
изводственных печей, машинистов бульдозе-
ра и автогрейдера, официанта, парикмахера, 
пилота и пилота-инструктора, логопеда, пре-
подавателя в системе специального образо-
вания и учителя средней квалификации. За-
то в 2016 году появилась потребность в услу-
гах зубного техника, летчика, методиста, ме-
ханика на землесосе, юрисконсульта, гарде-
робщика, изготовителя пищевых полуфабри-
катов, крановщика, судового повара, помощ-
ника воспитателя, рыбака прибрежного ло-
ва, судокорпусника-ремонтника и шкипера. 

Как и в прошлом году, в списке много вакан-
сий врачей, в регионах требуются воспитате-
ли, инженеры, водители, почтальоны, а также 
оленеводы и артисты балета.

С призывом включить в список АГС профес-
сию летчика призывал, в частности, губерна-
тор Камчатки Владимир Илюхин, в марте 2015 
года приглашая молодых специалистов вместо 
срочной службы в армии поработать на Севере, 
где такие кадры в дефиците. В Минтруде опера-
тивно откликнулись на эту просьбу.

Именно региональный фактор эксперты 
считают основным при составлении перечня 
Минтруда. «Документ не отражает общей ситу-
ации по рынку труда. Заявки не выглядят при-
влекательными для того или иного сегмента 
рынка труда»,— поясняет управляющий ди-
ректор рекрутингового портала HeadHunter 
Михаил Жуков. По его словам, почтальона, на-
пример, трудно найти и в Москве, а в регионах 
ситуация с поиском сотрудников для «Почты 
России» еще напряженнее. Так, в списке Мин-
труда вакансии сотрудников почтовой службы 
готовы предоставить в 67 российских регионах 
— от Москвы до Марий-Эл и Якутии. Господин 
Жуков также отмечает, что по всей России труд-
но найти также квалифицированных слесарей 
или токарей, что связано с общим для России 
«провалом профессионального образования».

Валерия Мишина

Галину Ширшину хотят отправить  
не только в отставку
но и на скамью подсудимых

Требуются новобранцы
Обнародован перечень профессий  
для прохождения альтернативной гражданской службы

Как стало известно ”Ъ“, воронежские чеки-
сты определились с фигурантами уголов-
ного дела о мошенничестве в Фонде под-
держки Воронежской государственной 
академии искусств, созданном по иници-
ативе бывшего ректора вуза, основателя 
фестиваля «Золотая маска» Эдуарда Боя-
кова. По версии силовиков, бывшие заме-
стители господина Боякова Светлана Шо-
ве и Вячеслав Почитаев похитили 1,7 млн 
руб. из гранта Минкульта РФ, выделенного 
на организацию выставки «Рука в искусст-
ве». Эдуард Бояков проходит по делу сви-
детелем, в его окружении подозревают, 
что преследование может быть связано 
с конфликтом академии с одним из мест-
ных застройщиков.

Подробности дела 
”
Ъ“ сообщили источни-

ки в Воронежской государственной академии 
искусств (ВГАИ) и правоохранительных орга-
нах. По их словам, бывшему первому проректо-
ру вуза Светлане Шове и действующему прорек-
тору по хозчасти Вячеславу Почитаеву вменяет-
ся в вину «мошенничество в особо крупном раз-
мере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следствия, 
фигуранты украли 1,7 млн руб. из федерального 
бюджета через созданный по инициативе Эду-
арда Боякова некоммерческий Фонд развития 
ВГАИ. Его возглавляла Светлана Шове. В конце 
2014 года фонд получил от Минкульта РФ грант 
на сумму 2 млн руб. на проведение в соседнем 
Липецке выставки «Рука в искусстве» — экспо-
зиции, состоявшей из различных изображений 

человеческих рук. Одним из организаторов ме-
роприятия в академии называли Михаила Ше-
мякина. «Первая часть экспозиции показывает 
практическое и метафизическое значение ру-
ки, а также раскрывает трансформацию этого 
образа в изобразительном искусстве с древней-
ших времен по сегодняшний день. Вторая часть 
выставки дополняет научную экспозицию ра-
ботами современных художников» — так опи-
сывали мероприятие в вузе. По подсчетам сило-
виков, на него было потрачено «от 100 тыс. до 
300 тыс. руб.». «Остальные 1,7 млн руб., которые 
и стали ущербом, были сначала списаны на фик-
тивные расходы, а затем выведены и обналиче-
ны через сторонние юрлица. Контрагенты орга-
низаторов выставки это подтверждают. Авторы 
схемы распорядились этими деньгами по сво-
ему усмотрению»,— изложил источник 

”
Ъ“ по-

зицию правоохранительных органов. Светлану 
Шове силовики рассматривают как организато-
ра схемы. По словам собеседника 

”
Ъ“, она отка-

зывается от сотрудничества с чекистами и вину 
не признает. Статус подозреваемых оба фигу-
ранта получили «около двух недель назад».

В пресс-службе воронежского УФСБ на запрос 

”
Ъ“ об этом деле не ответили. Вячеслав Почита-

ев на звонки не отвечал, Светлана Шове отказа-
лась беседовать с 

”
Ъ“. Нынешний ректор акаде-

мии искусств Ольга Скрынникова говорила 
”
Ъ“, 

что очень давно не общалась со Светланой Шо-
ве. Эдуард Бояков, по словам людей из его окру-
жения, вчера находился за пределами России. В 
конце прошлого года он приезжал в воронеж-

ское УФСБ для разговора со следователем, од-
нако рассказывать о его содержании журнали-
стам не стал. Он возглавлял ВГАИ с мая 2013-го 
по май 2015 года. В это время академия пользова-
лась максимальной поддержкой региональных 
властей и была главным в Воронежской области 
объектом инвестиций от частых меценатов. Боя-
ков пытался увеличить набор студентов, количе-
ство специальностей и учебные площади ВГАИ, 
но сразу после его отставки эта деятельность бы-
ла свернута. «Мне не удалось пробить бюрокра-
тическую броню и реформировать вуз с той ско-
ростью, с которой я хотел»,— говорил он тогда.

В окружении бывшего ректора допускают, 
что уголовное дело может быть связано с кон-
фликтом академии с местным ООО «Воронеж-
монтажавтоматика-М». Компания с 2007 го-
да строила на участке возле учебного корпуса 
академии «театр-студию с элементами жилья» 
общей площадью 28,76 тыс. кв. м. По догово-
ру с предоставившим эту землю вузом в гото-
вом объекте ООО получало 95,5% площадей зда-
ния, академия — 4,5%. После назначения Эду-
арда Боякова вуз отказался от исполнения со-
глашения, а ООО через арбитраж пыталось за-
ставить академию выполнять договор. В апре-
ле 2015 года суд встал на сторону ВГАИ. Генди-
ректор ООО Дмитрий Кривушин не смог пооб-
щаться с 

”
Ъ“, сославшись на занятость. В сило-

вых структурах региона указывают, что «Боя-
ков изначально строил версии о заговоре про-
тив него, но подтверждения они не нашли».

Всеволод Инютин, Воронеж

Из «Руки в искусстве» вынули 1,7 млн руб.
В деле о мошенничестве в Фонде поддержки академии искусств появились фигуранты

За хищения из бюджета  
осудили только 
исполнителей
Вынесен приговор по громкому делу  
о махинациях с НДС

РОИ снижают  
подписной порог
Депутаты смогут поработать над популярными 
инициативами до правительства

Галине Ширшиной обещают добавить  
процессов, помимо борьбы за кресло  
мэра — горсовет грозит ей уголовным  
преследованием 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Лондон вчера огласил ре-
зультаты следствия по делу 
о гибели бывшего сотрудни-
ка ФСБ Александра Литви-
ненко, умершего в 2006 го-
ду в Лондоне в результате 
отравления полонием-210. 
Участники расследования 
во главе с коронером Робер-
том Оуэном пришли к выво-
ду, что за ликвидацией го-
сподина Литвиненко стояли 
спецслужбы РФ и что прези-
дент Путин «возможно, одо-
брил» эту акцию. Источник 

”Ъ“ в госструктурах РФ за-
верил, что Москва «не при-
мет вердикта, вынесенного 
подобным разбирательст-
вом», и гарантировал: за-
явления Лондона «не оста-
нутся без последствий для 
двусторонних отношений». 
В Великобритании обсужда-
ется возможность введения 
новых санкций в отношении 
РФ — вплоть до аналога аме-
риканского «закона Магнит-
ского», которым США в свое 
время ответили Москве на 
гибель в 2009 году юриста 
фонда Hermitage Capital.

Обвинение
«Операция, возможно, была одо-
брена Николаем Патрушевым 
(главой ФСБ в 2006 году.— 

”
Ъ“) 

и президентом Путиным»,— 
говорится в заявлении британ-
ского коронера Роберта Оуэна. В 
докладе сказано, что к отравле-
нию непричастны ни британ-
ские спецслужбы, ни олигарх 
Борис Березовский (такая гипо-
теза высказывалась ранее в Мо-
скве). «Я уверен, что (бывший со-
трудник ФСО РФ Андрей.— 

”
Ъ“) 

Луговой и (его деловой партнер 
Дмитрий.— 

”
Ъ“) Ковтун доба-

вили полоний-210 в чайник в 
Pine Bar в отеле Millenium 1 ноя-
бря 2006 года»,— говорится в за-
ключении.

В числе возможных при-
чин убийства Александра Лит-
виненко авторы доклада на-
зывают то, что он «рассматри-
вался ФСБ как предатель», был 
связан с Борисом Березовским 
и Ахмедом Закаевым (один из 
лидеров чеченских сепара-
тистов) и работал на британ-
скую разведку MI6. Причиной 
могло стать и то, что господин 

Литвиненко обладал некоей 
секретной информацией.

В документе говорится об 
отсутствии «доступных мате-
риалов открытых слушаний»: 
следователи опирались на се-
кретные документы британ-
ского правительства, которые 
невозможно сделать достояни-
ем общественности.

Реакция
Источник 

”
Ъ“ в госструктурах 

РФ заверил: «Российская сторо-
на не примет никакого вердик-
та, вынесенного подобным раз-
бирательством». Тем более что, 
как следует из «утечек» в СМИ, 
выводы «публичного расследо-
вания» делались на основе дока-
зательств prima facie, то есть ка-
жущихся достоверными и до-
статочными для возбуждения 

дела, а также «достаточными в 
отсутствие доказательств в поль-
зу противного». Иными слова-
ми, «нарушен принцип презум-
пции невиновности, причем с 
выводом на уровень межгосу-
дарственных отношений».

Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков ранее за-
явил, что британский доклад 
не представляет интереса. То, 
что «публичное открытое рас-
следование зиждется на закры-
тых данных неназванных спец-
служб», можно, по словам госпо-
дина Пескова, «отнести к изящ-
ному британскому юмору». Ан-
дрей Луговой назвал результаты 
разбирательства абсурдными. 
«Не было оснований ожидать, 
что итоговый доклад политиче-
ски ангажированного и крайне 
непрозрачного процесса, под-
водившегося под заранее опре-
деленный, нужный результат, 
вдруг окажется объективным 
и беспристрастным,— заявила 
представитель МИД РФ Мария 
Захарова.— Сожалеем, что чисто 
уголовное дело было политизи-
ровано и омрачило атмосферу 
двусторонних отношений».

Для Следственного комите-
та России (СКР) еще в июле 2014 
года стало очевидно, что «рас-
следование смерти Литвинен-
ко перешло из уголовно-право-
вой в политическую плоскость». 
Тогда же было отложено и ко-
ронерское следствие — до за-
вершения так называемого пу-
бличного расследования. «Тако-
вым (публичным.— 

”
Ъ“) оно ни-

когда не было,— говорится в за-
явлении СКР.— После того как 
судья заявил, что закрытые за-
седания позволят ему лучше из-

учить вопрос ответственности 
России по материалам, пред-
ставленным спецслужбами, ста-
ло понятно, что виновные были 
назначены изначально». После 
этого, отмечают в СКР, в деле по-
явились «секретные доказатель-
ства», которые достоянием глас-
ности никогда не станут. Поэто-
му СКР счел нецелесообразным 
участвовать в «политически ан-
гажированном процессе».

Источник 
”
Ъ“ в госструкту-

рах РФ заявил, что решение о 
приостановке открытого коро-
нерского расследования было 
принято в разгар обострения 
российско-британских отно-
шений на фоне кризиса на Ук-
раине. «Трудно рассматривать 
решение Лондона иначе, как 
стремление в данном контек-
сте закрыть это дело с макси-
мальным ущербом для наших 
двусторонних отношений и за 
наш счет»,— резюмировал со-
беседник 

”
Ъ“.

С декабря 2006 года по фак-
ту убийства Александра Литви-
ненко российские правоохра-
нители проводят собственное 
расследование. Как отмечает 
источник 

”
Ъ“, оно во многом 

тормозилось, так как Великоб-
ритания отказывалась предо-
ставлять запрашиваемые Мо-
сквой материалы. Впрочем, 
сейчас это расследование на-
ходится уже в завершающей 
стадии, а его результаты прямо 
противоположны сделанным 
в Лондоне выводам. Во всяком 
случае Андрей Луговой и Дмит-
рий Ковтун еще в декабре 2011 
года были признаны СКР по-
терпевшими от действий неиз-
вестных отравителей.

Глава МВД Тереза Мей вчера 
объявила, что обратилась к гла-
ве британской прокуратуры с 
запросом о необходимости при-
менения дальнейших мер — 
экстрадиции господ Лугового и 
Ковтуна и замораживании при-
надлежащих им «криминаль-
ных активов». Выдавать Андрея 
Лугового и Дмитрия Ковтуна 
Россия в соответствии с Консти-
туцией не будет. Если же Лондон 
предоставит Москве материалы 
об их возможной причастности 
к преступлению, то в соответст-
вии с Европейской конвенцией 
о выдаче 1957 года СКР, «если со-
чтет необходимым», может про-
вести по ним собственное рас-
следование. Впрочем, оно уже 
проведено комитетом в рамках 
«своего» уголовного дела.

Последствия
«Вывод, что убийство было 
санкционировано на самом 
высоком уровне в РФ, вызыва-
ет крайнюю озабоченность,— 
заявили вчера в канцелярии 
британского премьера.— Та-
кое не должно применяться ни 
в одном государстве, не говоря 
уже о постоянном члене Сов-
беза ООН». Премьер Дэвид Кэ-
мерон не исключил «каратель-
ных мер» в отношении России.

Возможность введения санк-
ций против РФ в Лондоне ак-
тивно обсуждается. Принять па-
кет ограничительных мер пре-
мьера убеждает оппозицион-
ная Либерально-демократиче-
ская партия. Ее лидер Тим Фэр-
рон призвал ввести в связи с де-
лом Литвиненко британский 
аналог американского «зако-
на Магнитского» (российский 

аудитор Сергей Магнитский 
умер в изоляторе «Матросская 
Тишина» в 2009 году). К санкци-
ям призвала и вдова Александ-
ра Марина Литвиненко — она 
считает необходимым заморо-
зить активы всех причастных к 
гибели ее мужа и запретить им 
въезд в Британию.

Присоединилась к критике 
и часть соратников господина 
Кэмерона по Консервативной 
партии.

Иной позиции до сих пор 
придерживались в Форин-офи-
се. Как ранее сообщала газе-
та The Guardian, во внешнепо-
литическом ведомстве стре-
мятся избежать введения но-
вых санкций в отношении РФ. 
Британские дипломаты ссы-
лаются, в частности, на необ-
ходимость совместной работы 
над созданием единого фрон-
та борьбы с группировкой «Ис-
ламское государство» (запре-
щена в России). «Форин-офис и 
министр внутренних дел Тере-
за Мей сделают все возможное, 
чтобы дознание (по делу Литви-
ненко.— 

”
Ъ“) было полностью 

независимым от правительства 
и не стало политической акци-
ей»,— сообщило издание.

Вместе с тем в США вчера ве-
чером дали понять, что в связи 
с докладом о смерти Александ-
ра Литвиненко в будущем мо-
гут принять меры в отноше-
нии России. «Я не исключаю, 
соответствующих шагов в бу-
дущем»,— заявил представи-
тель Белого дома Джош Эрнест.

Ольга Кузнецова,  
Павел Тарасенко,  
Олег Рубникович,  
Елена Черненко

Эксгумация скандала
Британский суд обвинил РФ в гибели Александра Литвиненко

Почему международные компании 
все еще ведут бизнес в России? Пе-
редовицы и заголовки на экономи-
ческие темы уже полтора года звучат 
пессимистично, поскольку страна 
страдает от падающих цен на нефть, 
санкций из-за Украины и обесценива-
ния национальной валюты. Более то-
го, за Россией давно закрепилась ре-
путация сложного места для бизнеса. 
Чтобы ответить на этот вопрос, стоит 
вспомнить, почему международные 
фирмы решили в свое время инвес-
тировать в Россию капиталы. Россия 
богата природными ресурсами, и не 
только нефтью и газом, кроме того, в 
ней много талантливых инженеров, 
математиков и ученых. Ее рынок, на-
считывающий 140 млн потребите-
лей, недостаточно развит и тем не ме-
нее является одним из крупнейших в 
Европе в таких секторах, как мобиль-
ные телефоны и автомобили. В рей-
тинге наиболее инновационных эко-
номик, который составил Bloomberg, 
Россия занимает 12-е место, при этом 
страна входит в первую десятку по ко-
личеству отечественных высокотех-
нологических компаний и в первую 
пятерку по доле работников, имею-
щих качественное образование.

Последние 18 месяцев стали се-
рьезным испытанием для бизнеса в 
России. Падение ВВП в 2015 году со-
ставило почти 4%, рубль обесценил-
ся более чем на 40%, а годовая инфля-
ция вплотную приблизилась к 13%. 
Прямые зарубежные инвестиции 
сократились в прошлом году на две 
трети, а бегство капитала в 2015 го-
ду возросло. Международные компа-
нии ощутили на себе эту негативную 
динамику.

Дальнейшее падение цен на нефть 
и девальвация рубля омрачают эко-
номические перспективы на 2016 
год. Тем не менее темпы снижения 
основных экономических индикато-
ров замедлились, экономика адапти-
руется к ситуации более низких цен 
на нефть. И независимые, и прави-
тельственные экономисты предпола-
гают возвращение к скромному росту 
в 2017 году, даже если баррель будет 
стоить дешевле $40.

В течение этого трудного перио-
да мы видели и некоторые позитив-
ные изменения в российской эконо-
мической политике. ЦБ перешел к 
плавающему курсу рубля и отказался 
от контроля над потоками капитала. 
Российское правительство продол-
жило многолетние усилия по улуч-
шению позиций России в рейтингах 
делового климата. Вместе с тем неко-
торые антикризисные меры России 
вызвали озабоченность: упор на за-
мещении импорта, контрсанкции, 
направленные против западных про-
довольственных компаний, и новые 
ограничения на участие иностран-
ных фирм в государственных тенде-
рах. Как недавно заметил бывший 
гендиректор ВТО Паскаль Лами, по-
литика РФ в части замещения импор-
та, скорее всего, будет способство-
вать снижению эффективности мест-
ных производителей, обрекая росси-
ян на потребление низкокачествен-
ной продукции с высокой себестои-
мостью в отсутствие конкуренции со 
стороны высококачественных това-
ров иностранного производства.

Обнадеживает то, что российское 
правительство открыто для обсужде-
ния путей снижения бюрократиче-
ской и регуляторной нагрузки на 
предприятия через консультативный 
совет по иностранным инвестициям 
и другие форумы. По многим из этих 
вопросов Американо-российский де-
ловой совет, который я возглавляю, 
работает с российскими бизнес-ассо-
циациями, которые мы считаем еди-
номышленниками, включая «Дело-
вую Россию» и Российский союз про-
мышленников и предпринимателей, 
и с Американской торговой палатой в 
России над решением общих задач в 
сфере бизнеса. В период увеличения 
политической напряженности диа-
лог между деловыми кругами наших 
стран особенно важен, чтобы каналы 
общения между россиянами и амери-
канцами оставались открытыми.

В то же время международный 
бизнес в полной мере соблюдает ре-
жим санкций в отношении России 
из-за ее позиции по Украине, равно 
как и соответствующие российские 

законы и правила. Деловое сообще-
ство высоко оценивает готовность 
правительства США по возможно-
сти обсуждать обеспокоенность ком-
паний режимом санкций и его уси-
лия по синхронизации санкций с ЕС. 
Сохранение равных условий игры и 
обеспечение равного доступа к рос-
сийским рынкам для американских 
компаний по сравнению с их евро-
пейскими и азиатскими визави оста-
ется нашей главной заботой.

Можно сделать вывод, что россий-
ская экономика высоких рисков и 
дивидендов начала 2000-х годов пе-
реживает структурный спад, усугу-
бленный внешними потрясениями. 
Экономический спад принял долгос-
рочный характер, а возвращение к 
реальному росту отчасти зависит от 
выбора российским правительством 
правильного курса. И все же между-
народные компании реалистично 
оценивают краткосрочные перспек-
тивы, и американские компании—
члены Американо-российского де-
лового совета сохраняют привержен-
ность российским партнерам, клиен-
там и сотрудникам в это трудное вре-
мя. Причина проста: фундаменталь-
ные факторы, которые изначально 
привели их на российский рынок, не 
изменились. У России есть природ-
ные и человеческие ресурсы, для того 
чтобы быть конкурентоспособной на 
мировых рынках, а международный 
бизнес может предложить капитал, 
технологии и умение управлять про-
ектами, чтобы помочь России в пол-
ной мере раскрыть свой потенциал. 
Более того, присутствие компаний 
мирового уровня привносит на ры-
нок приверженность нормам право-
вого государства и мировым стандар-
там, соблюдению равенства в трудо-
устройстве, принципу защиты окру-
жающей среды и другие испытан-
ные, наиболее прогрессивные под-
ходы к бизнесу. Разрушение деловых 
связей не было бы в интересах как 
России, так и Соединенных Штатов.

Не преуменьшая вполне реаль-
ных и серьезных вызовов, с которы-
ми сталкивается Россия, мне кажется 
справедливым тезис о том, что про-
цветающая, современная и конку-
рентоспособная рыночная экономи-
ка в России была бы в интересах и рос-
сиян, и американцев и могла бы в це-
лом заложить более надежный фун-
дамент для устойчивых американо-
российских отношений. Она также 
способствовала бы укреплению меж-
дународных связей в целом, помогая 
всем нам лучше управлять политиче-
ски и экономически турбулентным 
миром, в котором мы живем.

полная версия 
kommersant.ru/11606

«Разрушение деловых связей  
не было бы в интересах как России, 
так и США»

Дэн Рассел,
президент и генеральный директор  
Американо-российского делового совета

Рассуждения о том, что российско-
американские торгово-экономиче-
ские отношения не имеют под собой 
прочного фундамента, давно стали 
общим местом. Тем не менее подоб-
ные высказывания не вполне соот-
ветствуют действительности. Опре-
деленная база у нашего делового со-
трудничества все же существует: мы 
были долгие годы крупным импор-
тером зерна, потом — американ-
ской курятины, и эти факторы всег-
да были гирьками на весах полити-
ческих отношений.

Даже сейчас, несмотря на сущест-
венное сокращение объемов взаим-
ной торговли, есть несколько сфер, 
которые не попали под действие 
санкций и где сохраняется достаточ-
но серьезное сотрудничество. Один 
из примеров — авиационная про-
мышленность. Россия — крупней-
ший поставщик титана для Boeing, 
как, собственно говоря, и для Airbus. 
К тому же мы представляем собой 
значимый рынок для Boeing с точ-
ки зрения поставки его машин, и не 
только бывших в эксплуатации, но и 
новых. Что касается титана, то в по-
следние годы мы перешли от про-
стых его поставок к обработке ком-
плектующих и деталей, что позволи-
ло вывести сотрудничество с Boeing 
на новый уровень.

Развернутые связи сложились и 
в сфере металлургии. Эти связи ох-
ватывают не только российские по-
ставки стальных заготовок в Соеди-
ненные Штаты, но и затрагивают 
область инвестиций. Покупка рос-
сийскими компаниями американ-
ских активов открыла возможно-
сти для сотрудничества в области 
производства высококачественных 
труб, используемых в том числе для 
добычи сланцевой нефти и других 
проектов.

Можно назвать и такую традици-
онную сферу наших связей, как со-
трудничество в области освоения 
космического пространства. Не бу-
дем забывать, что Россия и США бы-
ли и остаются двумя мировыми ли-
дерами в этой области. Неудиви-
тельно, что это направление наших 

связей не попало под санкции. Это 
касается и поставок российских 
космических двигателей в США, и 
сотрудничества в рамках МКС. Кро-
ме того, продолжаются переговоры 
о запуске коммерческих спутников 
на российских ракетоносителях.

Можно отметить серьезные ин-
вестиции в России таких гигантов 
американского бизнеса, как Ford и 
General Electric. К сожалению, часть 
американских компаний в итоге ре-
шили свернуть свою деятельность в 
России, в том числе по причине кри-
зисного состояния российского ав-
томобильного рынка. Но, я думаю, 
как у американских инвестиций в 
России, так и у российских инвести-
ций в США есть будущее.

Оценивая ситуацию в целом, 
можно говорить о том, что, хотя 
санкции и приостановили россий-
ско-американское сотрудничество, 
они не привели к его сворачиванию. 
С одной стороны, нанесен серьез-
ный удар по перспективным проек-
там, связанным с нетрадиционными 
источниками нефти. С другой сторо-
ны, для американского бизнеса со-
храняется возможность вернуться к 
этим проектам в случае ослабления 
режима санкций. Полагаю, что клю-
чевые российские компании готовы 
при других обстоятельствах реани-
мировать эти проекты.

Существенным фактором, конеч-
но же, стали те санкции, которые бы-
ли применены против российского 
финансового сектора и ударившие 
по его ключевым игрокам — Сбер-
банку, ВТБ, Внешэкономбанку. Сня-
тие санкций, в том числе в финансо-
вой области, создало бы условия для 
новой перезагрузки отношений Рос-
сии и США, о которой упомянула на 
днях экс-госсекретарь США, лидер 
демократической президентской 
гонки Хиллари Клинтон.

Для нас перезагрузка — это, по 
сути, возможность вернуться к нор-
мальным отношениям, а не какой-
то особый режим партнерства и со-
трудничества. Хотя, как я уже сказал, 
в космосе и авиации мы остаемся ба-
зовыми партнерами.

Предвижу возражение. Дескать, 
даже когда наши отношения нахо-
дились в «нормальном» состоянии, 
объем торгово-экономического со-
трудничества был весьма скромным.

Однако в связи с этим необходи-
мо учитывать ряд факторов. Во-пер-
вых, если брать размеры россий-
ской экономики, то они на поря-
док меньше экономики китайской. 
Этим объясняется и ощутимо мень-
ший объем взаимной торговли. Во-
вторых, нашим ключевым партне-
ром все-таки традиционно был Ев-
росоюз.

В то же время давайте не забы-
вать про не только количественный, 
но и качественный фактор — наше 
партнерство развивается в таких 
стратегических областях, как авиа-
ция, космос и ядерный сектор.

Остается открытым и вопрос о 
том, может ли Россия в перспективе 
стать партнером США в рамках мно-
госторонних американских торго-
во-инвестиционных инициатив, на-
пример Транстихоокеанского (ТТП) 
и Трансатлантического партнерств. 
Госсекретарь США Джон Керри за-
метил, что Россия, если у нее есть 
такой интерес, могла бы присоеди-
ниться к ТТП.

Пока о перспективах или формах 
участия в них России говорить слож-
но, так как эти проекты изначально 
не предусматривали партнерства с 
участием Москвы. Однако у нас есть 
стабильные и глубокие отношения 
со многими странами, которые ста-
ли участниками ТТП. Это не только 
Япония или Южная Корея, но и Вьет-
нам, с которым мы недавно подпи-
сали соглашение о зоне свободной 
торговли.

Когда идет речь о действитель-
ном расширении взаимной торгов-
ли, контактов, а не о создании но-
вых барьеров, Россия в таком сотруд-
ничестве заинтересована.

Провозглашенная Москвой по-
литика поворота на Восток вовсе не 
означает, что мы отворачиваемся от 
Запада. Конечно, геополитический 
конфликт вокруг Украины привел 
к серьезному переформатирова-
нию наших отношений с Евросою-
зом и США. Однако, какие бы ни бы-
ли у нас споры и конфликты, надо 
сотрудничать в том, чтобы предло-
жить модели развития, которые бы 
действительно сближали людей при 
всем нашем различии. Нам необхо-
димо сотрудничество в развитии, а 
не во вражде и навязывании своих 
ценностей.

Поэтому я бы так сказал: есть эко-
номика, она где-то является жертвой 
политики, но одновременно она мо-
жет быть и основой для политиче-
ского взаимодействия.

«Как у американских инвестиций  
в России, так и у российских  
инвестиций в США есть будущее»

Андрей Клепач,
главный экономист ВЭБа,  
бывший заместитель главы  
Министерства экономического  
развития и торговли РФ (2008–2014)

ДИАЛОГ РОССИЯ–США    

 Без паники
Известное правило рыночных игро-
ков — продавать, когда все покупают, 
покупать, когда все продают. Иными 
словами — никогда не поддаваться го-
сподствующему настроению и смо-
треть вперед. Эта биржевая мудрость 
вполне применима сейчас к россий-

ско-американским отношениям в эко-
номической сфере. Взглянешь бегло — 
охватывает тоска. В политике — разве 
что не холодная война. В экономике — 
мрачные сводки нефтяных цен, рубле-
вых курсов, всеобщей нестабильно-
сти. О чем вообще говорить?

К счастью, нервы сдают не у всех. 
Очередной выпуск совместного про-
екта «Коммерсанта» и The Washington 
Times о российско-американских от-

ношениях (проект инициирован ме-
ждународным дискуссионным клубом 
«Валдай», а теперь поддерживается 
и Центром национального интереса в 
Вашингтоне) посвящен перспективам 
взаимодействия в экономике.

Оба автора не приукрашивают ре-
альность — для каждого из них в ней 
есть свои нюансы, хотя общая ситу-
ация в данный момент вполне безра-
достна. Однако оба сходятся в одном: 

что бы ни происходило сегодня, потен-
циал велик, и он никуда не денется, а 
дурная конъюнктура обязательно сме-
нится более благоприятной. Отрадно 
увидеть пример реалистического, но 
все же оптимизма. И искры этого мы 
продолжим искать в российско-аме-
риканских отношениях и дальше.

Федор Лукьянов,
директор по научной работе  
Валдайского клуба

Сын Александра  
Литвиненко Анатолий  
и его вдова Марина  
ждали вердикта суда  
почти десять лет  ФОТО AP
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,519 млрд 
руб. В 2016 году (на 21 января) собрано 56 090 830 руб., помощь 
получили 137 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Надежда на Москву
Как добиться помощи 
от федерального Минздрава

Просьбы о помощи, которые не укладываются 
в наши программы, Русфонд с марта 2013 года 
пересылает в Министерство здравоохранения 
РФ. Это просьбы помочь взрослым людям (мы 
работаем с детьми), оплатить лечение ребенка  
в клиниках, с которыми мы не сотрудничаем, 
оплатить санаторно-курортное лечение и ре-
абилитацию, просьбы о помощи детям, страда-
ющим заболеваниями, финансировать лечение 
которых обязано государство… Опыт показы-
вает: если не с первого, то со второго раза фе-
деральный Минздрав помогает тем, кто ищет 
помощи государственного здравоохранения.

Конечно, чтобы эти письма были рассмотрены 
чиновниками Минздрава, нужно соблюдать опре-
деленные правила. Прежде всего, в письме должна 
быть сформулирована суть просьбы. Никакие «спа-
сите-помогите» без точного диагноза не принимают-
ся. Это логично и понятно. Второе обязательное усло-
вие — указание региона проживания. Оно требует-
ся, даже если в письме будет подробное описание си-
туации, название населенного пункта, электронный 
адрес и телефон автора. Несколько раз в Русфонд при-
ходили из Минздрава такие ответы: просьба не может 
быть рассмотрена, поскольку не указан регион про-
живания. В чем тут смысл? Указание региона нужно 
работникам министерства, чтобы переслать письмо 
в местный департамент здравоохранения. Казалось 
бы, формальность. Но она может стать основанием 
для отказа в рассмотрении просьбы.

Однако и ответ из Минздрава еще не решение 
проблемы.Результат напрямую связан с тем, что бу-
дет делать проситель с ответом из Москвы. Кто-то, 
прочитав не вполне удовлетворивший его ответ, ре-
шит, что это очередная отписка. И ни на чем настаи-
вать не будет, потому что на государство и не рассчи-
тывал, в бесплатную медицину не верил, писал для 
очистки совести… Кто-то, наоборот, пробьется в мест-
ный департамент здравоохранения, которому пору-
чено организовать лечение или найти средства на по-
купку лекарств, будет отстаивать свои права, ссыла-
ясь на федеральный Минздрав. Придется постоять за 
себя и своего ребенка, доказать, что московский от-
вет — это поручение центрального ведомства мест-
ному департаменту. Несколько раз мы получали пись-
ма с сопроводительными просьбами переслать их в 
Минздрав еще раз, потому что ответы из Москвы со 
словами «решить вопрос» есть, но на месте никто ре-
шать проблемы не собирается. И когда мы отправля-
ли просьбы в Минздрав повторно, помощь наконец 
оказывалась. Скорее всего, потому, что в этих пись-
мах авторы указывали конкретные имена местных 
чиновников, не выполнивших указание Москвы. И 
столичное начальство знало, с кого спросить.

29 ноября прошлого года в Русфонд пришло пись-
мо из города Котласа Архангельской области от Ири-
ны И., мамы ребенка-инвалида, страдающего детским 
церебральным параличом. В свои девять лет Глеб ве-
сит 11 кг, ему необходимо специальное питание, ко-
торым ребенка должно обеспечивать государство. Мы 
просьбу Ирины направили в Минздрав РФ 3 декабря, 
а уже 8 декабря нам поступил ответ за подписью заме-
стителя директора департамента медицинской помо-
щи детям и службы родовспоможения Ольги Чумако-
вой. Минздраву Архангельской области поручалось 
обеспечить мальчика необходимыми специализиро-
ванными продуктами лечебного питания. Но 19 ян-
варя этого года Ирина снова написала в Русфонд. Ар-
хангельские чиновники сообщили ей, что специали-
сты областных медицинских организаций показаний 
для обеспечения Глеба специализированным питани-
ем не находят. При этом, по словам Ирины, никто к 
ним не приходил, ничего не выяснял. Она просит нас 
снова переслать ее просьбу в федеральный Минздрав, 
приложив ответ местных чиновников. Она верит, что 
в Москве разберутся, почему распоряжение централь-
ного ведомства не было выполнено, и помощь при-
дет, пусть и со второго раза. 

Ирина все делает правильно. Медицинская «верти-
каль власти», которая существует только в Ирининых 
представлениях, работает. По крайней мере начиная с 
2013 года во всех 57 случаях, когда Русфонд направлял 
письма в Минздрав повторно, помощь была оказана.

Рита Маркина, 4 года, симптоматическая  
эпилепсия, требуется лечение. 106 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 43 тыс. руб.

На пятый день жизни у Риты начались судороги, 
ее сразу же перевели из роддома в больницу. Выпи-
сали нас через полтора месяца с диагнозом «эпилеп-
сия». Рита отставала в развитии, мы объездили всех 
неврологов в округе, лечились, но к году Рита даже 
не сидела. С помощью Русфонда мы попали в Инсти-
тут медтехнологий (ИМТ). Мою благодарность не вы-
разить словами! Сейчас Риту не узнать! Дочка сидит, 
ходит с поддержкой, заговорила фразами. Скован-
ность мышц еще остается, но врачи обнадеживают. 
Лишь бы не прервалось лечение. Но оплата для нас 
непосильна. Я дома с дочкой, живем на зарплату му-
жа-инженера. Пожалуйста, не бросайте нас! Екатерина 
Маркина, Волгоградская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Рите 
требуется госпитализации для продолжения лече-
ния. Нужно снизить тонус мышц, увеличить объем 
движений, улучшить моторику и речь».

Вика Тюменцева, 12 лет, сахарный диабет  
1-го типа, нужны инсулиновая помпа  
и расходные материалы. 140 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
199 676 руб. Телезрители ГТРК «Чита» соберут 59 тыс. руб.

В восемь месяцев дочка заболела: у нее началась 
сильная жажда, а затем она впала в кому. В больнице 
обнаружилось, что уровень сахара в крови выше нор-
мы в семь раз! Вику едва спасли. С того времени посто-
янно колем дочке инсулин. Но справиться со скачка-
ми сахара не помогает ни диета, ни постоянный контр-
оль глюкозы. Из-за угрозы тяжелых осложнений врачи 
рекомендовали установить Вике инсулиновую помпу. 
Но за два года наша очередь на квоту так и не подошла. 
А у самих денег на помпу нет, в семье еще двое малень-
ких детей. Муж зарабатывает немного. Пожалуйста, 
помогите! Марина Тюменцева, Забайкальский край.
Лечащий эндокринолог Краевой детской кли-
нической больницы Татьяна Знаменская (Чита): 
«Вике необходима помповая инсулинотерапия. Со-
стояние девочки нестабильно, есть угроза развития 
осложнений. Помпа сохранит ребенку здоровье».

Тима Стефанов, 9 месяцев, мальформация  
в области уха и языка, требуются этапные  
операции. 156 400 руб.
Внимание! Цена трех операций 324 400 руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесет 120 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 48 тыс. руб.

В четыре месяца у сына припухла правая щека. 
Местные врачи ничем не смогли помочь из-за отсут-
ствия квалифицированных специалистов и оборудо-
вания. Лишь в московской клинике диагностировали 
мальформацию лимфатической системы и расщели-
ну кончика языка. Предложили трехэтапное хирурги-
ческое лечение под общим наркозом. Лечение слож-
ное и дорогостоящее. Мы живем в провинции, работа-
ем в бюджетной сфере. Я сейчас в декретном отпуске, 
муж — музыкант городской филармонии с зарплатой 
15 тыс. руб. Старший сын — первоклассник. Состоим 
на учете соцзащиты как малоимущая семья. Надеем-
ся на вашу помощь. Мария Тестова, Вологодская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Тиме требует-
ся удаление патологических тканей, пластика кон-
чика языка и склерозирование кистозных полостей, 
так как высока угроза повреждения лицевого нерва».

Артур Уразмухаметов, 1 год, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 147 022 руб.
Внимание! Цена операции 199 022 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 52 тыс. руб.

В полгода врач услышал шумы в сердце сына, на-
правил нас к кардиологу. Обследование выявило у 
Артура открытое овальное окно, которое так и не за-
крылось после рождения. Мы регулярно проходили 
обследования, но улучшений нет. Наоборот, увели-
чились левые камеры сердечка. Малыша надо сроч-
но оперировать. Наш кардиолог направил нас в том-
ский кардиоцентр, где на консультации диагноз под-
твердили и предложили провести щадящую опера-
цию. Откладывать ее нельзя, но оплатить операцию 
мы не в состоянии. Я в декретном отпуске, работает 
только муж. Нам очень нужна ваша помощь! Кристина 
Козина, Омская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Артуру требуется эндоваскулярное закрытие прото-
ка окклюдером. После щадящей операции малыш бы-
стро восстановится и сможет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Вани родовая травма руки. Ро-
ды у Татьяны, его мамы, были пре-
ждевременными, тяжелыми, но 
кесарево сечение ей делать отка-
зались. Ваню несколько часов вы-
давливали и вытягивали на свет, 
а когда наконец выдернули, его ле-
вая ручка безжизненно болталась. 
Ване поставили диагноз «акушер-
ский паралич» и оформили пожиз-
ненную инвалидность. 

Ваниному дедушке Саше врачи в 
роддоме сказали, что у внука парали-
зована левая рука.

— Как парализована? — не понял 
дед.

— Вот так, парализована — не дви-
гается. И пальчики не шевелятся. 
Да вы не плачьте, дедуля. Если маль-
чик будет носить шерстяной рукаво-
чек, то через два месяца рука начнет 
работать.

— А где купить этот рукавочек?
— В том-то и дело, что нигде. Но его 

можно связать самим.
Дедушка Саша очень старался. Он 

перевернул весь дом, чтобы найти вя-
зальные спицы, попросил у бабушки 
очки, чтобы лучше считать петли. Ру-
кавочек получился славный, такой, 
как говорили врачи из роддома.

Две недели Ваня лежал в отделении 
патологии новорожденных детской 
городской больницы №3 в Ярославле. 
У него была повреждена не только ру-
ка — общее состояние было тяжелым. 
Он не мог самостоятельно сосать и 
глотать пищу. Поэтому две недели его 
кормили через зонд. Когда общее со-
стояние малыша стабилизировалось 
и он начал понемногу набирать вес, 
его перевели в отделение неврологии 
областной детской клинической боль-
ницы в Ярославле.

— Что это у вас? — спросила 
 доктор.

— Это рукавочек,— объяснила Та-
тьяна.— В роддоме сказали, что он 
нам поможет.

Доктор отрицательно покачала го-
ловой:

— Вам ничего не поможет. Паралич 
мышц Дюшена-Эрба (паралич мышц у 
новорожденных в результате родовой 
травмы плечевого сплетения.— Рус-
фонд) не лечится. Наши процедуры и 
гимнастика только немного улучшат 
состояние ребенка. Оформляйте инва-
лидность, и поскорее.

Но родные не хотели в это верить. 
Ваню показали хирургу из ярославской 
клиники. Он внимательно осмотрел 
больную руку и сказал, что в данный 
момент операция не поможет. Нужно 
проводить консервативное лечение.

После курса лечения в областной 
больнице Ваня на втором году жизни 
стал слегка приподнимать левую руку 
и шевелить пальчиками. Но выше ру-
ка не поднималась, падала как плеть. 
Ваня хныкал, топал ногами и даже 
ударил пару раз непослушную руку.

Сейчас Ванина левая рука заметно 
тоньше правой и короче почти на пять 
сантиметров. Ваня управляется одной 
рукой: собирает конструктор, чистит 
мандарин, крошит птичкам хлеб и да-
же научился натягивать одну колготи-
ну. Ребята не берут его в свои игры, по-
тому что для детских игр нужны обе ру-
ки. А как играть в мяч или лепить снеж-
ки, если у тебя работает только одна?

Недавно мамина сестра тетя Ната-
ша устроила Ване сюрприз: принесла 
большую коробку, в которой кто-то ца-
рапался и пищал. Ваня открыл ее и 
завизжал от радости. Не веря своему 
счастью, он вытащил похожего на ма-
ленького медвежонка щенка кавказ-
ской овчарки. Щенок смешно вилял 
коротким хвостиком, облизал Ванин 
нос и описал ему новые штаны.

— Мама! Смотри, это Рада!
С тех пор они не расстаются. В 

прошлом году на прогулке Рада под-
вернула переднюю лапу и стала при-

храмывать. Ваня решил ее полечить и 
пошел за бинтом.

— Мам, что это? — Ваня достал из ап-
течки непонятную штуку, похожую на 
оторванный рукав от кофты для куклы.

— Это твой рукавочек,— улыбну-
лась мама.— Дедушка его связал, ког-
да ты родился.

Ваня нацепил рукавочек Раде на ла-
пу, чтобы она поскорее зажила.

— А дедушка может связать мне 
еще один? А то этот мне не налезает.

— Конечно, может,— пообещала 
мама.— Надо только шерсть купить.

Ваня выбрал в магазине два мотка: 
бордовый и синий — цвета любимого 
футбольного клуба.

На последнем обследовании в яро-
славской клинике доктор сказал, что 
теперь Ване необходима многоэтап-
ная операция по реконструкции лево-
го плечевого сплетения. И рука будет 
нормально действовать.

— И зачем мы только шерсть эту по-
купали? — сказал Ваня, выходя из ка-
бинета.

— Как зачем? — удивилась мама.— 
После операции рукавочек нам очень 
пригодится.

Светлана Иванова,  
Ярославская область

Дедушкин рукавочек
Пятилетнему Ване Григорьеву нужна операция

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

Певица и актриса Жанна Фриске 
умерла от онкологического забо-
левания 16 июня 2015 года. На ее 
наследство — московскую кварти-
ру, загородный дом в Подмосковье 
и личный счет в банке — претенду-
ют ее отец Владимир Фриске, мать 
Ольга Копылова (Фриске) и мало-
летний сын Платон, интересы ко-
торого представляет гражданский 
муж певицы Дмитрий Шепелев. 
Деньги на счет Жанны перечислил 
Русфонд, который принимал учас-
тие в организованном «Первым ка-
налом» сборе пожертвований на ее 
лечение — аккумулировал их на сво-
ем счете и нес ответственность 
за их сохранность.

По российским законам благот-
ворительный фонд имеет право хра-
нить целевые пожертвования на сво-
ем счете не более года. Поэтому меж-
ду Русфондом и Жанной Фриске 19 ок-
тября 2014 года был заключен договор 
пожертвования. По этому договору Ру-
сфонд и перечислил на счет Жанны 
25 011 790 руб., пожертвованных телез-
рителями на ее лечение. Условия дого-
вора предусматривали право и обязан-

ность Рус фонда требовать отчета о рас-
ходовании этих средств или полного 
их возврата, если отчет не предостав-
лялся по требованию.

Прошло более полугода со дня смер-
ти артистки, и у Русфонда появилась 
весьма убедительная информация о 
том, что деньги со счета Жанны исчезли.

При жизни Фриске был представ-
лен отчет о произведенных тратах на 
4 120 959 руб., а на оставшуюся сумму 
в 20 890 831 руб. документы о расходо-
вании или сохранности предъявлены 
не были. Жанна умерла 16 июня 2015 
года. У Русфонда есть основания пола-
гать, что к этому моменту вышеназван-
ная сумма — около 21 млн руб.— еще 
имелась на счете Жанны. По имеющей-
ся у нас на сегодняшний день информа-
ции, эти деньги могли быть переведе-
ны на счета третьих лиц. При этом ни-
каких официальных документов о том, 
что деньги израсходованы, Русфонд не 
получил, хотя не только имел право, но 
и был обязан получить такие докумен-
ты по договору с Жанной Фриске, дей-
ствующему и после ее смерти.

В адрес наследников Жанны, всту-
пивших, в соответствии с законом, в 

права наследования через полгода по-
сле ее смерти, то есть 16 декабря, Рус-
фонд направлял требования отчитать-
ся в расходовании вышеуказанной 
суммы в 20 890 831 руб., но никакого 
ответа не получил. Результата не дало и 
уведомление наследников о требова-
ниях Русфонда, предъявленных им че-
рез нотариуса, который оформлял за-
вещание Жанны Фриске. Таким обра-
зом, досудебного урегулирования спо-
ра не получилось. Статья 582 Граждан-
ского кодекса РФ говорит о том, что ис-
пользование пожертвованного иму-
щества не в соответствии с указанным 
жертвователем назначением дает пра-
во жертвователю требовать отмены по-
жертвования.

Уведомление об отмене пожертво-
вания Русфонд наследникам отправил. 
Ответа не последовало.

С учетом вышеприведенных обстоя-
тельств Русфонд 20 января 2016 года на-
правил в Следственный комитет РФ за-
явление с просьбой возбудить уголов-
ное дело по факту хищения денежных 
средств.

Юридическая служба  
Русфонда

Наследство объявлено в розыск
Русфонд считает деньги Фриске похищенными

Почта за неделю 15.01.16–21.01.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 10
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Н И  Г Р И Г О Р Ь Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 5 9  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные медицинские технологии. Клиника ”Константа“» 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «Ване во время родов повредили левое плечевое сплете-
ние. Несмотря на консервативное лечение, у ребенка по-прежнему ограничена амплитуда движений 
левого плеча: мальчик не может отвести руку назад, в сторону, поднять вверх. Это значительно 
затрудняет жизнь мальчика: без помощи взрослых он не может одеться и раздеться, придерживать 
стакан с водой во время питья, брать игрушки и другие предметы. Мы планируем провести Ване 
многоэтапное оперативное лечение: реконструировать левое плечевое сплетение для восстанов-
ления объема активных движений в левой руке. Надеюсь, мы сможем помочь мальчику полностью 
социализироваться».

Клиника выставила счет на 620 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 61 тыс. руб. 
Не хватает 559 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ваню Григорьева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Ваниной мамы — Татьяны Александровны Григорьевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сде-
лав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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15 января в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Иртыш» мы рас-
сказали историю годо-
валой Кати Чайковской 
из Омской области («Ок-
но в сердце», Елена Ста-
хова). У девочки тяже-
лый врожденный порок 
серд ца, недостаточность 

аортального клапана. Помочь Кате может толь-
ко хирургическое лечение, операция Росса. По-
врежденный клапан заменят на собственный ле-
гочный клапан, который прослужит долгие годы. 
А вместо легочного клапана имплантируют про-
тез — клапаносодержащий кондуит, который 
нужно будет менять по мере роста ребенка.  
Чтобы девочка могла нормально развиваться, 
операция должна быть проведена как можно  
скорее. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(808 028 руб.) собрана. Нелли, мама Кати, благо-
дарит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 15 января 95 505 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Иртыш», «Чува-
шия», «Брянск», «Ивтелерадио», «Ока», а также 148 ре-
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпыва-
юще помогли 39 детям на 18 056 854 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Катю Чайковскую 
ждут в Томске 
в феврале

Ребята не берут Ваню в свои игры, 
потому что для детских игр нужны 
обе руки. А как играть в мяч или 
лепить снежки, если у тебя рабо-
тает только одна?

В
А

С
И

Л
И

Й
 П

О
П

О
В



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16017,26 (–398,93)
РТС 632,12 (+3,71)
FTSE 100 5773,79 (+100,21)

DAX 30 9574,16 (+182,52)
DJIA* 15993,67 (+226,93)
NASDAQ Composite* 4520,18 (+48,49)

*На 20:48. По данным агентства Reuters. 

октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь

50,0 95,0

50

59

68

77

86

95руб. ● 83,5913

5,20%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0829

0,55%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,677

2,87%
20 60,0

20

28

36

44

52

60$ / баррель

4,66%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

1,44%

● 26,95тыс. пунктов ● 15,994

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.01.16
Австралийский доллар 57,7198
Английский фунт 118,3987
Белорусский рубль** 38,3446
Датская крона* 12,2013

Доллар США 83,5913
Евро 91,1814
Индийская рупия*** 12,3046
Казахский тенге*** 21,7205

Канадский доллар 57,7807
Китайский юань* 12,7050
Норвежская крона* 93,9186
СДР 115,5616

Сингапурский доллар 58,1181
Новая турецкая лира 27,4881
Украинская гривна* 34,0494
Шведская крона* 97,4269

Швейцарский франк 83,2334
Японская иена*** 71,3937
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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финансовых регуляторов  
раскрывает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Фондовые рынки напуганы. А с ни-
ми и монетарные власти. В начале 
года страсти накалялись вокруг воз-
можного замедления китайской эко-
номики, теперь к ним добавилось 
падение цены на нефть. Казалось бы, 
что в этом плохого? Особенно для 
экономики тех стран, которые не 
экспортируют нефть. Ведь с падени-
ем цены на энергоносители падают 
транспортные издержки, а прибыль 
компаний растет. Но дело в том, что 
инфляция в большинстве экономи-
чески развитых стран находится на 
крайне низких уровнях. Поэтому у 
регуляторов есть опасения, что пада-
ющая нефть может превратить низ-
кую инфляцию в дефляцию. А как 
бороться с дефляцией, никто не зна-
ет. Остается только печатать деньги. 
Хотя и это не всегда помогает.

И, с точки зрения новой угрозы 
экономике, было очень важно, как 
на нее реагируют монетарные влас-
ти. Народный банк Китая «традици-
онно» впрыснул в финансовую сис-
тему 150 млрд юаней. А потом еще 
400 млрд юаней, что было рекорд-
ной величиной однократной инъ-
екции за последние три года. Банк 
Японии понизил прогноз по ин-
фляции. Глава Банка Англии Марк 
Карни лишь раздраженно бросил 
на пресс-конференции: «Сейчас не 
время повышать ставки», чем, похо-
же, отправил английский фунт в за-
тяжное падение. Ведь до последне-
го времени считалось, что Британия 
первой в Европе начнет цикл повы-
шения ставок.

А вчера наступила очередь гла-
вы ЕЦБ Марио Драги, так как в этот 
день состоялось заседание совета ди-
ректоров банка по ставке. И он сде-
лал все возможное, чтобы успоко-
ить трейдеров. Изменений монетар-
ной политики не последовало, да их 
никто и не ожидал. Во-первых, про-
грамма количественного смягче-
ния уже была расширена в декабре, 
а «мода», царящая сегодня среди цен-
тробанков, рекомендует «не частить» 
без надобности. Во-вторых, госпо-
дин Драги не был бы собой, если бы 
мгновенно отреагировал на собы-
тия. Но в своих заявлениях он пошел 
так далеко, как только было можно. 
Похвалив дешевеющую нефть за то, 
что доходы домохозяйств и компа-
ний теперь вырастут, он одновре-
менно посетовал на риски замедле-
ния экономики, которые серьезно 
выросли с начала года.

И самое главное, руководитель 
ЕЦБ отметил, что банк теперь дол-
жен пересмотреть параметры моне-
тарной политики, и это будет сдела-
но, скорее всего, на ближайшем за-
седании, которое состоится в мар-
те. Это, а также постоянные кивки в 
адрес процентных ставок, которые 
«могут быть и ниже», замечания о 
«снижении инфляционных ожи-
даний» плюс многочисленные по-
вторы на разный лад фраз о рисках 
сделали свое дело. Участники рын-
ка успокоились, насколько это воз-
можно в сегодняшней ситуации, и 
каждый пошел своей дорогой. Ма-
рио Драги — за кулисы, трейдеры 
— на торговые площадки, а курс ев-
ро, руководствуясь «голубиной» по-
зицией ЕЦБ, строго вниз. Вот толь-
ко экономика, похоже, так никуда и 
не пошла.

обсудить 
kommersant.ru/11607

вчера

ИК «РАЙ, МАН ЭНД ГОР 
СЕКЬЮРИТИЗ»,

одна из старейших инвестиционных 
компаний в России, лишилась ли-
цензии. Сообщение об этом опу-
бликовано на сайте ЦБ. Основани-
ем для ее аннулирования стали не-
однократные нарушения антиотмы-
вочного закона. Кроме того, компа-
ния была вовлечена в проведение 
сомнительных финансовых опера-
ций. С 22 января 2016 года компа-
нии будет запрещено открывать но-
вые счета и привлекать новых кли-
ентов. Лицензия же прекратит дей-
ствовать 22 апреля. Три месяца 
компании дается на вывод со счетов 
и возврат старым клиентам их де-
нег и ценных бумаг. «Рай, Ман энд 
Гор секьюритиз» основана в 1994 
году Аршаком Манасовым. Сейчас 
она принадлежит Dayrona Trading 
Limited (Кипр). Мария Сарычева

СБЕРБАНК

заявил, что акционерам бу-
дут выплачены дивиденды 
за 2015 год в размере 20% от го-
довой чистой прибыли. Соответ-
ствующее заявление сделал зам-
пред Сбербанка Александр Моро-
зов. В 2014 году размер дивидендов 
был снижен до 3,5% от чистой при-
были из-за необходимости поддер-
жания достаточности капитала бан-
ка. В 2013 году на выплату дивиден-
дов Сбербанк направил 20% чистой 
прибыли по МСФО. «Интерфакс»

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

разъяснил, как возмещать 
 судебные расходы. Вчера пле-
нум ВС утвердил постановление 
«О некоторых вопросах применения 
законодательства о возмещении из-
держек, связанных с рассмотрени-
ем дела». Документ устанавливает 
единый подход к судебным расхо-
дам, взыскиваемым в гражданских, 
арбитражных и административных 
делах, включая право на их взыска-
ние в пользу третьих лиц, принимав-
ших активное участие в деле. Затра-
ты на услуги представителей долж-
ны определяться исходя из их «раз-
умности», а расходы на прожива-
ние и транспорт должны соответст-
вовать рыночным расценкам в ре-
гионе. Постановление также опре-
деляет случаи, в которых судеб-
ные расходы не могут взыскивать-
ся, например, по делам об усынов-
лении и установлении юридических 
фактов. ВС особо подчеркнул, что 
сумма судебных издержек не мо-
жет быть обоснована известностью 
юриста, участвующего в деле. Ранее 
суды, оценивая «разумность» рас-
ходов, часто сравнивали взыскива-
емую сумму со стоимостью услуг 
юрфирм, находящихся на соседних 
строчках рейтингов (см. ”Ъ“ от 18 де-
кабря). Андрей Райский

«УРАЛКАЛИЙ»

может открыть кредитную 
линию в Сбербанке с лими-
том до $3,9   млрд, заложив бан-
ку до 20,1% своего уставного капи-
тала, сообщила компания. День-
ги нужны на рефинансирование 
уже имеющихся кредитов Сбер-
банка и на общекорпоративные це-
ли. Сделка будет рассматривать-
ся на внеочередном собрании акци-
онеров «Уралкалия» 15 марта. Так-
же вчера совет директоров компа-
нии вынес на рассмотрение вопрос 
об отмене принятого в 2014 году ре-
шения о присоединении к «Уралка-
лию» дочернего АО «Уралкалий-Тех-
нология», которому принадлежат 
35% квазиказначейских акций ком-
пании. Сейчас «Уралкалий-Техно-
логия» проводит допэмиссию бумаг 
на 220   млрд руб., в рамках которой 
около 12% принадлежащих ей ак-
ций «Уралкалия», которые планиру-
ется погасить, переданы по сдел-
ке репо «ВТБ Капиталу». Остальную 
часть акций может получить в за-
лог Сбербанк, так что пока «Урал-
калий» не может завершить реор-
ганизацию. Акции у не согласных 
с реорганизацией и крупной сдел-
кой будут выкупаться по 158,63 руб. 
за  бумагу. Ольга Мордюшенко

правила  
игры

Глава ЕЦБ Марио 
Драги сделал  
все возможное,  
чтобы успокоить 
трейдеров

Огород для McDonald’s
Партнером сети по выращиванию картофеля может стать «Югагрохолдинг»

Курс российского правительства на импор-
тозамещение вынуждает McDonald’s ис-
кать местных партнеров по выращиванию 
картофеля, поставляемого сейчас в виде 
замороженного сырья из Польши. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, американская сеть догова-

ривается с дагестанским «Югагрохолдин-
гом», который займется выращиванием 
и переработкой картофеля. До этого такое 
производство для McDonald’s собиралась 
построить «Белая дача» экс-сенатора Викто-
ра Семенова.

McDonald’s (517 ресторанов в России) ищет 
землю и партнера для выращивания картофеля 
в России, рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом переговоров. «Планы по выращиванию кар-
тофеля в России появились в связи со стратегией 
импортозамещения. Нужны также склад и нала-
женное производство замороженного картофе-
ля фри. Корпорация участвует в переговорах по 
этому вопросу с разными регионами, в том чи-
сле Московской областью»,— пояснил он. Заме-
ститель председателя правительства Подмоско-
вья Денис Буцаев пояснил 

”
Ъ“, что в области пла-

нируется масштабный инвестиционный проект 
компании «Олимп», который сейчас актуализи-
руется в связи с запросом McDonald’s на выращи-
вание сырья для картофеля фри. «Требуемый объ-
ем производства 75 тыс. тонн в год картофеля сор-
та 

”
Инноватор“. Сейчас рассматривается вариант 

о выделении земли в Серебряно-Прудском райо-
не, поставки ориентировочно начнутся через два 
года»,— рассказал он.

По данным Kartoteka.ru, на территории Се-
ребряно-Прудского района в сентябре прошло-
го года было зарегистрировано ООО НПО «Агро-
промпарк 

”
Олимп“», организация в равных до-

лях принадлежит Эльнуру Мусаеву и Магомеду 
Ахмедову. «Олимп» входит в «Югагрохолдинг». 
По информации Kartoteka.ru, по 50% «Югагро-
холдинга» принадлежит Умару Мусаеву и Абака-
ру Абусамадову.

В пресс-службе McDonald’s в России 
”
Ъ“ со-

общили, что сейчас замороженный картофель 
для российских ресторанов поставляют компа-
нии Farm Frites и McCain из Польши. Комменти-
ровать планы по выращиванию сырья для фри в 

России представитель корпорации отказался. Со-
беседники 

”
Ъ“ среди производителей овощей ут-

верждают, что самостоятельно выращивать кар-
тофель и делать сырье для фри McDonald’s не бу-
дет. «У компании была неудачная попытка со-
здать свой завод по производству фри, когда она 
только пришла на российский рынок. Сейчас у 
McDonald’s запрос на производителя, с которым 
можно заключить договор поставки»,— расска-
зывает один из собеседников 

”
Ъ“. По словам дру-

гого, это сподручнее делать агрохолдингу «Белая 
дача», который сейчас занимается строительст-
вом в Липецкой области завода «Фарм Фритес Бе-
лая дача» по производству картофеля фри. О пла-
нах по запуску собственного производства полу-
фабрикатов для картофеля фри в рамках расши-
рения партнерства с McDonald’s «Белая дача» зая-
вила в феврале 2014 года. Стоимость проекта оце-
нивалась в €120 млн, партнерами назывались 
Европейский банк реконструкции и развития и 
один из действующих поставщиков McDonald’s 
— Farm Frites. Летом 2014 года ЕБРР объявил, что 
приостанавливает финансирование российских 
проектов, в том числе «Фарм Фритес Белая дача». 

Кредитовать развитие производства согласился 
ВТБ, одобрив выдачу €70 млн. Вчера основатель 
«Белой дачи» Виктор Семенов сообщил 

”
Ъ“, что 

проект развивается, но отказался от подробных 
комментариев.

Министр сельского хозяйства Подмосковья 
Дмитрий Степаненко говорит, что в 2015 году 
было засеяно 13,2 тыс. га, что на 19% больше, чем 
годом ранее. Председатель Картофельного союза 
Сергей Лупехин говорит, что основная трудность 
в подборе поставщика картофеля для производ-
ства фри для McDonald’s в том, что России из-за 
особенностей вегетационного периода не растут 
сорта картофеля, которые корпорация использу-
ет в ресторанах во всем мире. Сейчас идет подбор 
альтернативных сортов, поясняет он. По словам 
президента Национального союза овощеводов 
Сергея Королева, в этом году в России картофель 
подешевел на 40% из-за возникшего профицита в 
1 млн тонн. «С учетом курса валют, выращивать 
сырье для картофеля фри в России в 2–2,5 раза 
дешевле, чем возить из-за рубежа»,— говорит он. 

Екатерина Геращенко, 
Александра Мерцалова

Рекламу просят подвинуться
Чиновники спорят о правилах ее размещения вдоль дорог

Столичный департамент рекламы и СМИ 
пытается договориться с МВД об изменени-
ях ГОСТа в сфере наружной рекламы, кото-
рый уже с марта сделает фактически неза-
конной ее большую часть по всей стране. 
Как стало известно 

”
Ъ“, Москва предлага-

ет снизить порог, запрещающий устанав-
ливать рекламные щиты ближе чем на 5 м 
от автодороги, до 0,5 м, в то время как МВД, 
напротив, настаивает на его увеличении 
вдвое. Если до марта они не придут к ком-
промиссу, обязательное применение ГОСТа 
может быть отсрочено.

На этой неделе рабочая группа при Росстандар-
те обсуждала варианты изменения ГОСТа «Наруж-
ная реклама на автодорогах и территориях город-
ских и сельских поселений», который станет обяза-

тельным для исполнения с 1 марта. Он запрещает 
размещать рекламные щиты на расстоянии менее 
5 м от края автодороги, на одной опоре с дорожны-
ми знаками и светофорами, а также ближе 100 м от 
них. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в Москве с нарушени-

ем ГОСТа установлено более 90% рекламных кон-
струкций, в Петербурге — почти все. Таким обра-
зом, в столице речь идет, в частности, о контрактах 
города с рекламными операторами, заключенных 
в 2013 году на 75 млрд руб. за десять лет, а в Петер-
бурге — о рынке с оборотом 5 млрд руб. в год.

ГОСТ принят в 2003 году; считалось, что он но-
сит рекомендательный характер, но в августе 2014 
года правительственная комиссия по безопасно-
сти дорожного движения во главе с первым вице-
премьером Игорем Шуваловым поручила регио-
нальным властям обеспечить обязательное испол-

нение ГОСТа, а МВД — проконтролировать эту ра-
боту. Против ГОСТа выступили участники рынка, 
которых поддержали мэр Москвы Сергей Собянин 
и губернатор Петербурга Георгий Полтавченко. Ле-
том 2015 года Росстандарт выпустил указание о ре-
комендательной силе ГОСТа, но ГИБДД по-прежне-
му штрафует операторов за нарушение его правил, 
а Верховный суд вынес несколько решений в поль-
зу обязательности норм. В конце сентября прошло-
го года премьер Дмитрий Медведев утвердил пере-
чень обязательных с марта 2016 года националь-
ных стандартов, куда вошел ГОСТ по наружной ре-
кламе, а в декабре господин Шувалов поручил раз-
работать поправки, которые привели бы его в соот-
ветствие с действительностью.
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«Пеликан» вьет гнездо в «Рольфе»
Автодилеры могут объединиться

Как стало известно 
”
Ъ“, крупней-

ший в стране продавец автомо-
билей «Рольф» может консоли-
дировать московский холдинг 
«Пеликан-Авто», получив в пор-
тфель два новых бренда — BMW 
и Nissan. Владелец «Пеликан-Ав-
то» Игорь Маляров рассчитыва-
ет в обмен на свои акции полу-
чить долю в «Рольфе».

О возможном объединении хол-
динга «Рольф» с московским диле-
ром BMW, Skoda и Nissan «Пели-
кан-Авто» 

”
Ъ“ рассказали источни-

ки, близкие к сделке. Владелец «Пе-
ликан-Авто» Игорь Маляров подтвер-
дил это, пояснив, что «консолидация 
бизнеса — логичное развитие рын-
ка, открывающее новые перспекти-
вы». В «Рольфе» также признают, что 
рассматривают «варианты расши-
рения бизнеса, в том числе 

”
Пели-

кан-Авто“», отказавшись уточнить 
детали. По данным источников 

”
Ъ“, 

«Рольф» уже подал ходатайство о по-
купке «Пеликан-Авто» в ФАС (там 
сделку не комментируют). По сло-
вам Игоря Малярова, рассматрива-
ется возможность «обмена долями». 
Один из источников 

”
Ъ“ добавляет, 

что есть вариант частичного обмена 
акциями и оплаты наличными.

• «Рольф» — крупнейший дилер-
ский холдинг в РФ по выручке и про-
дажам по итогам 2014 года, в пор-
тфель входит 18 брендов. В состав 
сети входят 37 дилерских цент-
ров в Москве и Петербурге. Выруч-
ка в 2014 году (данных по 2015 го-
ду еще нет) составила 131,1   млрд 
руб., чистая прибыль — 4,6   млрд 
руб., чистый долг — 8,9   млрд руб. 
Холдинг продал 91,7 тыс. машин. 
В ООО «Рольф» 99,28% принадлежит 
кипрской Delans Limited, еще 0,72% 
у «Рольф Моторс».

• У «Пеликан-Авто» четыре дилер-
ских центра, принадлежащие «Пели-
кан-Авто» (Skoda и Nissan) и «Пели-
кан-Праймари» (BMW). Обе компа-
нии полностью принадлежат Игорю 
Малярову. По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», выручка ООО «Пеликан-
Авто» в 2014 году составила 7   млрд 
руб., чистый убыток — 30,9 млн 
руб., кредиты и займы — 1,4   млрд 
руб. Выручка ООО «Пеликан-Прай-
мари» за 2014 год — 3,7   млрд руб., 
 чистая прибыль — около 60 млн руб., 
кредиты и займы — 860,5 млн руб.
Участники рынка считают «Пели-

кан-Авто» хорошим активом. Так, на-
пример, в BMW говорят, что «благо-
даря сильной команде и процессам 

он смог занять свою нишу на насы-
щенном московском рынке». Но, до-
бавляет вице-президент ассоциации 
«Российские автомобильные диле-
ры» Олег Мосеев, сейчас средним 
компаниям «тяжело существовать» 
на рынке. Источник 

”
Ъ“ среди диле-

ров поясняет, что после строительст-
ва трех новых дилерских центров к 
2014 году у «Пеликан-Авто» сущест-
венно выросла кредитная нагрузка, 
а текущая рыночная конъюнктура 
«не располагает к тому, чтобы в ско-
ром времени окупить вложенные 
инвестиции». «Рольф», отмечает Олег 
Моисеев, за счет «Пеликан-Авто» по-
полнит портфель двумя брендами 
— BMW и Nissan, а также укрепит по-
зиции по продаже Skoda. По словам 
директора по развитию российской 
дилерской сети Skoda Павла Копаче-
ка, «Пеликан-Авто» в последние годы 
была одним из лидеров по продажам 
марки. Глава «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов оценивает «Пеликан-
Авто» в 2,2–2,5 млрд руб., отмечая, 
что «при правильном структуриро-
вании» сделка может предоставить 
Игорю Малярову выбор — остаться в 
бизнесе или полностью выйти.

Если слияние холдингов не со-
рвется, это будет первая действи-

тельно крупная сделка в отрасли за 
год. После первой волны девальва-
ции в конце 2014 года, роста клю-
чевой ставки и снижения спроса на 
машины многие дилеры стали бан-
кротиться, на рынке ждали круп-
ных сделок. Но состоялись лишь 
единицы небольших — например, 
в апреле 2015 года петербургская ГК 
«Олимп» продала дилерский центр 
московскому Major, эксперты «Ве-
домостей» оценивали сделку в $40–
45 млн. Независимый автомобиль-
ный эксперт Сергей Литвиненко 
называет тренд на объединение и 
укрупнение бизнеса в нынешних 
условиях естественным для автоди-
леров. С точки зрения «Рольфа» сдел-
ка правильная, добавляет эксперт, 
портфель брендов партнера качест-
венный и перспективный, условия 
покупки могут быть привлекатель-
ны — «ценовые ожидания у дилеров 
в кризис существенно сократились» 
и реальна продажа исхода из четы-
рех-пяти EBITDA. Владельцу «Пели-
кан-Авто», добавляет Сергей Литви-
ненко, сделка дает возможность по-
лучить долю в более устойчивом и 
масштабном бизнесе и, возможно, 
денежные средства.

Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Центробанк рассматривает целе
сообразность замены ипотеч
ных сертификатов участия 
(ИСУ) на паи закрытых паевых 
инвестиционных фондов 
(ЗПИФ) в портфелях пенсион
ных накоплений негосударст
венных пенсионных фондов 
(НПФ). Свои предложения ЦБ 
 изложил в письме, разослав его 
в конце прошлого года заинтере
сованным участникам рынка. 
В большинстве своем они поддер
жали инициативу регулятора, 
считая, что этот инструмент яв
ляется менее рискованным, чем 
ИСУ. Однако эксперты указыва
ют и на риски ЗПИФов, которые 
требуется минимизировать.

”
Ъ“ ознакомился с предложения-

ми ЦБ, которые регулятор направил 
участникам пенсионного рынка в 
конце года. В письме указывается, 
что существует возможность созда-
ния финансового инструмента, кото-
рый был бы аналогичен ИСУ по ха-
рактеристикам, но был бы менее ри-
скованным. В качестве замены пред-
ложены паи ЗПИФов — при условии, 
если будут внесены соответствующие 
изменения в их правила доверитель-
ного управления и структурированы 
активы. По мнению ЦБ, механизм па-
евых фондов более проработан, кро-
ме того, они лишены некоторых не-
достатков ИСУ. В частности, меньше 
правовой риск при операциях с пая-
ми и для собственников меньше воз-
можностей для замены активов. При 
этом паи ЗПИФов должны быть вклю-
чены в высший котировальный спи-
сок (как сейчас ИСУ), к ним должны 
предъявляться те же требования по 
оценке. Центробанк планирует пред-
писать требование по наличию арен-
датора, а также регулярную оценку с 
условием, что если стоимость недви-
жимости падает ниже номинальной, 
то НПФ должен внести дополнитель-
ное обеспечение.

В прошлом году у ЦБ было много 
претензий к фондам, имеющим в 
своих активах большую долю ИСУ. В 
частности, были отозваны лицензии 
у НПФ из финансовой группы Анато-
лия Мотылева (см. 

”
Ъ“ от 27 июля 

2015 года) и у НПФ «Благовест» (см. 
”
Ъ“ 

от 5 ноября 2015 года), проблемы с 
вступлением в систему гарантирова-
ния были у НПФ финансовой группы 
Евгения Новицкого.

В Национальной ассоциации пен-
сионных фондов согласились с пред-

ложенным подходом, однако отмети-
ли необходимость обсуждения дета-
лей предложения. Президент Нацио-
нальной лиги управляющих Дмит-
рий Александров сказал “Ъ“, что пред-
ложение регулятора поддерживает, 
поскольку ЗПИФ — менее рискован-
ный инструмент. «В первую очередь 
за счет спецдепозитариев, которые не 
допускают каких-либо противоправ-
ных действий с активом. Кроме того, 
в случае банкротства Агентству по 
страхованию вкладов (АСВ) проще по-
лучить доступ к объекту недвижимо-
сти, чем в случае с ИСУ»,— считает го-
сподин Александров.

Вместе с тем один из участников 
пенсионного рынка указывает, что 
АСВ имеет негативный опыт работы 
со ЗПИФами при банкротстве банков. 
«Сколько всегда говорилось о том, что 
через закрытые паевые инвестфонды 
банки выводят активы, заменяя лик-
видные на неликвидные, завышают 
их стоимость»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Показательно, что в середине но-

ября АСВ даже объявило конкурс на 
услуги юристов, которые могли бы 
предложить механизм по усовершен-
ствованию законодательной базы в 
отношении ЗПИФов, чтобы иметь 
больше возможностей для реализа-
ции этих активов (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября 

2015 года). По словам директора по 
корпоративным рейтингам RAEX 
Павла Митрофанова, сама структура 
ЗПИФа предполагает лучшую юриди-
ческую защиту пайщика, а не креди-
тора. Так, трудности в работе АСВ с 
этим инструментом связаны с тем, 
что для прекращения фонда требует-
ся решение квалифицированного 
большинства пайщиков (95%), кроме 
того, отсутствует юридическая связь 
между паями и имуществом.

Директор методического департа-
мента Национального рейтингового 
агентства Максим Васин утверждает, 
что замена ИСУ на ЗПИФ принципи-
ально меняет суть актива, которым 
владеет НПФ. «Право требования, ко-
торым, по сути, является ипотечный 
сертификат участия, меняется на пра-
во собственности на недвижимость, 
которым по факту является ЗПИФ. По-
этому с точки зрения повышения над-
ежности и сохранности средств пен-
сионных накоплений ЗПИФ выгля-
дит более предпочтительно»,— отме-
чает эксперт. Впрочем, по его словам, 
у ЗПИФа остаются проблемы адекват-
ной оценки активов и ликвидности.

Анна Каледина

В пенсионных  
портфелях  
перетряхивают риски
Банк России хочет заменить 
ипотечные бумаги на паи ЗПИФов

контекст  

БАНКИ

Приватизацию Сбербанка отодвинули

Приватизация части госпакета акций Сбербанка может состояться в конце 2016 года или 
в 2017 году, но не раньше, сообщил глава Сбербанка Герман Греф. «Я думаю, что мы можем 
говорить о приватизации в конце этого года или в следующем году. Сейчас правильное время 
для приватизации, но мы должны подождать стабилизации ситуации на рынке»,— сказал он 
в интервью телеканалу CNBC в Давосе. «РИА Новости»

Внешпромбанк лишился лицензии

Банк России принял решение об отзыве лицензии у Внешпромбанка, входящего в топ-40 по акти-
вам. По оценкам ЦБ, размер «дыры» в банке составил 187,4 млрд руб., что сделало санацию бан-
ка нецелесообразной. Внешпромбанк также искажал документацию о зачислении и списании 
средств на корреспондентских счетах в западных банках, таким образом, банк фиктивно показы-
вал ликвидность в иностранной валюте порядка 50 млрд руб., сообщил зампред Банка России Ми-
хаил Сухов. «Наиболее оптимистичная оценка стоимости активов банка по состоянию на дату нача-
ла работы временной администрации составляет 25 млрд руб., что существенно меньше величины 
вкладов населения в этом банке. Поэтому экономических возможностей передавать активы и обя-
зательства в данном случае не имелось»,— пояснил господин Сухов. Впрочем, уточнил он, и оцен-
ка активов на уровне 25 млрд руб.— не окончательная, число может уменьшиться. «Интерфакс»

ВТБ уменьшит прибыль

Глава ВТБ Андрей Костин допустил возможность пересмотра прогноза прибыли на 2016 год из-за 
ухудшения макроэкономических условий. ВТБ раньше прогнозировал чистую прибыль по итогам 
2015 года около нуля, в 2016 году — 50 млрд руб. «В декабре 2015 года у нас были более радуж-
ные ожидания, а январь начался с довольно тяжелых новостей. И вот сейчас наши макроэкономи-
сты пересматривают сценарий, потому что при цене нефти в $50 за баррель этот сценарий уже 
нереалистичен, надо пересматривать его в сторону $30–40. Ну и все остальное — темпы роста 
экономики, банковского сектора, будет, видимо, снижаться, и мы ожидаем, что и качество наших 
заемщиков ухудшится. Поэтому нам потребуется достаточно надежный уровень резервов»,— зая-
вил Андрей Костин. «Возможно, он (прогноз по прибыли на 2016 год.— «Интерфакс») нуждает-
ся в пересмотре, потому что ситуация пока более пессимистична, чем была даже в конце прошло-
го года»,— уточнил глава ВТБ. «Интерфакс»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Невзирая на кризисную си
туацию в российской эконо
мике, некоторые иностранные 
инвесторы сочли возможным 
расшириться на этом рынке 
именно сейчас. По информации 

”
Ъ“, в числе акционеров банка 

«Восточный», основной собст
венник которого — фонд Baring 
Vostok — давно и безуспешно 
пытается продать свою долю, 
может появиться чешскосло
вацкий консорциум J&T. Впро
чем, мотивы вхождения ино
странцев в капитал убыточно
го банка при отсутствии пер
спектив экономического роста 
неясны.

О том, что в допэмиссии «Восточ-
ного», о которой было объявлено в 
сентябре, могут поучаствовать но-
вые иностранные инвесторы, 

”
Ъ“ 

рассказали источники на банков-
ском рынке. «Речь идет о чешско-сло-
вацком консорциуме — владельце 
отеля 

”
Балчуг“»,— говорит один из 

них. Собственником отеля «Балчуг 
Кемпински» с долей 75% с мая 2008 
года является консорциум J&T. По 
сведениям 

”
Ъ“, какую долю допэмис-

сии выкупит J&T, еще обсуждается, 
окончательных договоренностей 
планируется достигнуть к февралю. 
В головном офисе J&T в Братиславе 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В россий-

ском Джей энд Ти банке, совладель-
цем которого выступает консорци-
ум, от комментариев по данному во-
просу воздержались, так же посту-
пил основной акционер банка «Вос-
точный» — фонд Baring Vostok. В са-
мом банке «Восточный» не стали рас-

крывать названия потенциальных 
участников допэмиссии. «Эмиссия 
объявлена и проходит так, как было 
изначально запланировано,— зая-
вил предправления 

”
Восточного“ 

Алексей Кордичев.— Подписка бу-
дет открытой, поэтому любой инвес-
тор может принять в ней участие». 
При этом банк «Восточный» ожидает, 
что контролирующий акционер не 
изменится.

Так что J&T если и станет совла-
дельцем, то, скорее всего, минори-
тарным. Цена размещения акций по-
ка не определена. Номинальная сто-
имость дополнительных 300 млрд 
акций составляет 0,01 руб. за бумагу, 
соответственно, капитал банка, если 
в ходе допэмиссии будут выкуплены 
все 100% акций, должен вырасти ми-
нимум на 3 млрд руб., или на 12,2% 
(на 1 декабря 2015 года по РСБУ капи-
тал составлял 24,4 млрд руб.).

• Банк «Восточный» специализи
руется на необеспеченном потреб
кредитовании, занимал 45е место 
по активам (168,7 млрд руб.) и 43е 
место по капиталу (18 млрд руб.) 
в рэнкинге «Интерфакса» на конец 
третьего квартала 2015 года. 
 Основной акционер — инвестфонд 
Baring Vostok — владеет 74,4% ак
ций «Восточного». Консорциум J&T, 
ведущий свою деятельность в Вос
точной Европе и России, экспер
ты называют аналогом чешской 
группы PPF. В России J&T владеет 
«Балчугом», Джей энд Ти банком, 
а также совместно с междуна
родной группой Profireal Group 
с 2013 года — микрофинансовой 
 организацией.

Как актив «Восточный» — неод-
нозначный выбор для инвестиций, 
указывают аналитики. Норматив до-
статочности капитала банка Н1.0 на 
1 декабря 2015 года составлял 10,5% 
при минимально допустимом зна-
чении 10%. «ЦБ, конечно, смягчил 
это требование, понизив планку до 
8%, и таким образом с начала 2016 
года у банка автоматически появи-
лись дополнительные 2 процент-
ных пункта запаса по капиталу, но 
мы не исключаем дальнейших 
убытков на протяжении еще не-
скольких отчетных периодов (на 
1 декабря 2015 года чистый убы-
ток банка с начала года составлял 
7,9 млрд руб.— 

”
Ъ“)»,— отмечает ана-

литик Moody’s Ольга Ульянова. На 
фоне убыточности банка и высокого 
уровня просрочки (по отчетности по 
МСФО, за шесть месяцев 2015 года 
NPL составлял более 20%), а также от-
сутствия четких перспектив выхода 
российской экономики из кризиса 
мотивы вхождения J&T в капитал 
«Восточного» неясны. «Стратегия 
расширения на рынке в кризис при-
меняется в тех случаях, когда у инве-
стора есть уверенность в скором вы-
ходе из него и росте стоимости акти-
вов,— отмечает руководитель эко-
номической программы Московско-
го центра Карнеги Андрей Мов-
чан.— Однако, на мой взгляд, теку-
щий кризис нетипичен, экономика 
сжимается, и стремления менять 
экономическую модель ни у кого 
нет, налоговая нагрузка на бизнес 
растет, и все эти факторы говорят о 
тщетности ожиданий роста стоимо-
сти активов в России».

Последнее время иностранцы, 
напротив, покидали российский 
финансовый рынок. В частности, 
вчера Barclays объявил о сворачива-
нии своего инвестподразделения в 
России, ранее аналогичным обра-
зом поступил и Deutsche Bank, оста-
вивший в России только трансакци-
онный бизнес. В конце прошлого 
года российскому бизнесмену Иго-
рю Киму продал свой банк в России 
и Royal Bank of Scotland. «Минори-
тарии могут входить в капитал бан-
ков с разными целями: кросс-про-
дажи своих продуктов, перепрода-
жи пакета акций с прибылью в бу-
дущем, когда вырастет рынок, или 
просто участия в будущей прибы-
ли»,— отмечает Ольга Ульянова. 
Впрочем, это может быть и номи-
нальная трансакция в пользу треть-
их лиц, отмечает господин Мовчан. 
В сентябре консорциум объявил о 
продаже 50% долей в Джей энд Ти 
банке китайскому фонду CEFC 
China Energy Company Limited. С 
учетом расположения «Восточного» 
на Дальнем Востоке не исключено, 
что банк заинтересовал все же сам 
фонд, считают собеседники 

”
Ъ“. В 

J&T на вопрос о такой возможности 
также не ответили. Кроме того, од-
ним из многочисленных возмож-
ных вариантов может быть структу-
рирование сделки по кредитова-
нию самого Baring Vostok с услови-
ем, что через какой-то период вре-
мени фонд выкупит долю нового 
совладельца, предполагает госпо-
дин Мовчан.

Ольга Шестопал,  
Кирилл Сарханянц

В «Восточный» зайдут из Европы
Банк может обрести нового совладельца

По словам банкиров, особенно ак-
тивно в январе граждане скупали 
электронику и бытовую технику, как 
и в разгар обрушения курса рубля 
год назад, с той лишь разницей, что 
сейчас это все больше делается в кре-
дит, а не за свой счет. Отмечают суще-
ственный рост спроса населения на 
электронику в январе и ритейлеры. 
«В этом году общерыночные прода-
жи смартфонов за прошедший пери-
од в январе практически остались на 
том же уровне, что и в ноябре 2015 
года. Годом ранее январь отставал от 
ноября более чем на 20%»,— поясни-
ли в «Евросети». «В 2016 году январь 
действительно стал очень активным 
месяцем с точки зрения POS-креди-
тования. Традиционно в январе на-
блюдается спад по сравнению с кон-
цом года, а в этом году объемы вы-
дач кредитов в январе находятся на 
уровне октября—ноября, что нети-
пично для нашего рынка»,— говорят 
и в «Связном».

По словам участников рынка, не-
типичное поведение потребителей 
объясняется несколькими причина-
ми. «Электроника и бытовая техника 
в основном импортные и из-за роста 
курсов валют могут подорожать быс-
трее других товаров, например мебе-
ли или одежды, что подогревает 
спрос»,— поясняет зампред правле-
ния ХКФ-банка Александр Антонен-
ко. «На фоне ослабления рубля неко-
торые ритейлеры уже повысили це-

ны на 30–40%. В итоге многие гра-
ждане в ожидании очередного витка 
роста цен решили приобрести това-
ры заранее»,— согласен старший ви-
це-президент по развитию банков-
ских продуктов и маркетингу банка 
«Ренессанс кредита» Евгений Лапин.

Отличие в модели поведения гра-
ждан — покупки больше в кредит и 
меньше за свой счет год к году — го-
сподин Жиздюк объясняет сущест-
венным снижением за 2015 год до-

ходов людей и уровня их покупа-
тельной способности. Похожей по-
зиции придерживаются в «Связ-
ном»: «В числе причин — снижение 
реальных доходов населения, люди 
далеко не всегда могут единовре-
менно оплатить полную стоимость 
товара». По словам господина Анто-
ненко, из-за роста цен и снижения 
доходов от потребности в кредитах 
не спасают даже накопления, разме-
щенные год назад в банках под вы-
сокие ставки, срок которых истека-
ет как раз сейчас. В «Связном» также 
указывают, что свою роль сыграло 
активное продвижение программ 

кредитования ритейлерами в янва-
ре 2016 года, в то же время, как год 
назад, в январе 2015-го, большинст-
во кредитных программ было замо-
рожено из-за резкого повышения 
ключевой ставки (на 6 процентных 
пунктов) и рисков кредитования 
под повышенные соответствующим 
образом кредитные ставки. «На серь-
езный рост продаж в начале этого го-
да по сравнению с прошлым годом, 
кроме ослабления рубля, мотивиру-

ющего совершать инвестиционные 
покупки, могло повлиять и реше-
ние многих россиян остаться на но-
вогодние каникулы дома»,— добав-
ляют в «М.Видео».

Впрочем, как показал прошлогод-
ний опыт, особого экономического 
смысла в повышенном потреблении 
таких товаров, а уж тем более в кре-
дит, нет, указывают эксперты. «Ана-
логичный всплеск ажиотажного 
спроса на товары из-за ожиданий по-
вышения цен уже был в конце 2014 
года. Впрочем, в итоге рост цен не 
оказался столь значительным, так 
как продавцы, желавшие сохранить 

свою долю рынка, не стали отражать 
в ценниках реальное ослабление ру-
бля, чтобы не отпугнуть потребите-
лей»,— указывает главный эконо-
мист «ПФ Капитала» Евгений Надор-
шин. По данным ЦБ, с начала 2015 
года курс доллара (по состоянию на 
21 января) вырос на 41% (до 
79,5 руб./$). При этом рост цен за год, 
по оценкам господина Надоршина, в 
зависимости от товарного сегмента 
составил от 10% до 40%. «В итоге гра-
ждане, чьи доходы и так существен-
но снизились из-за роста инфляции 
и сокращения экономики, оказа-
лись на руках с товарами, которые 
могли быть им и не нужны, и даже 
не имели возможности перепродать 
их по повышенной цене»,— заклю-
чает он. По его мнению, из-за невы-
сокого уровня финансовой грамот-
ности значительной части населе-
ния прошлогодний опыт не был вос-
принят, и в ажиотажной ситуации 
история повторяется. При этом, учи-
тывая разморозку кредитования, ри-
ски возникают не только у граждан, 
но и у банков, агрессивно наращива-
ющих портфели таких кредитов: в 
будущем они рискуют столкнуться с 
ростом просрочки, предупреждает 
управляющий партнер НАФИ Павел 
Самиев.

Валерия Францева

Спрос взаймы
с1

По словам главного аналитика 
банка «Глобэкс» Алексея Балашова, в 
начале торгов на валютном рынке 
господствовали настроения, близ-
кие к паническим.

Столь резкого скачка котировок 
могло и не быть, если инвесторы не 
решили протестировать «фундамен-
тальные уровни» российской валю-
ты, о которых в среду говорила глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. 
«Из слов госпожи Набиуллиной ры-
нок сделал важный вывод, что теку-
щие уровни курса рубля устраивают 
регулятора, и потому противостоять 
дальнейшему росту он не будет»,— 
отмечает главный специалист казна-
чейства банка «Возрождение» Миха-
ил Берулава. По словам Василия 
Александрова, рынок почувствовал 
свою «безнаказанность» и решил не-
пременно ею воспользоваться: «В 
других условиях скупка валюты 
остановилась бы не после движения 
в 4 руб., а гораздо раньше». Инвесто-
ры так были увлечены своими жела-

нием, что проигнорировали тот 
факт, что стоимость российской неф-
ти Urals вчера уверенно шла вверх.

Впрочем, долго игнорировать фун-
даментальные факторы инвесторы 
не могли, и после полудня предложе-

ние валюты выросло, что позитивно 
сказалось на курсе рубля. Во второй 
половине дня курс доллара не удер-
жал позиций и по итогам основных 
торгов составил 84,12 руб./$. Во время 
вечерней сессии снижение продол-
жилось, и к 21:00 по московскому вре-
мени курс опустился до отметки 
82,50 руб./$, вернувшись к уровням 
среды. Курс евро после скачка до 
93,7 руб./€ (рекорда с декабря 2014 го-
да) завершил основную сессию на 
1,87 руб. выше закрытия среды, а к 
21:00 опустился к уровню 89 руб./€.

«После того как рубль опустился 
до самого плинтуса, он показался 
привлекательным для покупок. 
Причем предложение валюты на-
блюдалось как со стороны россий-
ских, так и иностранных инвесто-
ров, которые начали покупать 
ОФЗ»,— отмечает Денис Коршилов. 
«Возможно, кто-то из утренних поку-
пателей валюты вышел из части 
прибыльной позиции»,— отмечает 
Михаил Берулава. Продажи валюты 
ускорились после заседания ЕЦБ, по 
итогам которого глава регулятора 

Марио Драги заявил о возможной 
переоценке денежно-кредитной по-
литики на следующем заседании, от-
мечают участники рынка.

Нефть оказала мощную поддер-
жку рублю лишь во время вечерней 
сессии. По данным агентства 
Reuters, стоимость российской неф-
ти марки Urals на спот-рынке в по-
следний час торгов выросла на 2,5%, 
до $25,7 за баррель, почти на 5% пре-
высив закрытие среды. Северомор-
ская нефть марки Brent подорожала 
на 4,7% — до $27 за баррель. Росту 
цен на нефть способствует заявле-
ние министра нефтяных ресурсов 
Нигерии Эммануэля Ибе Качикву о 
том, что хотя ОПЕК не приняла реше-
ния об экстренной встрече в марте, 
однако большинство стран—членов 
ОПЕК склоняются к необходимости 
ее проведения «Если нефть сможет 
удержаться на достигнутых уровнях 
и не пойдет дальше вниз, то в пятни-
цу высока вероятность дальнейшего 
укрепления рубля»,— считает госпо-
дин Коршилов.

Виталий Гайдаев

Рубль проверили на фундаментальность 
с1 ЦИТАТА

Мы не видим ажиотажного  
спроса на рынке валюты.  
Ситуация все-таки стабильна.  
Я не думаю, что цена нефти  
упадет до $20–30 за баррель.  
Цена $50–60 за баррель некри-
тичная. Я бы ориентировался  
на эти уровни с соответствующи-
ми уровнями рубль/доллар
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  
3 сентября 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

187 миллиардов рублей  
совокупный объем портфелей POS-кредитов, 
по данным Frank Research Group  
на 1 декабря 2015 года
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• DP World — один из крупней-
ших мировых портовых операто-
ров. Владеет более чем 65 терми-
налами, штаб-квартира в Дубае. 
В первую очередь компания сфоку-
сирована на контейнерном бизнесе, 
ее совокупный контейнерооборот 
в 2014 году составил 60 млн TEU. 
Выручка за 2014 год — $3,46 млрд, 
скорректированный показатель 
EBITDA — $1,58 млрд, прибыль — 
$700,57 млн. Капитализация на 
Дубайской бирже на 20 января — 
$14,65 млрд.
В РФПИ не раскрывают объе-

ма инвестиций DP World Russia в 
порт Тамань, но в фонде отметили, 
что СП, скорее всего, получит до-
лю в нем. «Речь идет о строитель-
стве новых терминальных мощно-
стей, управлять которыми будет 
DP World»,— говорят в РФПИ. Фонд 
еще в октябре 2015 года подписал 
соглашение о сотрудничестве по 
проекту с Минтрансом и «Росмор-
портом». Оно предусматривает при-
влечение арабских инвесторов к со-
зданию нового сухогрузного райо-
на порта Тамань пропускной спо-
собностью до 100 млн тонн в год.

В случае группы «Дело», по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, речь может 

идти о покупке 49% контейнерно-
го терминала «НУТЭП» в Новорос-
сийском порту мощностью 350 тыс. 
TEU в год. Этот бизнес — профиль-
ный для DP World, которая является 
крупным игроком на мировом кон-
тейнерном рынке. Впрочем, источ-
ники 

”
Ъ“ отмечают, что окончатель-

ных договоренностей по сделке по-

ка нет. Связаться с владельцем груп-
пы Сергеем Шишкаревым вчера не 
удалось.

DP World Russia может также вой-
ти в проект «Большой порт Заруби-
но», который реализует в Примор-
ском крае группа «Сумма». Его об-
щая мощность оценивается в 60 млн 
тонн, а стоимость — в $3 млрд. В де-
кабре 2015 года замминистра тран-
спорта Виктор Олерский упоминал, 
что DP World интересуется этим про-
ектом и «работает с 

”
Суммой“». В сен-

тябре 2015 года основной владелец 
Зиявудин Магомедов говорил, что 
компания готова продать инвесто-

рам «15–25%» в Зарубино. Потенци-
альными партнерами «Суммы» по 
Зарубино также назывались China 
Merchants Group и Industrial and 
Commercial Bank of China. Кроме 
того, DP World Russia может войти 
в проект угольного терминала «Се-
вер», который «Сумма» строит в пор-
ту Восточный стоимостью 24 млрд 
руб. и мощностью до 20 млн тонн 
угля. Запуск первой очереди на 
7 млн тонн намечен на 2018 год. В 
сентябре 2015 года «Сумма» и РФПИ 
подписали соглашение, предусма-
тривающее участие фонда в проек-
те. Впрочем, подчеркивают источ-

ники 
”
Ъ“, финальных договоренно-

стей по этим проектам пока нет.
Надежда Малышева из PortNews 

полагает, что проекты DP World 
Russia «вполне реалистичны», и отме-
чает, что «на низком рынке заходить 
в подобные активы для иностран-
ных партнеров более удобно и деше-
во». При этом, подчеркивает эксперт, 
участие как минимум в черномор-
ских проектах — экономически вы-
годно, поскольку в долгосрочной пер-
спективе их грузооборот будет расти.

Егор Попов,  
Анатолий Джумайло,  
Яна Циноева

Арабские деньги входят в российские порты
с1

контекст  

МЕТАЛЛУРГИЯ

ЦБ не готов расставаться с палладием

ЦБ РФ прекратил переговоры о продаже запасов палладия группе инвесторов во главе с ГМК 
«Норильский никель», поскольку цены на металл находятся на пятилетнем минимуме, рассказали 
Bloomberg четыре источника, знакомых с ситуацией. В ЦБ и «Норникеле» агентству отказались 
комментировать эту информацию. О создании фонда палладия владелец «Интерроса» (контр-
олирует 30,3% ГМК) и гендиректор «Норникеля» Владимир Потанин впервые заявил в сентябре 
2014 года. Тогда он говорил, что целевой размер инвестиций фонда может составить $2 млрд, 
помимо ГМК в нем должны принять участие хедж-фонды и фонды ETF. В марте 2015 года бизнес-
мен уточнял, что в финансировании фонда палладия могут принять участие и акционеры ГМК, 
в частности «Интеррос» и «структура Романа Абрамовича». Анатолий Джумайло

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ЛУКОЙЛ назвал критическую цену на нефть

Российские нефтекомпании начнут останавливать многие добычные проекты, если цена 
на нефть опустится ниже $24 за баррель, полагает президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов. Вчера 
нефть Brent торговалась около $28 за баррель. Впрочем, господин Алекперов в своих оценках 
придерживается оптимистичного прогноза. По его мнению, к концу года нефть будет торго-
ваться в районе $50 за баррель. Вагит Алекперов при этом признал, что в этом году компания 
на 0,5–0,6% сократит добычу в Западной Сибири. «Объемы добычи на месторождениях с позд-
ней стадией разработки связаны напрямую с инвестициями. Сегодня идет тенденция сокраще-
ния инвестиций, соответственно, это будет сказываться на объемах производства. Крупных ме-
сторождений, которые готовятся к вводу, практически нет»,— отметил он. Дмитрий Козлов

Иван Пикте продал акции ЛУКОЙЛа

Член совета директоров ЛУКОЙЛа Иван Пикте 14 января продал весь свой пакет акций компании 
(65 тыс. штук) за 141,3 млн руб. В свою очередь, его жена Мария-Тереза Пикте продала 8 тыс. 
GDR ЛУКОЙЛа за $227,8 тыс. Как пояснили ”Ъ“ в компании, по итогам сделки Иван Пикте может 
быть признан независимым членом совета директоров в соответствии с кодексом корпоративно-
го управления. Документ предусматривает, что владелец акций компании, рыночная стоимость ко-
торых более чем в 20 раз превышает величину годового фиксированного вознаграждения члена 
совета директоров, не может быть признан независимым членом совета. Ольга Мордюшенко

«Газпром» думает о поставке 
в Пакистан 5–7 млн тонн сжи-
женного газа в год в среднес-
рочной перспективе, для чего 
портфель СПГ компании нуж-
но будет нарастить почти втрое, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с планами «Газпрома». 
Переговоры с Министерством 
нефти Пакистана о поставках 
прошли на этой неделе. По мне-
нию аналитиков, цены, по кото-
рым Пакистан контрактует СПГ, 
дают «Газпрому» хорошие воз-
можности для трейдинговых 
операций, если компания гото-
ва принять существующие стра-
новые риски.

«Газпром» рассматривает воз-
можность поставок 5–7 млн тонн 
СПГ в год в Пакистан в среднесроч-
ной перспективе, сообщили 

”
Ъ“ 

источники в компании. По их сло-
вам, этот вопрос обсуждался в среду 
на встрече главы «Газпрома» Алек-
сея Миллера с министром нефти 
Пакистана Шахидом Хаканом Аб-
баси. Пакистанская сторона заяви-
ла на встрече, что в перспективе пя-
ти-семи лет потребности страны в 
СПГ составят 15 млн тонн в год. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, возмож-

ная поставка СПГ в Пакистан будет 
осуществляться из портфеля «Газ-
прома». В 2015 году он составлял 
3,5 млн тонн. Для поставки 5 млн 
тонн «Газпрому» придется заклю-
чить новые контракты на закупку 
этого газа на рынке, то есть это бу-
дет трейдерская операция, не при-
вязанная к конкретному СПГ-заво-
ду или производителю.

Самостоятельно Пакистан до-
бывает более 40 млрд кубометров 
и полностью потребляет их вну-
три страны (доказанные запасы — 
570 млрд кубометров). Но эти объе-
мы не покрывают растущий спрос, 
так что страна построила терминал 
для приема СПГ на 3 млн тонн, и в 
перспективе планируется созда-
ние еще как минимум одного. Тер-
миналы на юге Пакистана около 
порта Карачи планируется связать 
с южной частью страны около горо-
да Лахор газопроводом мощностью 
12,4 млрд кубометров. Построить 
трубу Север—Юг должно СП струк-
туры «Ростеха» «РТ-Глобальные ре-
сурсы» и национальной ISGSL. Пла-
нируется, что газопровод будет 
сдан к 2018 году, а к 2020 году он бу-
дет выведен на полную мощность. 
Стоимость контракта оценивается 
в $2 млрд. «Ростех» уже провел на-

чальную инженерную проработку 
проекта, работы над предпроект-
ной документацией и рассмотрел 
варианты тарифа на прокачку.

«Газпром» не первая российская 
компания, заинтересовавшаяся 
перспективным рынком Пакиста-
на. До этого поставлять туда газ со-
бирался НОВАТЭК с «Ямала СПГ». 
Компания Gunvor, совладельцем 
которой тогда был Геннадий Тим-
ченко, в 2012 году выиграла тен-
дер на строительство плавучего ре-
газификационного терминала. Но 
компания не смогла договориться 
со сменившимся правительством 
страны, и в 2013 году новые власти 
отменили итоги конкурса. Взамен в 
конце 2015 года Пакистан ратифи-
цировал соглашение на $16 млрд о 
закупке СПГ в Катаре в течение 15 
лет. В его рамках страна будет еже-
годно импортировать 1,5 млн тонн 
СПГ начиная с 2016 года.

«Пакистанский рынок сейчас 
один из самых привлекательных 
в мире, страна покупает спотовые 
партии СПГ на тендерах в диапазо-
не 15–15,8% от цены Brent»,— гово-
рит глава направления СПГ в ICIS 
Heren Роман Казьмин. На декабрь-
ском среднесрочном тендере с по-
ставкой в 2016–2020 годах победи-
ли Trafugura и Shell, цены сложи-
лись на уровне 13,4–13,8% к Brent. 
Роман Казьмин отмечает, что в це-
ну СПГ для Пакистана заложены 
страновые риски. По его мнению, 
для «Газпрома» поставка СПГ в стра-
ну при текущем рынке может быть 
хорошей трейдерской операцией: 
если долгосрочный контракт будет 
заключен с привязкой 3,7–13,9% к 
Brent, «Газпром» может в среднес-
рочной перспективе найти на рын-
ке газ даже дешевле 13% к Brent. 
«Например, покупатели в Азии сей-
час и в ближайшие годы будут отка-
зываться от части объемов по дол-
госрочным контрактам, этот газ бу-
дет продаваться дешево»,— считает 
аналитик. Так, на рынке есть мне-
ние, что Китай в среднесрочной 
перспективе законтрактовал боль-
ше СПГ, чем ему потребуется, и бу-
дет избавляться от части объемов. 
Роман Казьмин отмечает, что сей-
час рынок СПГ стал гораздо более 
гибким и дает больше возможно-
стей для крупных трейдеров: спо-
товый груз СПГ уже «на воде» сей-
час перепродается в среднем семь-
восемь раз.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

«Газпром» зайдет 
в Пакистан с моря
Стороны обсуждают  
крупную сделку по СПГ

«Зарубежнефть» станет операто-
ром и крупнейшим акционером 
Харьягинского месторождения, 
купив 20% в проекте у француз-
ской Total. Сама Total говорит, 
что намерена остаться в проекте 
с миноритарной долей, а сделка 
поможет оптимизировать затра-
ты. По мнению аналитиков, сум-
ма сделки могла составить около 
$80 млн, а ее главной целью бы-
ла мягкая передача операторст-
ва в Харьяге госкомпании.

Total продала государственной 
«Зарубежнефти» половину своей до-
ли в Харьягинском нефтяном место-
рождении, а также передала ей функ-
ции оператора проекта, сообщили 
вчера компании. Теперь доля Total в 
Харьяге составит 20%, у норвежской 
Statoil будет 30%, у местной Ненец-
кой нефтяной компании — 10%, а «За-
рубежнефть» станет крупнейшим ак-
ционером с долей 40%. Сумму сдел-
ки стороны не раскрыли. Получение 
необходимых разрешений регулято-
ров и передача операторства займут 
несколько месяцев.

Харьягинское месторождение рас-
положено в Ненецком автономном 
округе (НАО), извлекаемые запасы на 

конец 2014 года — 49,1 млн тонн неф-
ти, добыча — 1,5 млн тонн. Добыча ве-
дется с 1999 года по соглашению о раз-
деле продукции (СРП), большая часть 
изначальных запасов уже извлечена, 
и в ближайшие годы месторождение 
войдет в стадию падающей добычи.

Слухи о подобной сделке между 
Total и «Зарубежнефтью» ходили уже 
больше года, а в середине октября 
2015 года 

”
Ъ“ писал, что компании 

договорились. Инициатором сделки 
было правительство, у которого пос-
тоянно возникали вопросы к разме-

ру и обоснованности инвестиций на 
Харьяге, которые, согласно услови-
ям СРП, окупаются за счет доли госу-
дарства в продукции. Впрочем, подоб-
ные претензии традиционно возни-
кают и к двум другим СРП на Сахали-
не, оператором одного из которых яв-
ляется «Газпром», а другого — Exxon. 
Непосредственным поводом для не-
довольства по Харьягинскому СРП 
стала ситуация с системой утилиза-
ции попутного нефтяного газа, кото-
рую Total начала внедрять в 2012 году, 
но из-за проблем с подрядчиком так 
и не ввела. Вчера заместитель главы 
Минэнерго Кирилл Молодцов заявил, 
что «статус 

”
Зарубежнефти“ как стра-

тегического государственного пред-
приятия и большой опыт компании 
позволяют говорить о том, что согла-
шение (с Total.— 

”
Ъ“) повысит эконо-

мическую эффективность проекта».
«Мы считаем, что 

”
Зарубежнефть“ 

в роли оператора сможет извлечь из 
Харьяги больше дополнительной сто-
имости, в том числе за счет синергии 
с другими своими активами в этом 
регионе, что важно в текущих цено-
вых условиях»,— сообщил журнали-
стам гендиректор российского подра-
зделения Total Жак де Буассезон. «За-

рубежнефть» с 2008 года разрабатыва-
ет несколько месторождений в НАО, 
в 100 км от Харьяги, в рамках совмест-
ного предприятия с Petrovietnam — 
«Русвьетпетро». Господин де Буассе-
зон подчеркнул, что Total по-прежне-
му заинтересована в российских ак-
тивах: сейчас у французской компа-
нии есть несколько проектов с НОВА-
ТЭКом, в том числе «Ямал СПГ», и до-
ля в самом НОВАТЭКе. На данный мо-
мент Харьяга остается единственным 
нефтяным проектом Total в России.

По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, сумма сделки «Зарубежнефти» 
и Total с учетом текущих цен на нефть 
«существенно меньше $100 млн». В 
2009 году, когда 20% в проекте поку-
пала «Зарубежнефть», она заплатила 
$65 млн. Карен Дашьян из Advance 
Capital отмечает, что сделка между 
«Зарубежнефтью» и Total проведена 
прежде всего с целью передачи опера-
торских функций. По мнению анали-
тика, 20% в Харьяге могут стоить $80–
100 млн, но, учитывая, что сделка яв-
ляется внутренней договоренностью 
между акционерами, ее сумма может 
отличаться от рыночной оценки.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Харьяга сменила оператора
Total и «Зарубежнефть» поменялись местами в Харьягинском проекте

Тувинская энергетическая промышленная 
корпорация Руслана Байсарова, планирую-
щая вложить 217 млрд руб. в разработку Эле-
гестского угольного месторождения в Туве 
и строительство железной дороги Кызыл—
Курагино до Транссиба, судится с банкротя-
щимся НПО «Мостовик». Последнее требует 
895 млн руб. за проектные работы по дороге, 
ТЭПК хочет расторгнуть контракт.

Омское НПО «Мостовик», признанное банкро-
том в 2015 году и находящееся в стадии ликвида-
ции, требует около 895 млн руб. от Тувинской энер-
гетической промышленной корпорации (ТЭПК) 
Руслана Байсарова за проделанные инженерные 
изыскания и разработку проектной документа-
ции, следует из картотеки дел ВАС. Иск «Мостови-
ка» был принят к производству арбитражным су-
дом Тувы 25 декабря прошлого года, рассмотрение 
дела назначено на 26 февраля. При этом ТЭПК са-
ма 7 декабря подала в арбитраж Тувы на «Мосто-
вик», требуя расторгнуть договор с подрядчиком, 
дело должно рассматриваться 27 января.

ТЭПК планирует реализовывать проект раз-
работки крупного Элегестского угольного место-
рождения (запасы — свыше 1 млрд тонн коксую-
щегося угля), строительства железной дороги Кы-
зыл—Курагино (от Элегеста до Транссиба) и уголь-
ного порта в Ванино. Весь проект оценивается в 
217 млрд руб., из которых 20% должна предоста-
вить сама ТЭПК, остальное — госбанки и ФНБ. ВТБ 
готов кредитовать проект под госгарантии, но фи-
нального решения об их выделении и предостав-
лении средств из ФНБ нет.

У «Мостовика» уже был опыт судебных тяжб с 
Русланом Байсаровым, связанных с работами по 
Элегесту. В 2011 году основатель Русской медной 
компании (РМК) Игорь Алтушкин и господин Бай-
саров, бывший тогда совладельцем РМК, догово-
рились о выкупе владевшей лицензией на Эле-
гест Енисейской промышленной компании (ЕПК) 
у структур Сергея Пугачева. Руслан Байсаров да-
же возглавлял ЕПК с сентября 2011 по июль 2012 
года, в этот период — в апреле 2012 года — ком-

пания и заключила договор на разработку про-
ектной документации и строительство ветки Кы-
зыл—Курагино с «Мостовиком». Но у акционеров 
РМК возникли разногласия, и ЕПК отошла госпо-
дину Алтушкину.

Уже в декабре 2012 года у ЕПК по решению Рос-
недр была отозвана лицензия на месторождение, 
а господин Байсаров в ноябре 2012 года создал 
ТЭПК, которая в марте 2013 года ее получила. В 
2012–2013 годах «Мостовик» и ЕПК спорили в ар-
битражных судах Москвы и Омской области: под-
рядчик требовал выплатить 841 млн руб. аванса и 
41 млн руб. за построенный участок железной до-
роги, а ЕПК — признать договор недействитель-

ным. Менеджмент «Мостовика», по данным «Ин-
терфакса», утверждал, что контракт заключал-
ся под личное поручительство Руслана Байсаро-
ва. Решения судов были противоречивы. Москов-
ский арбитраж счел, что договор заключался ген-
директором ЕПК с нарушением закона об АО в ча-
сти крупных сделок и должен быть признан не-
действительным. Но арбитраж Омской области 
решил, что договор заключался в ходе обычной 
хозяйственной деятельности ТЭПК и поэтому не 
подпадал под понятие крупной сделки.

Как выяснилось из судебных материалов, но-
вый контракт с «Мостовиком» был заключен 
ТЭПК прямо в ее день создания — 22 ноября 2012 
года. Связан ли спор компаний с банкротством 
«Мостовика» и какой объем работ был выполнен 
по нему, неясно. Конкурсный управляющий «Мо-
стовика» Михаил Котов и представитель ТЭПК 
отказались от комментариев. Хотя банкротство 
«Мостовика» началось в 2015 году, первые торги 
его имуществом состоятся только сегодня (22 ян-
варя), и до ликвидации компании далеко. Парт-
нер адвокатского бюро «S&K Вертикаль» Михаил 
Ильин поясняет, что суд принимает решение о 
завершении конкурсного производства и окон-
чании банкротства компании, когда уже ничего 
нельзя сделать — все активы распроданы, долги 
взысканы или уступлены, а деньги распределе-
ны между кредиторами. При этом юрист отмеча-
ет, что конкурсный управляющий может на тор-
гах уступить право требования долга третьему 
лицу, даже если его просуживание уже начато.

Анатолий Джумайло, Анна Занина

«Мостовик» не сдает железную дорогу
НПО продолжает судится за Кызыл—Курагино

 974 млн руб  требует  
в суде НПО «Мостовик»  
от курорта «Ведучи»

ЦИТАТА

Харьяга — непростой проект, 
но выход из него никоим образом 
не стоит в наших планах
— Патрик Пуянне,
глава Total, в интервью ”Ъ“,  
17 июля 2015 года
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деловые новости

Спустя четыре месяца после 
 запуска облачной платформы 
по реализации услуг перевода 
текстов компания ABBYY меняет 
ее бизнес-модель. Она будет про-
давать софт не для каждого рабо-
чего места, а введет тарифные 
планы в привязке к размеру пе-
реводческого агентства. Возмож-
но, это связано с популярностью 
бесплатных лингвистических 
сервисов от «Яндекса», Google 
и Microsoft, с которыми конку-
рирует ABBYY.

Облачная платформа для автома-
тизации перевода SmartCAT, разрабо-
танная ABBYY LS — «дочкой» разработ-
чика софта ABBYY, с 21 января отказы-
вается от продажи лицензий, следует 
из сообщения компании. Ранее ли-
цензия на использование платформы 
SmartCAT, в которую компания инве-
стировала $6 млн, для одного рабоче-
го места стоила примерно 2 тыс. руб. в 
месяц. Теперь компания введет та-
рифные планы для корпоративных 
клиентов и переводческих агентств. 
Так, если у компании в штате от деся-
ти переводчиков, то софт для нее бу-
дет стоить около 20 тыс. руб. в месяц, 
объясняют в ABBYY LS. Там рассчиты-
вают, что выручка будет генериро-
ваться за счет дополнительных серви-
сов — таких, как расширенная тех-
поддержка, услуги по внедрению. Че-
рез год выручка от трансакций и до-
полнительных сервисов может со-
ставлять около $1 млн в месяц, рас-
считывают в ABBYY LS.

О смене бизнес-модели ABBYY LS 
объявила спустя четыре месяца по-
сле запуска платформы в РФ. Класси-
ческая лицензионная модель прода-
жи лицензий уходит в прошлое, объ-
ясняет ситуацию гендиректор 
ABBYY LS Иван Смольников. «На рос-

сийском рынке работают 1,5 тыс. пе-
реводческих агентств. Такие компа-
нии в основном работают с внештат-
никами, предсказать их количество 
на очередном проекте невозмож-
но»,— утверждает он. По словам го-
сподина Смольникова, среднее 
агентство может ежедневно привле-
кать 50–100 переводчиков, а крупное 
— 500–1000, при этом общее количе-
ство различных специалистов, задей-
ствованных на разных проектах, в те-
чение месяца может доходить до не-
скольких тысяч. По словам Ивана 
Смольникова, у большинства таких 
агентств никогда не было возможно-
сти обеспечить себя нужным количе-
ством лицензий классических про-

дуктов для автоматизации, потому 
что «это очень дорого и неудобно».

• Объем мирового рынка перево-
дов составляет $40 млрд, на Россию 
 приходится менее 1% от всего рынка, 
или $300 млн, оценивает представи-
тель ABBYY LS.
Отказ от платной лицензии, скорее 

всего, обусловлен наличием на рынке 
бесплатных решений от Google, Mi-
crosoft и «Яндекса», считает директор 
по распространению технологий «Ян-
декса» Григорий Бакунов. «Для потре-
бителя они похожи друг на друга, а 
значит, массовых покупателей плат-
ного продукта становится все меньше. 
При этом очевидно, что бизнес по про-
даже коммерческих лицензий был не 
слишком большим»,— полагает он.

Отказавшись от привязки к прода-
жам софта на одно рабочее место, 
ABBYY LS объявила о запуске на базе 
SmartCAT маркетплейса для россий-
ских пользователей. На этой площад-
ке участвуют более 50 тыс. переводчи-
ков из 100 стран; бизнес может зака-
зать лингвистические услуги у них 
напрямую. Этот проект уже работает 
в Европе и США. «Можно назвать это 
уберизацией, а можно — заменой по-
средников агрегаторами,— рассу-
ждает гендиректор LinguaLeo Дмит-
рий Ставиский.— Ниша для агрегато-
ров на рынке переводов была незаня-
той, ABBYY ее увидела и старается за-
полнить. Рынку это нужно, потому 
что технологии заменяют переводче-
ские агентства».

Роман Рожков

ABBYY решила  
не переходить на личности
Компания меняет модель продаж софта

Минкомсвязь может разрешить 
мобильным операторам строить 
сети LTE (4G) в диапазоне радио-
частот 450 МГц, который сейчас 
используется для развития 2G. 
Основной владелец такого ре-
сурса — совместное предприя-
тие «Tele2 Россия» и «Ростелеко-
ма» «Т2 РТК Холдинг». 

Минкомсвязь готовит проект 
приказа с изменениями в Правила 
применения базовых станций и ре-
трансляторов сетей подвижной ра-
диотелефонной связи, следует из ин-
формации на портале Regulation.
gov.ru. Чтобы мобильные операторы 
могли развивать технологию LTE в 
диапазоне 450 МГц, в правилах необ-
ходимо установить требования к ба-
зовым станциям и ретрансляторам, 
поддерживающим стандарт LTE-450, 
говорится в уведомлении о начале 
разработки проекта.

Госкомиссия по радиочастотам 
разрешила развивать в диапазоне 
450 МГц технологию LTE решением 
от 22 июля 2014 года. Однако в теку-
щей редакции правил применения 
базовых станций и ретрансляторов 
для технологий LTE и LTE-Advanced 
описаны требования лишь для диа-
пазонов 694–790 МГц, 1800 МГц, 2100 
МГц, 2,3–2,4 ГГц, 2,5–2,7 ГГц, 3,4–3,6 
ГГц и 3,6–3,8 ГГц, и пока сети LTE-450 
в России никто не развивал.

До недавнего времени частоты 
450 МГц выделялись для развития 
IMT-МС-450 (технология мобильной 
связи 2G), в основном компании 
«Скай Линк», которая вместе с други-
ми мобильными активами «Ростеле-
кома» перешла к «Т2 РТК Холдингу». 

Ранее первый заместитель гендирек-
тора «Т2 РТК Холдинга» Александр 
Провоторов рассказывал, что компа-
ния готовит «большой интересный 
проект для диапазона 450 МГц», но 
детали не уточнял. Вчера в компании 
также отказались обсуждать свои 
планы. Один из источников 

”
Ъ“ на те-

лекоммуникационном рынке счита-
ет, что «Т2 РТК Холдинг» может по-
строить сеть LTE и транкинговой свя-
зи в этом диапазоне.

Производители оборудования 
ждут изменений в правила примене-
ния базовых станций и ретранслято-
ров. Как пояснили представители 
Ericsson, Huawei и ZTE, по сравнению 
с другими диапазонами станции LTE-
450 обеспечивают большее покрытие 
и лучшее проникновение сигнала 
внутрь зданий. Однако в Huawei ука-
зывают, что пока из-за небольшого 
спроса на рынке немного термина-
лов, способных работать в таких се-
тях. «Доступная полоса частот в дан-
ном диапазоне узкая (меньше 5 МГц), 
что отрицательно влияет на емкость 
сети и скорости передачи данных,— 
говорит ведущий специалист по раз-
работке технических решений в обла-
сти мобильного ШПД Ericsson в Се-
верной Европе и Центральной Азии 
Олег Фаломкин.— Рассматривать LTE-
450 стоит не как альтернативу сетям 
LTE-1800/2600, а как дополнительный 
слой для предоставления определен-
ных сервисов (межмашинные комму-
никации — M2M, покрытие автотрасс 
или использования под нужды спец-
служб — таких, как полиция, МЧС)».

Старший вице-президент и руко-
водитель бизнеса ZTE в России Тиг-

ран Погосян отмечает, что создание 
отдельной инфраструктуры TETRA 
(стандарт профессиональной ради-
освязи) и ее дальнейшая поддержка 
неэффективны из-за того, что коли-
чество пользователей таких сетей 
возрастает лишь во время различ-
ных мероприятий. В то же время ис-
пользование обычных LTE, на базе 
которых построена PTT (Push-to-Talk, 
дает возможность использовать мо-
бильный телефон как портативную 
рацию), позволяет коммерциализи-
ровать такие услуги. По оценке го-
сподина Погосяна, стоимость строи-
тельства сети LTE в диапазоне 450 
МГц по всей России может составить 
$30–50 млн. Он считает, что недоста-
ток терминалов можно было бы ком-
пенсировать созданием аппаратов 
российского производства для этого 
диапазона. «Только на терминаль-
ном оборудовании возможно умень-
шить стоимость (одновременно это 
будет и смартфон и PTT-рация) мини-
мум в два-три раза»,— отметил Тиг-
ран Погосян. Небольшой размер по-
лосы частот он предлагает компен-
сировать объединением ресурса. 
Так, полоса «Т2 РТК Холдинга» смеж-
на с частотами, выделенными МВД, 
МЧС и другим силовым структурам. 
«Появление MVNO (виртуального 
оператора мобильной связи.— 

”
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использующего коммерческие ча-
стоты и частоты силовых структур, 
позволило бы увеличить общую по-
лосу, скорость и доступность услуг 
для сегментов b2b и b2g»,— рассу-
ждает господин Погосян.

Анна Балашова,  
Владислав Новый

Сетям LTE расширяют полосу
Чтобы использовать диапазон 450 МГц

Сокращение нестационарных 
торговых объектов побудило 
 заняться снижением админист-
ративного давления на малый 
бизнес не только чиновников, 
но и депутатов. Сегодня в Гос-
думу будут внесены поправки, 
 отменяющие торги при пов-
торной аренде земли под ларек 
и обязывающие местные влас-
ти компенсировать предприни-
мателю потерянные не по его 
вине участки. С таким же пред-
ложением ранее выступал Мин-
промторг, но законопроект ми-
нистерства пока не прошел 
согласования.

Зампред комитета Госдумы по 
экономической политике и пред-
принимательству Виктор Звагель-
ский подготовил законопроект (ко-
пия есть у 
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ти регионов без торгов продлевать 
договор с представителями малого 
бизнеса, арендующими муници-
пальное имущество для нестацио-
нарных торговых объектов (НТО). 
Тем предпринимателям, чьи объек-
ты были исключены из схемы раз-
мещения, законопроект предлагает 
предоставлять аналогичные ком-
пенсационные места. Также по-
правки устанавливают, что договор 
с субъектами малого бизнеса, зани-
мающимися нестационарной тор-
говлей, должен заключаться не ме-
нее чем на семь лет, а увеличение 
цен по такому договору может про-
изводиться не чаще раза в год.

Сейчас малые торговцы по исте-
чении срока аренды участка, где 
располагается их нестационарный 
объект, должны участвовать в тор-
гах за право заключить новый дого-
вор, говорит господин Звагельский. 
«В результате наблюдается значи-
тельное сокращение нестационар-

ной розничной торговли, причем 
не по объективным экономическим 
причинам, а по причинам админис-
тративного характера»,— отмечает 
депутат. Например, по его данным, 
в Москве в 2013–2015 годах число 
юрлиц в сфере оптовой и рознич-
ной торговли сократилось на 17,5%, 
в некоторых субъектах этот показа-
тель доходил до 30%, в целом по 
стране — 4,9%.

По словам Виктора Звагельского, 
пакет поправок к Земельному кодек-
су, законам «О торговле», «О защите 
конкуренции» и «О развитии малого 
и среднего предпринимательства» 
будет внесен на рассмотрение ниж-
ней палаты парламента уже сегодня.

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин говорит, 
что предложенные изменения спо-
собны обеспечить мелким предпри-
нимателям определенные гарантии, 
которых сейчас не хватает бизнесу. 
«В сегодняшних условиях торговцы 
абсолютно бесправны, поэтому ини-
циатива депутата очень актуальна, и 
мы ее поддержим»,— сказал он. 

В настоящее время в стране на-
считывается около 200 тыс. постоян-
ных нестационарных торговых объ-
ектов и около 60 тыс. сезонных, рас-
сказывает господин Звагельский. 
При этом, добавляет он, от всего со-
вокупного оборота розничной тор-
говли на малый бизнес, в том числе с 
нестационарными объектами, в 
2014 году приходилось не менее 10%. 
Депутат считает, что существенное 
уменьшение нестационарной роз-
ницы снижает конкуренцию и ведет 
к росту потребительских цен. По 
данным Росстата, продовольствен-
ная инфляция в декабре составила 
14% в годовом выражении. 

Экспертный центр при уполно-
моченном по защите прав предпри-

нимателей выявил зависимость 
между числом нестационарных 
объектов и стоимостью потреби-
тельских товаров в регионах. В субъ-
ектах, где на 10 тыс. жителей прихо-
дится 3,96 НТО (например, Чукот-
ский автономный округ, Чеченская 
республика, Еврейская автономная 
область, Москва), условный набор 
продуктов стоит 16,58 тыс. руб. При 
этом в регионах, где на 10 тыс. чело-
век функционирует 23,94 НТО (Ре-
спублика Адыгея, Приморский и 
Красноярский край, Калининград-
ская и Липецкая области), такой же 
набор товаров стоит меньше — 
12,9 тыс. руб. 

Поправки, закрепляющие в зако-
не принцип «меняется место — со-
храняется бизнес» (подразумевает 
предоставление компенсационных 
участков предпринимателям, у кото-
рых местные власти забрали землю 
под свои нужны), почти год назад го-
товил также Минпромторг. В разра-
ботке законопроекта министерства 
тогда участвовала также «Опора Рос-
сии», Коалиция киоскеров и Ассоци-
ация распространителей печатной 
продукции. Однако, как сообщал 

”
Ъ“, правительство Москвы раскри-

тиковало документ, ссылаясь на то, 
что предлагаемые изменения значи-
тельно ограничивают права органов 
местного самоуправления и могут 
мешать дальнейшему развитию го-
рода. Сейчас законопроект Минпро-
мторга проходит процедуру публич-
ного обсуждения. Депутатские по-
правки в министерство на офици-
альный отзыв не поступали, сказали 
в Минпромторге. Источник в столич-
ном правительстве уверен, что у за-
конопроекта господина Звагельско-
го нет перспектив. 

Анастасия Дуленкова,  
Екатерина Геращенко

Торг за ларьки неуместен
Киоскерам хотят разрешить  
продлевать аренду без аукционов «Применение существующих 

норм ГОСТа в императивном порядке 
полностью уничтожит наружную ре-
кламу Москвы и других городов»,— 
заявил 

”
Ъ“ руководитель департамен-

та рекламы и СМИ Москвы Иван Шу-
бин. Чиновники по поручению Иго-
ря Шувалова образовали рабочую 
группу при Росстандарте, в которую 
вошли представители мэрий Москвы 
и Петербурга, Подмосковья, Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС) и отраслевых объединений. 
Группа должна направить проект из-
менений в ГОСТ в Ростехрегулирова-
ние до 20 февраля.

«Самый спорный момент — рас-
стояние установки рекламной кон-
струкции от края дороги. Это требова-
ние невыполнимо ни в Москве, ни 
где-либо в России, потому что шири-
на от проезжей части до фасада дома 

обычно не превышает 5 м, и это не 
только исторический центр, но и рай-
оны новой застройки»,— указывает 
Иван Шубин. Москва предлагает сни-
зить допустимое расстояние до края 
рекламной конструкции до 0,5 м. По 
словам господина Шубина, исследо-
вания по заказу департамента показа-
ли, что 0,5 м достаточно для того, что-
бы водитель не отвлекался на ре-
кламные конструкции, а для обеспе-
чения видимости перекрестков и до-
рожных знаков хватит и отступа, ко-
торый уже заложен в ГОСТе.

В МВД, напротив, предлагают 
ужесточить ГОСТ. Ведомство предло-
жило ввести вдоль дороги «коридор 
безопасности» шириной 10 м, в кото-
ром нельзя будет устанавливать ре-
кламу, рассказали 
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ков совещания. Также МВД предлага-
ет ввести понятие «потенциально 
опасная зона разрушения», которая 
зависит от того, куда может упасть 

высокая рекламная конструкция, 
например от ветра. Представитель 
МВД не ответил на запрос 
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Если ставить щиты на расстоянии 
10 м, то под угрозой окажется види-
мость наружной рекламы, считает 
владелец Maer Group Константин 
Майор. «Встает вопрос и об увеличе-
нии рисков аварийных ситуаций, 
поскольку рекламщики найдут мно-
жество способов усилить привлека-
тельность далеко стоящих щитов и 
смогут отвлечь водителей от ситуа-
ции на дороге во что бы то ни ста-
ло»,— уверен он.

Тем временем ФАС предлагает от-
срочить обязательное действие ГО-
СТа, сообщила 
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чальника управления контроля ре-
кламы и недобросовестной конку-
ренции Татьяна Никитина. Этот во-
прос обсуждается, но пока решение 
не принято, уточнила она.

Анна Афанасьева

Рекламу просят подвинуться
с7

ЦИТАТА

Переводчики —  
почтовые лошади просвещения
— А. С. Пушкин, 1830
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На Исторической сцене 
Большого театра прохо-
дят пятидневные гастро-
ли Гамбургского балета 
с единственным спекта-
клем — новой версией ба-
лета Альфреда Шнитке 
«Пер Гюнт» хореогра-
фа и руководителя труп-
пы Джона Ноймайера. 
Рассказывает ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

В 1990 году «Пер Гюнт», 
поставленный всего годом 
раньше и привезенный на 
гастроли Гамбургским ба-
летом, стал первым спекта-
клем уже тогда знаменито-
го Джона Ноймайера, уви-
денным московскими зри-
телями «живьем». Трехча-
совой многолюдный мону-
мент, сознательно выстро-
енный из разных танцеваль-
ных стилей, ломающий ли-
нейное время (в спектакле 
оно то несется вскачь, то за-
стывает, как муха в меду); ба-
лет, переполненный мета-
форами, психоанализом, по-
стоянными переключения-
ми из внутреннего мира ге-
роев в пеструю реальность, 
с удвоенными, утроенны-
ми, усемеренными персона-
жами (так, например, вместе 
с главным героем танцева-
ли семь аспектов его лично-
сти), буквально подавил со-

ветскую публику, непривыч-
ную к подобному типу зре-
лища и таким порциям ба-
летной философии. Все эти 
годы очевидцы вспомина-
ли «бесконечное адажио» — 
колоссальную сцену эпило-
га с невероятной музыкой 
Шнитке, в которой вслед за 
главными героями множест-
во пар медленно, будто выхо-
дя из комы, перешагивает из 
здешнего мира в другое из-
мерение.

Интеллектуальный мас-
сивный балет с многослой-
ными, технически сложны-
ми декорациями Юргена Ро-
зе не стал мировым репер-
туарным хитом, в отличие 
от других спектаклей Ной-
майера. Даже в Гамбургском 
балете «Пер Гюнт» не возоб-
новляли 16 лет, пока хорео-
граф, показывая видеофраг-
менты постановки на сим-
позиуме в Академии имени 
Шнитке, не загорелся идеей 
первый раз в жизни пере-
ставить готовый балет, за-
ново переосмыслив музы-
ку (см. интервью с Джоном 
Ноймайером в 
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варя). Премьеру показали 
в прошедшем июне, резуль-
татом хореограф остался до-
волен — настолько, что убе-
дил руководителей Большо-
го театра и Гамбургского ба-

лета вместо запланирован-
ных по случаю года Проко-
фьева «Ромео и Джульетты» 
и «Золушки» привезти на га-
строли «Пера Гюнта».

Искать десять отличий но-
вой версии от старой — затея 
безнадежная (детали спекта-
кля четвертьвековой давно-
сти стерлись даже из про-
фессиональной памяти кор-
респондента 
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но бессмысленная, потому 
что концепция, последова-
тельность событий, персона-
жи, их взаимодействие и да-
же длительность спектакля 
остались прежними. Какая 
в конце концов разница, что 
теперь аспектов характера 
Пера четыре, а не семь? Все 
равно заметную роль игра-
ют лишь Агрессия (Алексан-
дру Рябко доверены наибо-
лее технически сложные ва-
риации Пера) да Невинность 
(легкий, гибкий Алекс Мар-
тинез голубем парит в поэ-
тических жете с поджатой 
ногой), а Сомнение и Про-
ницательность подвизались 
на подсобных ролях, эпизо-
дически возникая то в виде 
кинооператоров, то в качест-
ве Имярека, первого из без-
ликих обывателей в серых 
костюмах и шляпах — бес-
численных копий Пера фи-
нального акта.

За 25 лет, прошедших 
с первого знакомства, мо-
сквичи повидали многое, 
в том числе и балеты само-
го Джона Ноймайера. А по-
тому головокружительный 
вираж светской карьеры Пе-
ра (от участника низкопроб-
ного ревю к «Царю мира» — 
блокбастеру, в котором сни-
мается герой, ставший гол-
ливудской звездой) уже не 
поражает режиссерской на-
ходчивостью и балетмей-
стерской изобретательно-
стью — эпигоны хореогра-
фа затрепали этот мотив, 
да и сам Ноймайер исполь-
зовал его в «Чайке». Сказоч-
ное подземное царство те-
перь неотличимо от борде-
ля: троллей и троллих пе-
реодели в канотье, нэпма-
новские полосатые костюм-
чики и платья с рюшами 
и подвязками — и кажется, 
что порочный путь героя, 
отмеченный разнузданным 
весельем и бездумными со-

вокуплениями с опытной 
обольстительницей (крот-
кая Элен Буше, которую 
мы привыкли видеть в ро-
мантическом репертуаре, 
неузнаваема и великолеп-
на в трех разных ипостасях 
похотливой дьяволицы), 
начинается чуть не с пеле-
нок. В результате затянуты-
ми и непомерно разросши-
мися выглядят как раз ди-
намично-развлекательные 
части балета, в то время как 
медитативное второе дей-
ствие и скорбные эпизоды 
первого, связанные с мате-
рью Пера и его вечной неве-
стой Сольвейг, заворажива-
ют по-прежнему.

Возможно, спектакль вы-
глядел бы по-иному, если бы 
в главных ролях выступили 
артисты, на кого и ставилась 
новая версия: наделенный 
трагической мощью Кар-
стен Юнг и хрупкая, нерв-
ная и бесконечно трогатель-
ная Алина Кожокару. Увы, из-
за травмы балерины первый 
московский спектакль тан-
цевал второй состав, и эта 
перемена оказалась фаталь-
ной. Добродетельная Соль-
вейг в академически урав-
новешенном исполнении 
Анны Лаудере казалась вто-
рой мамой Пера, причем да-
леко не столь живой и любя-
щей, как первая — Осе (Ле-
сли Эйманн). Статному фак-
турному Эдвину Ревазову, 
прекрасно смотревшему-
ся в образе романтическо-
го любовника Армана Дю-
валя на московской премь-
ере ноймайеровской «Дамы 
с камелиями», психологиче-
ски изощренная роль Пера 
(в котором и Шнитке, и Ной-
майер видели скандинавско-
го Фауста) оказалась не по си-
лам. Поначалу вместо неоте-
санного крестьянина Пера 
(хореограф наделил его раз-
машистыми жестами негну-
щихся рук и покачивающей-
ся медвежьей походкой) по 
сцене бродил или носился 
сельский дурачок с вытара-
щенными глазами и блажен-
ной улыбкой. То же выраже-
ние артист сохранял и в сце-
нах оргий, и в эпизодах свет-
ской карьеры. В своей тарел-
ке Эдвин Ревазов оказался 
лишь в момент голливудско-
го триумфа своего героя — 
звездную болезнь он спаро-
дировал без труда. В отли-
чие от финального прозре-
ния — лишь полная физи-
ческая опустошенность по-
зволила ему сыграть мораль-
ный крах и смерть героя бо-
лее или менее убедительно.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Тролль личности в истории
«Пер Гюнт» Джона Ноймайера в Большом театре

Завтра в Брюсселе открывается 
одна из крупнейших мировых ху-
дожественных ярмарок BRAFA, 
разменявшая в прошлом году 
60 лет. Из Брюсселя — АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Брюссельская ярмарка — одна из 
первых в мире. Она появилась рань-
ше своих главных европейских кон-
курентов в Париже или Маастрих-
те. Революционная идея для анти-
кваров, привыкших сидеть по углам 
в галереях и ждать богачей. Им при-
шлось выйти на публику и начать ра-
ботать не только для клиентов, но 
и для зрителей. Сначала это было на-
циональное, чисто бельгийское со-
бытие, а с 1995 года на него допусти-
ли иностранцев. Французы, немцы, 
голландцы, американцы повезли 
старое искусство в Брюссель. За эти 
годы Brussels Art Fair, которую знают 
под аббревиатурой BRAFA, стала са-
мой крупной ярмаркой из тех, кото-
рые показывают и старое и — пусть 
в значительно меньшем количест-
ве — современное искусство.

В 2016 году почетным гостем яр-
марки стала команда существующе-
го с 1808 года Цветочного фестиваля 
в Генте Floralies de Gand, которая под 
командой антверпенского флориста 
Марка Колля отплатит за почет изуми-
тельными растительными и цветоч-
ными композициями для украшения 
залов. Но в этом лесу искусство никак 
не потеряется.

BRAFA создана галеристами и ими 
до сих пор управляется. Вот уже че-
тыре года здесь председательствует 
Харольд т’Кинт де Роденбеке, глава 
Galerie Harold t’Kint Fine Arts.

Количество стендов растет с ка-
ждым годом, но все равно не каждая 
галерея, мечтающая о Брюсселе, мо-
жет сюда попасть. Во-первых, потому 
что отбор вещей и экспертиза славят-
ся строгостью, если не свирепостью. 
«Раньше эти вопросы обсуждались на 
совете организаторов. Теперь мы ста-
раемся сделать критерии более по-
нятными и открытыми: репутация 
галереи, страна ее происхождения, 
участие в других важных ярмарках 
и поле работы. Только качество мо-
жет привлечь клиентов»,— говорит 
президент BRAFA. Во-вторых, число 
участников ограничено числом ква-

дратных метров, которыми распо-
ряжается оргкомитет. Их не хватает 
и после того, как ярмарка переехала 
в огромные корпуса бывших почто-
вых складов, а ныне коммерческо-
го и художественного центра Turn & 
Taxis на канале Вильбрук. В этом году 
ради новичков даже прикрыли один 
из расположенных в Turn & Taxis ре-
сторанов, антиквары готовы поси-
деть голодными, но показать, чем бо-
гаты. «Чтобы попасть к нам, галереи 
давно стоят на листе ожидания,— 
объясняет Харольд т’Кинт де Роден-
беке,— мы не можем их принять из-
за недостатка места».

У BRAFA 2016 есть свои козыри, 
которые будут предъявлены в те де-
сять дней января, когда проходит яр-
марка. В секторе старого искусства — 
работы Питера Брейгеля Младшего 
(их привозит известная, но впервые 
выставляющаяся на BRAFA швейцар-
ская Galerie de Jonckheere). Заметна 
ярмарка и интересом к археологии, 
к примеру скульптурный портрет Ка-
лигулы представит галерея J. Bagot 
Arqueología — Ancient Art. Бельгий-
ская галерея Deletaille обещает пока-
зать гватемальскую глиняную скуль-
птуру 300–500 годов н. э., названную 
«Повелитель майя». Отдел прими-
тивного, или, как сейчас деликатно 
определяют, неевропейского искус-
ства вообще очень богат, недаром это 
специализация вице-президента яр-
марки Патрика Дидье Класа, хозяи-
на постоянно участвующей в BRAFA 
Galerie Didier Claes.

Наплыв желающих, очереди 
с двух сторон — участников и зри-
телей — понятны. BRAFA стала од-
ной из самых престижных ярма-
рок не только в Европе, но и во всем 
мире. В этом году в Брюсселе собра-
лось 137 галерей, больше всего — 
из Бельгии (55) и Франции (48). Что 
касается клиентов, они ожидаются 
отовсюду, и даже из тех стран, кото-
рые затронуты кризисом, благо ан-
тикварный рынок всегда был одним 
из вариантов спасения обесценива-
ющихся денег.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Антиквариат в цвету
BRAFA открывается в Брюсселе
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В Третьяковской галерее открылась ретроспектива Таира Салахова. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Завтра московский Театр име-
ни Маяковского выпускает спек-
такль «Русский роман»: художе-
ственный руководитель театра 
Миндаугас Карбаускис поста-
вил пьесу ведущего современно-
го литовского драматурга и писа-
теля МАРЮСА ИВАШКЯВИЧЮСА. 
О Льве Толстом, современной 
драме и границах интерпретации 
накануне премьеры с автором по-
говорил РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

— Ваша пьеса посвящена судьбе 
и семье Льва Толстого. Слово «ро-
ман» в названии — имеется в ви-
ду литературный жанр или исто-
рия любви?
— И то и другое. В пьесе я использо-
вал сцены из «Анны Карениной», так 
что имеется в виду роман как произ-
ведение Толстого. Но это еще и его 
роман жизни, роман с Софьей Анд-
реевной, который кажется мне уни-
кальной историей, чем-то вроде 
«Ромео и Джульетты» в старости — 
они оба жили страстями, и страсти 
их к концу жизни не притупились, 
а обострились. Трудно найти что-то 
подобное у других.
— Современные пьесы по класси-
ческим романам сегодня не ред-
кость. Пьес-байопиков тоже не-
мало, и про Толстого в том числе. 
Но автора с его героями соединя-
ют на сцене не так часто.
— Это случилось, можно сказать, не-
чаянно. Я хотел написать пьесу про 
Толстого и Софью. А Миндаугас Кар-
баускис собирался ставить «Анну Ка-
ренину» и как-то раз спросил меня, 
нельзя ли соединить две эти идеи. 
Я стал думать и вдруг понял, что этот 

роман сыграл удивительную роль 
в биографии самого Толстого — бу-
дучи его творением, в котором он 
описал в том числе и свой опыт, «Ан-
на Каренина» стала влиять на его 
собственную жизнь, завладела судь-
бой его семьи. Сначала он выдумал 
историю, а потом история стала вы-
думывать его жизнь. Для меня «Ан-
на Каренина» — роман об искусстве 
создавать семью, о семье как об акте 
искусства. Молодой Толстой сам шел 
к созданию собственной семьи как 
к идеалу, но в конце жизненного пу-
ти его ждал полный крах.
— Самого Льва Толстого на сце-
не нет, как когда-то в пьесе Булга-
кова о Пушкине не было самого 
Пушкина…
— Сначала он должен был присутст-
вовать, но потом исчез. Такого вели-
кого человека, мне кажется, интерес-

нее показывать как какую-то черную 
дыру, как энергию, которую не вид-
но, но зато чувствуется ее воздейст-
вие на всех окружающих. Его само-
го нет, но он присутствует везде и во 
всех людях, его окружающих. Для 
меня молодой Толстой — это Левин, 
а старый, уходящий — может быть, 
это сама Анна, это человек, который 
убегает. Ведь они оба, кстати, поги-
бли от поезда: Анна бросилась под ко-
леса на станции, а он в поезде просту-
дился и потом умер на маленькой же-
лезнодорожной станции Астапово.
— Спектакль в Москве — пер-
вая постановка этой пьесы? Вы 
писали в расчете на артистов 
этого театра?
— Да, это премьера. Но я не так хо-
рошо знаю труппу, чтобы писать 
роли на актеров (до этого Карбаус-
кис поставил пьесу Ивашкявичюса 

«Кант».— 
”
Ъ“). Центр пьесы — Софья 

Андреевна, и мы с самого начала зна-
ли, что ею будет Евгения Симонова.
— Толстой всегда присутствовал 
в вашей жизни?
— Раньше я больше любил Достоев-
ского.
— Как известно, все люди делятся 
на тех, кто больше любит Досто-
евского, и тех, кто больше любит 
Толстого…
— Думаю, просто нужен жизненный 
опыт, чтобы понять Толстого.
— По вашим пьесам, поставлен-
ным в России, можно сложить 
мнение, что вы писатель аполи-
тичный, любящий изучать дела 
давно минувших дней. Меж тем 
самые знаменитые ваши пьесы — 
«Мадагаскар» и «Изгнание» — 
весьма остры и актуальны.
— Да, у меня, так сказать, два направ-
ления, совсем разные. Одно — пье-
сы на исторические темы, когда мне 
интересно погрузиться в материал, 
все подробно изучить. А второе — то, 
где я хулиган, даю себе волю, не стес-
няюсь в выборе лексики. В Литве ме-
ня даже многие считали оскверни-
телем нашей сцены. Потом смири-
лись. А мне интересно все время пе-
реключаться от одних тем на другие.
— Недавно в Национальном те-
атре Литвы в Вильнюсе вместе 
с известным венгерским режиссе-
ром Арпадом Шиллингом вы сде-
лали спектакль о недавних траги-
ческих событиях в Донбассе. Оче-
видно, он относится ко второму, 
актуальному, условно хулиганско-
му направлению. В России вряд 
ли мы его увидим — и мат на сце-
не теперь подсуден, и вряд ли го-

стеатры отважатся ставить кри-
тические пьесы о войне на Укра-
ине. Что же это за работа?
— Спектакль называется «Великое 
зло». Мы с Арпадом закрылись снача-
ла у меня в студии, придумали, что 
мы хотим,— и я стал собирать мате-
риал. Но если в случае с Толстым это 
были горы книг и архивных матери-
алов, то здесь — Facebook, YouTube, 
Google и так далее…
— Современные источники вдох-
новения для драматургов…
— Меня интересовали две вещи. 
Первая — это война как вирус, ко-
торый заносится извне, заражая все 
новых и новых людей, и для меня 
это очень страшная тема. Второе — 
страшно и грустно, что началась вой-
на между людьми, у которых в детст-
ве были одни и те же мечты, кото-
рые смотрели одни и те же мульти-
ки и читали одни и те же книжки, да-
же разговаривали на одном и том же 
языке. Можно сказать, что это гра-
жданская война — но в государстве, 
которого давно нет. Для меня это та-
кой реквием Советскому Союзу.
— На протяжении многих лет вы 
были литовским куратором на 
знаменитой общеевропейской 
биеннале драматургии «Новые 
пьесы» в Германии. Сейчас его 
уже нет…
— И очень жалко. Это был уникаль-
ный фестиваль, и необходимый. 
У меня даже была идея перевезти его 
в Литву и проводить в Вильнюсе. Над-
еюсь, она когда-нибудь осуществится.
— Было бы хорошо! А вот этот 
опыт полутора десятилетий мож-
но как-то кратко обобщить? Вы 
могли бы попробовать опреде-

лить, что происходит с европей-
ской драматургией сейчас?
— Большая часть этого времени при-
шлась на так называемый постдра-
матический театр. Лет семь назад ка-
залось, что, кроме него, уже ничего 
интересного и не осталось. Конеч-
но, такой театр — без опоры на сло-
во — оставил огромный след. Но сей-
час мне кажется, что театр возвраща-
ется к более традиционному спосо-
бу изложения. Может быть, я говорю 
это именно потому, что я драматург.
— У нас тут последнее время мно-
го говорят о границах интерпре-
тации в театре. Вопрос применя-
ют обычно к классике, да и сама 
дискуссия становится в основном 
инструментом для лишения бюд-
жета тех, кем начальство недо-
вольно. Но вот вы как драматург 
видите где-то границы интерпре-
тации ваших текстов? Были ли 
случаи, когда вы одергивали ре-
жиссеров?
— Нет, не было — к тому же в кон-
трактах обычно есть положение 
о том, что театр оставляет за собой 
право интерпретации. К тому же 
я воспитан в традициях литовского 
театра, где режиссура очень сильна. 
Я, например, никогда не протестую 
против сокращений. Не люблю, ког-
да текст передается от одного персо-
нажа другому, но тоже молчу. Вооб-
ще, если мой текст ломают, но при 
этом строят что-то интересное, я не 
возражаю. Думаю, что и классики 
были бы рады, что их ломают: так 
они становятся более близкими зри-
телю, современными. Если меня бу-
дут ставить через 50 лет, то пусть ме-
ня тоже адаптируют.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Лев Толстой должен был присутствовать, но потом исчез»
Марюс Ивашкявичюс написал «Русский роман»

Пер в исполнении  
Эдвина Ревазова  
сохранял одно и то же 
выражение лица даже 
в сценах оргий (на пе-
реднем плане — Соль-
вейг в исполнении  
Анны Лаудере)   
 ФОТО HOLGER BADEKOW

Отбор вещей и экспертиза  
для ярмарки BRAFA с каждым 
годом становятся все более 
свирепыми
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В третьем круге Открытого чемпионата 
Австралии Мария Шарапова сыграет 
с американкой Лорен Дэвис

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Манчестер Юнайтед» 
всем еще покажет
«Реал» вновь возглавил рейтинг самых 
доходных клубов мира, но в следующем 
году его может потеснить МЮ

БИАТЛОН

Ольга Подчуфарова попала точно в золото
Cчет победам российских биатлонисток в Кубке мира открыт

В опубликованном компанией 
Deloitte очередном списке самых 
богатых клубов мира верхнюю 
строчку 11-й раз подряд занял 
мадридский «Реал», доход ко-
торого за прошлый сезон соста-
вил €577 млн. Он опередил также 
превысивших €500-миллионную 
отметку «Барселону» и «Манчес-
тер Юнайтед». С манчестерцами 
связан, пожалуй, наиболее любо-
пытный прогноз экспертов. Они 
считают, что клуб, который в ны-
нешнем сезоне выступает крайне 
неудачно, может возглавить сле-
дующий рейтинг — в первую оче-
редь благодаря благоприятной 
экономической конъюнктуре в 
английском футболе в целом.

Рейтинги самых богатых клубов 
мира — Football Money League — 
компания Deloitte составляет с 1998 
года, и новый подтвердил, что фут-
бол остается рынком растущим. Во 
всяком случае это касается элиты. 
Общие доходы первой двадцатки по 
сравнению с прошлым сезоном вы-
росли на 8% — до €6,6 млрд, а клу-
бов, преодолевших рубеж €500 млн, 
стало не два, а три: к «Реалу» и «Ман-
честер Юнайтед» добавилась «Барсе-
лона». Причем она прыгнула с чет-
вертого места (год назад ее опережа-
ла еще и «Бавария») сразу на второе, 
увеличив доходную часть бюджета 
на €75 млн. Причина столь впечат-
ляющего прогресса, по мнению экс-
пертов, лежит на поверхности. В ми-
нувшем сезоне «Барселона» показы-
вала потрясающие спортивные ре-
зультаты, выиграв пять трофеев, в 
числе которых титул победителя Ли-
ги чемпионов. А трофеи конвертиру-
ются в деньги.

Deloitte зафиксировала барсе-
лонский взлет вскоре после появле-
ния амбициозного интервью в The 
Financial Times клубного президен-
та Жозепа Марии Бартомеу. В нем он 
рассказал о планах до 2021 года взять 
планку €1 млрд — в первую очередь 
за счет реконструкции стадиона 
Camp Nou и открытия дополнитель-
ных представительств за границей.

Впрочем, и такого рывка «Барсе-
лоне» не хватило, чтобы сместить с 
верхней строчки Money League «Ре-
ал», хотя с точки зрения результатов 
отчетный сезон получился для него 
куда менее успешным, чем для ката-
лонцев. Мадридские доходы пере-
жили пятипроцентный рост (против 
16-процентного барселонского), но 
все равно оказались выше — и вы-
ше, пусть немного, во всех трех со-
ставляющих. Это так называемые 
доходы matchday (то есть непосред-
ственно связанные с проведением 
матчей — скажем, поступления от 
продажи билетов), доходы от реа-
лизации прав на телетрансляции и 
коммерческие (прежде всего от ре-
кламных и спонсорских контрак-
тов) доходы. «Реал», кстати, тоже со-
бирается добавлять и тоже наме-
рен реконструировать свой стадион 
Santiago Bernabeu.

Самые же интересные наблюде-
ния и прогнозы Deloitte относятся 
к «Манчестер Юнайтед». Вроде бы 
он пережил падение. Но тут надо 
учитывать, что в прошедшем сезо-

не манчестерцы не участвовали ни 
в Лиге чемпионов, ни даже в Лиге 
Европы и остались без призовых за 
эти турниры. Тем не менее и без них 
они сохранили прежний уровень до-
ходов. Deloitte этот факт объяснила 
привлекательностью клубного брен-
да, сформированной прежними до-
стижениями, а также хорошей рабо-
той клубного менеджмента — «спо-
собностью заключать новые впечат-
ляющие спонсорские контракты». 
Под таким контрактом подразумева-
ется, надо полагать, договор с экипи-
ровщиком Adidas на £75 млн.

Еще любопытнее выглядит пред-
сказание аудиторской компании на-
счет ближайшего будущего МЮ. Оно 
заключается в том, что существу-
ет «огромная вероятность» того, что 
манчестерцы возглавят следующий 
рейтинг. Прогноз сделан на фоне 
шквала вполне справедливой кри-
тики, который обрушился на клуб и 
его тренера Луи ван Гала в последние 
месяцы. «Манчестер Юнайтед» в теку-
щем сезоне успел вылететь из Лиги 
чемпионов на групповом этапе, а в 
национальном первенстве, потеряв 
уже немало очков, идет лишь пятым.

Почему ему, невзирая на такой 
фон, прочат коммерческий успех, в 
принципе понятно. Основная при-
чина — в благоприятной экономи-
ческой конъюнктуре в английском 
футболе в целом. Ее иллюстраци-
ей служит присутствие в тридцат-
ке Deloitte 17 клубов из английской 
премьер-лиги (АПЛ). Иными слова-
ми, само по себе попадание в АПЛ 
является гарантией сверхдоходов и 
вхождения в рейтинг.

А скоро конъюнктура будет еще 
благоприятнее. С 2016 года начина-
ет действовать новый контракт пре-
мьер-лиги на продажу телеправ. По 
трехлетнему договору она заработа-
ет £5,1 млрд только за счет внутрен-
него телевизионного рынка. Еще 
около £3 млрд предполагается полу-
чить из-за границы. Это обеспечит 
английскому футболу не просто со-
хранение позиций, а их дальнейшее 
укрепление. Никто из конкурентов, 
в том числе «Реал» с «Барселоной», в 
ближайшей перспективе не может 
рассчитывать на хотя бы близкие по 
размеру телебонусы.

Анализируя рейтинг Deloitte, 
нельзя забывать о некотором лу-
кавстве, содержащемся в нем. Де-
ло в том, что в классификации уч-
тены исключительно доходы, кото-
рые ни в коем случае нельзя путать 
с прибылью, и не учтены расходы 
или, скажем, в случае с «Реалом» и 
«Барселоной» — колоссальная дол-
говая нагрузка €767 млн (данные за 
2015 год), лежащая на двух клубах. И 
в этом плане в английском футболе 
ситуация явно лучше. В прошлогод-
нем исследовании той же Deloitte со-
общалось о том, что по итогам сезо-
на, предшествовавшего его публика-
ции, 20 команд премьер-лиги полу-
чили £190 млн прибыли до уплаты 
налогов против убытка £316 млн се-
зоном ранее. Новый контракт на те-
леправа наверняка поспособствует 
дальнейшему повышению коммер-
ческой эффективности ее клубов.

Алексей Доспехов

Первый в нынешнем сезоне успех 
пришел к российским биатло-
нисткам на шестом этапе Кубка 
мира на среднегорье в итальян-
ской Антерсельве. В спринтер-
ской гонке на 7,5 км с двумя ог-
невыми рубежами, отстреляв на 
ноль, первое золото в карьере, 
ставшее первой личной победой 
для всей объединенной сборной 
России в розыгрыше, завоева-
ла Ольга Подчуфарова. Бронза 
досталась чемпионке мира в ин-
дивидуальной гонке Екатерине 
Юрловой, уступившей восемь се-
кунд итальянке Доротее Вирер.

Победа 23-летней москвички Оль-
ги Подчуфаровой, которая до вче-
рашнего дня могла похвастаться 
лишь бронзой в масс-старте на эта-
пе в Поклюке, без натяжки истори-
ческая. После ухода из спорта звезд 
предыдущего поколения — Светла-
ны Ишмуратовой, Анны Богалий, 
Ольги Медведцевой, Ольги Зайце-
вой и других — в женском биатлоне 
России настал период безвременья. 
Безрадостные выступления сменив-
ших их спортсменок внушали глу-
бокий пессимизм, которому, каза-
лось, не будет конца. Ольга Подчуфа-
рова, пришедшая в биатлон из спор-
тивных танцев достаточно поздно, 
16-летней, ко времени своего появ-
ления в главной команде страны па-
ру лет назад уже имела довольно со-
лидный по юниорским меркам ба-
гаж — была чемпионкой Европы и 
мира. Поэтому неудивительно, что 
с ней связывали определенные над-
ежды и на взрослом уровне. Ждали, 
что талантливая девушка раскроется 
уже в прошлом году. Однако нелепая 
травма ноги на пробежке в начале 
сезона эти надежды перечеркнула.

Тем не менее свежие результаты 
биатлонистки, хотя и не выглядели 
выдающимися, все же заметно выде-
ляли ее на фоне других россиянок. 
Кроме бронзы в масс-старте на де-
кабрьском кубковом этапе в Поклюке 
Ольга Подчуфарова, например, вытя-
нула нашу эстафетную четверку из со-
вершенно, казалось бы, безнадежной 
ситуации на достойную четвертую по-
зицию на этапе в Рупольдинге, тем са-

мым подтвердив свою лидерскую по-
зицию в команде Сергея Коновалова.

По словам самой спортсменки, 
прежде еще не выступавшей в Ан-
терсельве — на этапе, который про-
водится на коварной для биатлони-
стов высоте около 1600 м, контроль-
ная скоростная тренировка накану-
не спринтерской гонки ее совсем не 
вдохновила. «С нее я уходила с гру-
стью, думала, как тут вообще можно 
бежать?» — призналась она в эфире 
«Матч ТВ». А между тем смотрелась 
на дистанции Подчуфарова замеча-
тельно. В то время как многие лиде-
ры по ходу гонки потерялись и вдо-
бавок сыпались на стрельбе одна за 
другой, россиянка и скорость пока-
зала приличную (практически оди-
наковую с допустившей один про-

мах вторым призером Доротеей Ви-
рер), и хладнокровно закрыла все де-
сять мишеней. И это при том, что на 
высоте в принципе стрелять непро-
сто, а в Антерсельве перед самым 
стрельбищем биатлонистам прихо-
дится преодолевать еще и подъем. 
«Только за один момент себя ругаю: 
на финишном круге подстрахова-
лась на повороте. Из-за того что нем-
ного просели ноги, потеряла секун-
ды две. Но, чтобы считать гонку иде-
альной, надо было проходить пово-
рот, не притормаживая. Хорошее на-
строение придает сил. Вдобавок Ка-
тя Юрлова, с которой мы весь сезон 
делим один гостиничный номер, то-
же хорошо финишировала. Соседки 
по комнате, мы провели хорошую 
гонку и оказались соседками на пь-
едестале»,— говорила Подчуфарова.

Действующая чемпионка мира в 
индивидуальной гонке на 15 км Ека-
терина Юрлова, которую уже не раз 
списывали со счетов, в очередной 
раз преподнесла сюрприз, доказав, 

что способна на высоком уровне бе-
гать и спринт. Безусловно, решаю-
щую роль в ее успехе также сыгра-
ла меткая стрельба. «В середине вто-
рого круга от нашего тренера Сергея 
Ефимова услышала: 

”
Еще раз так от-

работаешь стойку, и все будет хоро-
шо“,— рассказала Юрлова.— А ноль 
на последнем рубеже всегда придает 
сил. Иначе объяснить их прилив на 
последнем круге я не могу. Так или 
иначе, но в конце гонки чувствовала 
себя лучше, чем даже в начале. Возле 
трассы стояли тренеры, и я ощущала 
их эмоциональную поддержку. А ре-
зультат Ольги увидела только на фи-
нише. Видимо, мы с ней удачно до-
полняем друг друга».

Валерия Миронова

Рейтинг доходов футбольных клубов (€ млн)
Клуб Доходы Телевизионные Коммерческие Общий 
 matchday доходы доходы доход
1 (1). «Реал» (Испания) 129,8 199,9 247,3 577,0 (549,5)

2 (4). «Барселона» (Испания) 116,9 199,8 244,1 560,8 (484,8)

3 (2). «Манчестер Юнайтед» (Англия) 114 141,6 263,9 519,5 (518,0)

4 (5). ПСЖ (Франция) 78 105,8 297 480,8 (471,3)

5 (3). «Бавария» (Германия) 89,8 106,1 278,1 474,0 (487,5)

6 (6). «Манчестер Сити» (Англия) 57 178 228,5 463,5 (416,5)

7 (8). «Арсенал» (Англия) 132 167,7 135,8 435,5 (359,3)

8 (7). «Челси» (Англия) 93,1 178,2 148,7 420 (387,9)

9 (9). «Ливерпуль» (Англия) 75 163,8 153 391,8 (305,9)

10 (10). «Ювентус» (Италия) 51,4 199 73,5 323,9 (279,0)

11 (11). «Боруссия» (Германия, Дортмунд) 54,2 82,1 144,3 280,6 (261,5)

12 (13). «Тоттенхем» (Англия) 54,2 125,2 78,1 257,5 (215,5)

13 (14). «Шальке» (Германия) 39,2 72,6 107,9 219,7 (214,0)

14 (12). «Милан» (Италия) 22,3 79,7 97,1 199,1 (249,7)

15 (15). «Атлетико» (Испания) 37,2 86,6 63,3 187,1 (169,9)

16. «Рома» (Италия) 30,4 114 36 180,4 (127,4)

17 (19). «Ньюкасл» (Англия) 35,2 101,4 32,7 169,3 (155,1)

18 (20). «Эвертон» (Англия) 24,6 114,1 26,4 165,1 (144,1)

19 (17). «Интер» (Италия) 22,2 97,2 45,4 164,8 (162,8)

20. «Вест-Хэм» (Англия) 26,2 103,8 30,9 160,9 (139,3)

В скобках — позиция и доходы в 2013–2014 годах.

Шестой этап Кубка мира 
в Антерсельве (Италия)
Женщины. Спринт, 7,5 км. 1. Ольга Подчу-
фарова (Россия) — 21.01,9 (0 штрафных кругов). 
2. Доротея Вирер (Италия) — отставание 8,0 (1). 
3. Екатерина Юрлова (Россия) — 22,1 (0).

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Второй круг Australian Open
Мужчины. Гаэль Монфис (Франция, 23)—Никола 
Маю (Франция) 7:5, 6:4, 6:1. Жуан Соуза (Португа-
лия, 32)—Сантьяго Хиральдо (Колумбия) 6:3, 7:5, 3:6, 
6:1. Джон Иснер (США, 10)—Марсель Гранольерс (Ис-
пания) 6:3, 7:6 (8:6), 7:6 (7:2). Милош Раонич (Кана-
да, 13)—Томми Робредо (Испания) 7:6 (8:6), 7:6 (7:5), 
7:5. Фелисиано Лопес (Испания, 18)—Гвидо Пелья 
(Аргентина) 7:6 (7:2), 6:7 (4:7), 7:6 (7:3), 6:7 (8:10), 
6:4. Энди Марей (Великобритания, 2)—Сэмюэл Грот 
(Австралия) 6:0, 6:4, 6:1. Дуди Села (Израиль)—Фер-
нандо Вердаско (Испания) 4:6, 6:3, 6:3, 7:6 (7:4). 
Стив Джонсон (США, 31)—Томас Беллуччи (Бразилия) 
6:3, 6:2, 6:2. Виктор Троицки (Сербия, 21)—Тим Смы-
чек (США) 6:4, 7:6 (7:5), 7:6 (7:4). Давид Феррер (Ис-
пания, 8)—Ллейтон Хьюитт (Австралия) 6:2, 6:4, 6:4. 
Лукаш Росол (Чехия)—Джек Сок (США, 25) 7:6 (8:6), 
7:6 (7:5), 6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—

Радек Штепанек (Чехия) 6:2, 6:3, 6:4. Андрей Кузне-
цов (Россия)—Жереми Шарди (Франция, 30) 6:4, 7:6 
(7:5), 7:6 (7:5). Бернард Томич (Австралия, 16)—Си-
моне Болелли (Италия) 6:4, 6:2, 6:7 (5:7), 7:5.
Женщины. Наоми Осака (Япония)—Элина Свито-
лина (Украина, 18) 6:4, 6:4. Ана Иванович (Сербия, 
20)—Анастасия Севастова (Латвия) 6:3, 6:3. Гар-
бинье Мугуруса (Испания, 3)—Кирстен Флипкенс 
(Бельгия) 6:4, 6:2. Виктория Азаренко (Белоруссия, 
14)—Данка Ковинич (Черногория) 6:1, 6:2. Дениса 
Аллертова (Чехия)—Сабина Лисицки (Германия, 30) 
6:3, 2:6, 6:4. Лаура Зигмунд (Германия)—Елена Ян-
кович (Сербия, 19) 3:6, 7:6 (7:5), 6:4. Мэдисон Кис 
(США, 15)—Ярослава Шведова (Казахстан) 6:7 (4:7), 
6:3, 6:3. Чжан Шуай (Китай)—Ализе Корне (Фран-
ция) 6:3, 6:3. Анника Бек (Германия)—Тимеа Бачин-
ски (Швейцария, 11) 6:2, 6:3. Екатерина Макаро-
ва (Россия, 21)—Татьяна Мария (Германия) 6:4, 6:2. 
Ангелика Кербер (Германия, 7)—Александра Дулге-
ру (Румыния) 6:2, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 
9)—Юлия Гёргес (Германия) 7:6 (7:5), 6:1.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Детройт»—«Сент-Луис» 1:2. «Колорадо»—
«Буффало» 2:1 (Варламов («Буффало»), отразил 
27 бросков из 28). «Анахайм»—«Миннесота» 3:1.

Футбол
Кубок Испании
1/4 финала. Первые матчи. «Сельта»—«Атлетико» 
0:0. «Атлетик»—«Барселона» 1:2 (Адурис, 89 — Мунир, 
18; Неймар, 25). Ответные матчи пройдут 27 января.

Кубок Италии

1/4 финала. «Лацио»—«Ювентус» 0:1 (Лихтштай-
нер, 66). В 1/2 финала встречаются: «Алессандрия» 
(III дивизион)—«Милан», «Интер»—«Ювентус».

Гандбол
Чемпионат Европы в Польше
Мужчины
Первый групповой этап. Третий тур
Группа С. Германия—Словения 25:21. Испания—
Швеция 24:22. Положение команд. 1. Испания — 
5 очков. 2. Германия — 4. 3. Швеция — 2. 4. Сло-
вения — 1.
Группа D. Россия—Черногория 28:21. Дания—Вен-
грия 30:22. Положение команд. 1. Дания — 6 оч-
ков. 2. Россия — 4. 3. Венгрия — 2. 4. Черного-
рия — 0.
Второй групповой этап
Группа I. 1. Польша — 4 очка. 2. Норвегия — 4. 3. 
Хорватия — 2. 4. Франция — 2. 5. Белоруссия — 0. 6. 
Македония — 0.
Группа II. 1. Дания — 4 очка. 2. Испания — 4. 3. Гер-
мания — 2. 4. Россия — 2. 5. Швеция — 0. 6. Венг-
рия — 0.

К О Н Т Е К С Т К Л У Б Ы  П О Т Р А Т И Л И  Н А  Т Р А Н С Ф Е Р Ы  $ 4 ,1 8  М Л Р Д

Клубы в сумме потратили $4,18 млрд на трансферы, зарегистрированные в системе перехо-
дов игроков Transfer Matching System (TMS), в 2015 году, следует из отчета, опубликованного 
на официальном сайте Международной федерации футбола (FIFA). Всего в прошлом году 
было оформлено 13 558 переходов игроков, что на 3,1% больше, чем в 2014 году. Если 
говорить об общей сумме трат клубов — $4,18 млрд, то она на 2,6% больше, чем в 2014-м, 
и на 44,2% — чем в 2011-м.

Система TMS была введена в октябре 2010 года для обеспечения прозрачности транс-
ферного рынка. Все клубы при оформлении трансферов обязаны вносить в нее подробности 
осуществляемых ими сделок. На данный момент системой пользуются более 6,5 тыс. клубов 
и 209 национальных федераций. «Р-Спорт»

Вчерашняя победа в спринтер-
ской гонке в Антерсельве ста-
ла для 23-летней Ольги Подчу-
фаровой первой на этапах Куб-
ка мира   ФОТО AP

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Греческая серия «Локомотива»
Краснодарцы в третий раз обыграли «Панатинаикос»

«Локомотив-Кубань» 
в сложнейшем противо-
стоянии, по ходу которо-
го успел побывать и в роли 
уверенно лидирующе-
го, и в ранге безнадежно 
отстающего, сумел все-
таки обыграть «Панати-
наикос» — 76:67. Таким 
образом, на счету крас-
нодарцев уже три победы 
в четырех матчах на ста-
дии топ-16 Евролиги и, как 
следствие, хорошие шан-
сы на попадание в play-off.

«Локомотив-Кубань» и 
«Панатинаикос» за время те-
кущего розыгрыша Евроли-
ги успели неплохо узнать 
друг друга. В первом раун-
де турнира команды встре-
чались дважды, и в обоих 
случаях победа оставалась 
за краснодарцами. А учиты-
вая, как команды стартова-
ли в топ-16, выходило, что 
и оформление третьей по-
беды не должно было стать 
проблемой. Ведь «Локомо-
тив», по крайней мере в иг-
рах на европейской арене, 
весьма убедителен. А вот 
«Панатинаикос» испытыва-
ет серьезные сложности. Не-
удивительно, что в том, что 
касается результативности 
на стадии топ-16, греки вто-
рые с конца — с показателем 
67,7 очка в среднем за матч. 
У них к тому же неважно об-
стоят дела с дальними бро-
сками: 27,1% попаданий — 

худший показатель среди 
всех участников турнира.

И начало матча, казалось 
бы, полностью подтверди-
ло мнение о превосходстве 
«Локомотива» в классе. А что 
еще можно было думать по-
сле того, как краснодарцы 

усилиями Малколма Дилей-
ни и Энтони Рэндольфа убе-
жали в отрыв — 12:0! И ведь 
обычно высококлассные ко-
манды такую фору уже не 
отдают. Но «Локомотив» со-
вершенно непредсказуем. И 
уже к концу первой четвер-
ти счет был равным — 22:22. 
Больше того, во второй де-
сятиминутке, после броска 
Джеймса Филдайна, уже «Ло-
комотив» оказался в роли от-
стающего, столкнувшись с 

необходимостью устранять 
отставание 12 очков.

В итоге все решалось в 
весьма нервной концовке, в 
которой ключевым момен-
том стало превосходство «Ло-
комотива» в том, что касает-
ся умения исполнять даль-
ние броски. И особая заслуга 
тут у Деонтея Дрейпера, обес-
печившего своей команде от-
рыв шесть очков меньше чем 
за минуту до сирены. А за три 
секунды до сирены три очка 

добыл еще и Дилейни. В ре-
зультате уверенная победа 
«Локомотива» — 76:67.

«Это была сложная и важ-
ная победа. Но сегодня было 
очевидно, что нам не хватает 
еще одного защитника, а на 
стадии топ-16 это может со-
здать сложности,— отметил 
после матча президент 

”
Ло-

комотива-Кубани“ Андрей 
Ведищев.— Мы находимся 
в поиске, но сейчас все стоя-
щие игроки на контрактах, 
а на наши финансовые воз-
можности сильно влияет си-
туация в стране. И все же ко-
манда проявляет характер 
и бьется. Это позволяет над-
еяться на успешное решение 
поставленных задач».

Александр Петров

Баскетбольные 
еврокубки
Кубок Европы.  
Второй групповой этап. Третий тур
Группа H. «Страсбург» (Франция)—
«Хапоэль» (Израиль») 75:71. «Гран-Ка-
нария» (Испания)—«Автодор» (Россия) 
101:77. Положение команд. 1. «Страс-
бург» — 6 очков. 2. «Гран-Канария» — 5. 
3. «Автодор» — 4. 4. «Хапоэль» — 3.

Группа L. «Зелёна-Гура» (Польша)—
«Зенит» (Россия) 76:90. «Людвигсбург» 
(Германия)—«Венеция» (Италия) 94:84. 
Положение команд. 1. «Зенит» — 
6 очков. 2. «Людвигсбург» — 4. 3. «Вене-
ция» — 4. 4. «Зелёна-Гура» — 4.

Группа М. «Маккаби» (Израиль)—УНИКС 
(Россия) 82:92. «Олимпия» (Словения)—
«Нижний Новгород» (Россия) 73:79. 
Положение команд. 1. УНИКС — 
6 очков. 2. «Маккаби» — 5. 3. «Нижний 
Новгород» — 4. 4. «Олимпия» — 3.

20 очков Деонтея 
Дрейпера помогли 
«Локомотиву-Куба-
ни» добиться важной 
 победы
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